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9	 Вкладчики доросли до мошенников
Крупные депозиты  
банков-банкротов пошли по схемам

9	 FESCO сложилось в «Сумму»
Группа закрывает сделку  
по покупке актива

11	 Alliance Oil ищет деньги 
в Стокгольме 
Компания выпустит и продаст 
на бирже привилегированные акции

12	 ВЭБ ищет долги в «Заречье»
и рассчитывает вернуть  
$178,4 млн через суд

12	 ФАС перебирает улов Pacific Andes
и аффилированных  
с холдингом компаний

13	 «МегаФон» задержался на старте
Акции оператора  
на дебютных торгах  
подешевели на 2%

«Ситуация в экономике  
не кризисная, но она предгрозовая»
Дмитрий Медведев дал интервью «Коммерсанту»

Правительство Дмитрия Медведева про-
работало первые полгода. В интервью ”Ъ“ 
премьер-министр рассказывает о будущем 
«Роснефти» и идеологических спорах в Белом 
доме, об общественных настроениях и нас-
тро ении Алексея Кудрина, об «акте Магнит-
ского» и планах НАТО. Наконец, ДМИТРИЙ 
МЕДВЕДЕВ сообщил о будущем плане работы 
Белого дома до 2018 года, который будет 
 обнародован в ближайшее время.

«Правительство — это коллектив 
единомышленников, но не партия»
— Вы уже полгода работаете премьер-
министром — вероятно, можно смело гово-
рить о том, что организационный этап фор-
мирования правительства завершен. Ранее 
вы обозначили семь направлений, приори-
тетных для работы правительства. Что вам 
удалось решить на этом этапе, а какие вопро-
сы остались нерешенными?
— Если бы я через полгода после прихода на пост 
премьер-министра сказал, что мы почти все ре-
шили, это было бы просто смешно. Мне кажется, 
для правительства важно, чтобы оно возникло 
как полноценная команда людей, имеющих об-
щие замыслы. Эти полгода и я, как председатель 
правительства, и мои коллеги старались созда-
вать общую платформу для работы. И мне кажет-
ся, в этом плане все получилось.

Это не значит, что теперь все люди в прави-
тельстве причесаны под одну гребенку и в прави-
тельстве нет разных позиций. Абсолютно нор-
мально, что у членов правительства есть разные 
точки зрения на конкретный вопрос. Я здесь при-
держиваюсь простой позиции: до момента при-
нятия решения надо обсуждать его максимально 
широко и открыто. После принятия решения 
дискуссии заканчиваются, и решение должно 
быть реализовано. Если кому-то принятое реше-
ние не нравится, критиковать его можно, но уже 
на другом месте работы.

Что касается целей работы правительства. 
Цель в том, чтобы экономика стала нормаль-
ной, современной и конкурентоспособной, лю-
дям жилось лучше, их достаток становился 
больше, а стандарты жизни улучшались. Такие 
задачи ставит перед собой любое правитель-
ство, даже правительство, которое работает 
в кризисный период.
— Вы до сих пор считаете ситуацию кризис-
ной?
— Сейчас ситуация в экономике не кризисная, 
но она предгрозовая. Это обстоятельство, конеч-
но, наложило отпечаток и на нашу работу в про-
шедшие полгода. Напомню, с чего началась моя 
работа в качестве председателя правительства. 
После того как президент подписал указы, я со-
брал всех членов правительства и сказал: перед 
нами стоят вполне практические задачи.

Первое — необходимо утвердить государ-
ственные программы. Я считал и считаю, что 
программный подход должен быть положен 
в основу формирования бюджета. Второе — 
утверждение бюджета на 2013 год и на бюджет-
ную трехлетку. Третье — вопросы социального 
развития, решение задач по увеличению вы-
плат отдельным категориям граждан в соответ-
ствии с ранее принятыми решениями. Четвер-
тое — реформа государственной службы. Пя-
тое — работа с экспертным сообществом на 
принципах «Открытого правительства». Ше-
стое — приватизация. И седьмое — как можно 
скорее реализовать меры, предусмотренные до-
рожными картами Национальной предприни-
мательской инициативы по улучшению инве-
стиционного климата.

Не мне судить, что из этого удалось, а что не 
удалось. Могу лишь сказать, что по всем этим на-
правлениям мы продвинулись. Ближайшее засе-
дание правительства я как раз посвящу анализу 
того, что было сделано за последние полгода.

— Дмитрий Анатольевич, в будущем году вы 
представите программу работ до марта 2018 го-
да. Какие направления будут приоритетными?
— Мне бы не хотелось предвосхищать представ-
ление этой программы, работа над ней продол-
жается. Вряд ли вы ожидаете от меня, что я объ-
явлю что-то такое, чего и представить себе сей-
час невозможно. На мой взгляд, мы должны по-
следовательно отстаивать ценности, которые, 
если хотите, выстраданы нашей страной.

Это не всегда просто: говоришь об общих мо-
ментах — вроде все понятно, но как только по-
гружаешься в конкретный материал — все гораз-
до сложнее. Например, приватизация. Это цен-
ность или прозаический механизм отчуждения 
государственной собственности? В какой-то мо-
мент я пришел к выводу, что приватизация в Рос-
сии — это не просто передача собственности от 
государства в частные руки. Это идеологема, ко-
торая задает вектор развития страны, которая 
формирует эффективного собственника, кото-
рая означает, что мы не строим экономику, кон-
тролируемую государством, государственный 
капитализм.

Да, деятельность правительства — это всегда 
набор определенных компромиссов. Тем важнее, 
чтобы в программе звучали ценностные ориенти-
ры. И они будут представлены в программе.

— Система «Открытого правительства» была 
создана для того, чтобы улучшить отноше-
ния Белого дома с экспертным сообществом. 
Это получилось?
— Я считаю, что деятельность правительства точ-
но стала более открытой именно в силу внедре-
ния этих механизмов. Получилось ли все? Нет. 
Это процесс. Но то, что у нас значительная часть 
законопроектов проходит общественную экспер-
тизу на площадке «Открытого правительства»,— 
это факт. И мне было очень приятно слышать 
мнения при обсуждении, например, проекта за-
кона о промышленной безопасности. Бизнесме-
нов на этом обсуждении за язык никто не тя-
нул — они люди вполне прагматичные. И они 
были искренне удивлены тем, что тяжеловесная 
машина под названием «правительство» смогла 
за три месяца создать документ, над которым до 
этого бизнес работал шесть лет. Просто потому, 
что наконец вступили в диалог.
— А внутри правительства политического 
давления на «Открытое правительство» вы не 
ощущаете?
— Политического давления?
— Очевидно, противники «Открытого пра-
вительства» есть и в Белом доме — кому-то 
оно должно мешать работать по привычным 
схемам?

— Правительство по своей природе всегда закры-
тая система. Наверное, не всем сотрудникам ап-
парата и министерств нравится работать на 
принципах открытого обсуждения.

Но я не вижу в критике «Открытого правитель-
ства» ничего особенного. Внутри правительства 
все решения должны приниматься в соответ-
ствии с законом о правительстве и внутренними 
регламентами. Мы уже поправили регламент 
правительства, чтобы внедрить туда принципы 
«Открытого правительства» как площадку для 
общественного обсуждения.
— Большинство вопросов, которые сейчас 
приходится решать правительству,— по су-
ществу и по последствиям вопросы идеоло-
гические, хотите вы этого или нет. Это каса-
ется и вопросов крупных социальных ре-
форм, и вопросов экономической политики. 
Тем не менее Белый дом всегда настаивал на 
своей аполитичности. И хотелось бы понять, 
как вы собираетесь добиваться идеологиче-
ского единства среди коллег.
— Я не собираюсь добиваться идеологического 
единства в правительстве. Правительство — это 
коллектив единомышленников, но не партия. Ко-
нечно, ценности должны быть близки. Скажем, 
у меня в правительстве нет людей, которые бы от-
крыто поддерживали коммунистическую идею.
— А скажем, социал-демократ в правитель-
стве Дмитрия Медведева мог бы работать ми-
нистром финансов?
— У нас ведь не партийное правительство и не 
парламентская республика. Если бы мы были 
коалиционным правительством, тогда, конечно, 
министром финансов мог бы быть кто угодно. Но 
если вы спрашиваете меня как человека со сфор-
мировавшейся жизненной позицией — я для се-
бя такой ситуации пока не вижу.

Что же касается того, как мы видим отдельные 
параметры развития экономики, эти взгляды мо-
гут быть разными. Если бы я, например, был 
вице-премьером по социальным вопросам 
(а я в какой-то момент, по сути, этим и занимался 
в рамках нацпроектов), у меня был бы свой 
взгляд на бюджет. Если бы я был министром фи-
нансов, наверное, я имел бы в виду точку зрения, 
похожую на взгляды Антона Силуанова или 
Алексея Кудрина. Как говорят французы, положе-
ние обязывает: мое рабочее место диктует мне 
приоритеты. С другой стороны, правительство — 
команда единомышленников, и диаметрально 
противоположные позиции по всему кругу во-
просов — нет, конечно, такое невозможно.

Пока у меня нет сигналов о том, что идеологи-
ческие расхождения в правительстве и у кого-то 
из его членов поднялись на такой уровень, что 
им уже сложно работать.
— И не видите перспективы того, что однаж-
ды это случится?
— Думаю, что нет. Хотя, знаете, мне казалось, напри-
мер, что мои экономические воззрения не столь 
кардинально расходятся с воззрениями господина 
Кудрина. А оказалось, что расходятся: он об этом 
мне прямо сказал, и мне пришлось его уволить. Бы-
вает и такое. Я, кстати, подозреваю, что он сам, когда 
сказал об этом, о последствиях не думал. Но это уже 
давняя история. Мы, кстати, с ним за этим столом 
недавно как раз сидели, он чаю зашел попить.
— Это был визит по его инициативе?
— Да. Пришел, говорит: «Ровно год назад, день 
в день, вы меня уволили». Посидели с ним, пого-
ворили о делах. Он: «Ну, я буду правительство 
критиковать». Я отвечаю: «Правильно, Алексей 
Леонидович, критикуйте!» Он говорит: «Ну и ра-
ботать буду над различными проектами» — 
«Очень хорошо!»
— И что в этой беседе критиковал Алексей 
Кудрин?
— Мы больше обсуждали вещи конструктивные, 
некоторые международные вопросы.

первые лица   >[4-5]
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общество  6

Транспортная политика 
Сергея Собянина 
привела к конфликту 
Москвы и Подмосковья

политика  2
Владислав Сурков указал место 
инноваций — впереди выборов, 
партстроительства и тем более демократии 

мировая политика  7
Палестина сегодня попросит 
Генассамблею ООН  
признать ее государством

общество  3
В Лондоне умер российский информатор 
Hermitage Capital, предоставивший фонду 
документы о хищениях из бюджета РФ

экономполитика  8
Отставка Анатолия Сердюкова  
ослабила позиции Минобороны 
в правительстве

Великобритания ужесточает правила получения 
визы для инвесторов, по которой в стране живут 
сотни российских граждан. Теперь для получения 
такой визы с помощью кредита не получится лишь 
подтвердить владение активами на £2 млн в любой 
стране мира, качественные активы на эту сумму 
придется заложить в британском банке.

Власти Великобритании с 13 декабря 2012 года из-
меняют визовые правила для инвесторов; соответству-
ющее сообщение размещено на сайте британского по-
сольства. Программа «виза для инвестора» существует 
более 20 лет и является весьма популярным среди рос-
сиян способом получения через несколько лет посто-
янного вида на жительство в Великобритании 
(см. справку на стр. 10).

Сейчас потенциальный инвестор, желающий полу-
чить британскую визу, может идти двумя путями — 
вкладывать в британскую экономику собственные 
средства либо заемные. Для претендентов на инвести-
ционную визу, вкладывающих свой капитал, ничего 
не меняется — они по-прежнему должны использовать 
минимум £1 млн (или его эквивалент в любой валюте) 
на покупку британских активов, причем только 25% от 
этой суммы можно потратить на недвижимость или 
разместить на депозите в банке, остальное придется 
вложить, например, в облигации, акции, паи британ-
ских эмитентов или в госбумаги.

Однако, по словам экспертов, большей популярно-
стью у соискателей пользуется способ получения инве-
стиционной визы с помощью заемных средств. Тех, кто 
получает такую визу с помощью кредита, примерно на 
20% больше граждан, инвестирующих в Британию 
только свои средства, утверждает иммиграционный 
адвокат Law Firm Ltd Олег Дегтярев.

инвестиции и финансы   >[10]

Визовый отжим
Российским инвесторам придется 
доплатить за жизнь в Британии
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политика  2

Лидеров 
«Справедливой  
России»  
попросят с постов
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Вице-премьер РФ Владислав 
Сурков назвал вчера иннова-
ционную работу «первичной 
политической задачей», а де-
мократию — «роскошью». Ли-
бералы с такой постановкой 
вопроса не согласились, на-
помнив, что в Великобрита-
нии демократия установи-
лась до появления высоких 
технологий. Единороссы счи-
тают, что «демократия сегод-
ня — это наличие iPad».

В ходе встречи в Сколково, 
посвященной взаимодействию 
инноваторов и государства, Вла-
дислав Сурков сказал, что «счи-
тает инновационную работу 
первичной политической зада-
чей». «Она предшествует парт-
строительству, выборам, она в 
начале всего, потому что если 
не будет высоких технологий, 
если не будет расти производи-
тельность труда, то не будет ни-
какой демократии»,— сказал 
он. По мнению господина Сур-
кова, «демократия появилась 
ровно тогда, когда возникли 
технологии, потому что демок-
ратия — это роскошь». «Если у 
вас много продуктов, то можно 
позволить себе быть свободны-
ми. Если у вас мало продуктов, 
вы волей-неволей начнете ужес-
точать правила, просто из жиз-
ненной необходимости»,— объ-
яснил сотрудникам НИИ и пар-
тийцам вице-премьер. 

Сопредседатель РПР-ПАРНАС 
Борис Немцов считает, что Вла-
дислав Сурков «страдает манией 
величия»: «В Кремле он занимал-
ся уничтожением демократии, 
теперь он главный по инноваци-
ям — значит, это самое главное в 
стране». «”Великому мыслите-
лю“ Суркову хочу напомнить, 
что в Великобритании и Голлан-
дии демократия установилась в 
средние века не из-за иннова-
ций, а из-за того, что народ не хо-
тел жить под гнетом королей»,— 
отметил господин Немцов. Он 
убежден, что в «архаичной, за-
тхлой политической системе, 
где душатся независимость, кон-
куренция, свобода мысли, инно-
вации невозможны, поэтому у 
путинской России никаких шан-
сов на прорыв нет». Член коми-
тета гражданских инициатив 
Алексея Кудрина Леонид Гозман 
сказал ”Ъ“: «Инновационную 
экономику можно начать стро-
ить и без демократии, но созда-
ние полноценной инновацион-
ной экономики без соответству-
ющих ей демократических инс-
титутов невозможно. Иннова-
ции в неволе не размножаются. 
Центр инноваций — Силиконо-
вая долина в США — является од-
ним из самых свободных мест 
на Земле». 

Заместитель секретаря ген-
совета «Единой России» Алек-
сей Чеснаков, который являет-
ся соратником вице-премьера, 

напротив, согласен с его тезиса-
ми: «Демократия действитель-
но появляется тогда, когда на-
чинают применяться техноло-
гии, потому что без них невоз-
можно осуществление любых 
процедур, в том числе и поли-
тических. Если на избиратель-
ных участках есть КОИБы, то 
фальсификаций гораздо мень-
ше, а если только урны, то воз-
можно так называемое механи-
ческое вмешательство в итоги 
голосования». По мнению гос-
подина Чеснакова, «демокра-
тия сегодня — это наличие iPad 
и коммуникатора». «Движени-
ем пальца сегодня можно ме-
нять мир»,— уверен он. 

Сообщив, что от развития ин-
новаций зависит стратегия раз-
вития страны, господин Сурков 
поручил «товарищам по ”Еди-
ной России“» «более системно» 
заняться проблемами иннова-
ционной деятельности. «Мы с 
коллегами обсуждали это и уди-
вились, почему звучала только 

”Единая Россия“, хотя на встре-
че были представители разных 
партий,— сказал ”Ъ“ глава ко-
митета Госдумы по науке и нау-
коемким технологиям акаде-
мик Валерий Черешнев.— Я из 

”Справедливой России“, и у нас 
в комитете работают представи-
тели ”Единой России“, КПРФ, 
ЛДПР. Инновационное разви-
тие — задача всей Госдумы, но 
может Владислав Юрьевич не 
сориентировался». Однако 
Алексей Чеснаков пояснил ”Ъ“, 
что вице-премьер «сигнализи-
рует, что представители правя-
щей партии лучше разбираются 
в высоких технологиях, чем 
КПРФ или ”Справедливая Рос-
сия“». «Человек, получивший 
пять высших образований 
(имелся в виду лидер фракции 
справороссов Сергей Миро-
нов.— ”Ъ“), не склонен к интен-
сивной работе мозга в одном на-
правлении, а инновации — это 
упорный интеллектуальный 
труд»,— заметил он. 

Вице-спикер Госдумы Сергей 
Железняк, который координи-
рует в парламенте работу по 
обеспечению инновационной 
деятельности, сказал ”Ъ“, что 
Госдума будет проводить «посто-
янный мониторинг поддержки 
инноваций для того, чтобы на 
его основе предлагать измене-
ния в законодательство и выра-
батывать рекомендации для 
подзаконных актов». Сам госпо-
дин Сурков вчера заявил, что за-
конодательно необходимо за-
крепить «определение того, что 
такое инновации», поскольку 
«под видом новых высокотехно-
логичных разработок зачастую 
предлагаются уже известные ве-
щи». Господин Железняк сказал, 
что в партии готовы заняться 
этой работой. 

Мария-Луиза Тирмастэ

Владислав Сурков 
признал демократию 
роскошью
Вице-премьер дал урок либералам

Сегодня в Москве соберутся 
представители нескольких 
региональных отделений 
«Справедливой России», ко-
торые подготовили обраще-
ние к лидерам партии Сергею 
Миронову и Николаю Левиче-
ву с требованием сложить 
полномочия. Лидеров пар-
тии авторы обращения обви-
няют в развале организации 
и расколе ее думской фрак-
ции. В партии организаторов 
собрания называют «прово-
каторами», которые решили 
сорвать встречу руководства 
справороссов с президен-
том Владимиром Путиным.

Сегодня действующие и быв-
шие руководители как минимум 
десяти региональных отделений 
«Справедливой России» обратят-
ся к Сергею Миронову и Николая 
Левичеву с требованием «добро-
вольно оставить руководство» 
партии и «дать возможность со-
ратникам спасти ее». В против-
ном случае обоих руководите-
лей запомнят лишь «как могиль-
щиков очередного ”левого про-
екта“ на российской политичес-
кой сцене»,— говорится в обра-
щении партийцев к господам 
Миронову и Левичеву. Им, как 
отмечается в обращении, «не уда-
лось стать реальными лидерами, 
а их рейтинг как был, так и оста-
ется на уровне статистической 

погрешности». На руководство 
партии, которое «хронически иг-
норировало интересы регио-
нальных отделений», а кадро-
вый отбор осуществляло исходя 
«из личной преданности и лояль-
ности, а не по политическим или 

деловым качествам», авторы об-
ращения возлагают «вину и от-
ветственность» за стремитель-
ный распад «Справедливой Рос-
сии». Развалу, отмечается в доку-
менте, поспособствовали «кор-
рупционные скандалы и выход 
из партии депутатов и руководи-
телей разного уровня», а четкую 
и внятную идеологию «Справед-
ливая Россия» подменила конъ-
юнктурными политическими и 
PR-технологиями. 

Напомним, что в октябре ли-
деры Партии пенсионеров и 
«Родина» Игорь Зотов и Алексей 
Журавлев публично разорвали 
договор 2006 года о слиянии 
партий «Родина», пенсионеров, 
«Жизнь» и создании «Справед-
ливой России» (см. ”Ъ“ от 30 ок-
тября). Господа Зотов и Журав-
лев уже неоднократно пригла-
шали всех вышедших справо-
россов в свои партии. Оба пар-
тийца заверили ”Ъ“, что к сегод-
няшнему мероприятию не име-
ют отношения. При этом в обра-
щении подчеркивается, что 
партийная фракция в Госдуме 
раскололась из-за того, что со-
стоит из «попутчиков», а неофи-
циальное депутатское объеди-
нение, созданное вышедшими 
из фракции депутатами, «имеет 
перспективы к расширению».

Руководить совещанием ре-
гиональных делегатов «Спра-

ведливой России» будет Влади-
мир Лактюшин. Он вышел из 
партии в прошлом году, после 
того как партия, по его словам, 
«кинула его» на выборах в Мо-
соблдуму, передав «мандат дру-
гому кандидату». По словам гос-
подина Лактюшина, на совеща-
нии будет сформирован оргко-
митет, который займется подго-
товкой альтернативного съезда 
«Справедливой России». «Это 
слишком смелые предложе-
ния,— заявил ”Ъ“ бывший за-
меститель фракции ”Справед-
ливой России“ в новомосковс-
кой гордуме Сергей Лапшихин, 
исключенный из партии за дис-
кредитацию.— Завтра мы ре-
шим, удастся ли выстроить диа-
лог с руководством ”Справедли-
вой России“ или мы уйдем в 
другую партию». По информа-
ции ”Ъ“, на совещании намерен 
публично сложить полномочия 
лидер пензенских справорос-
сов Юрий Вольсков. 

«История господина Вальско-
ва печальнее, чем история о Ро-
мео и Джульетте,— заявил ”Ъ“ 
лидер ”Справедливой России“ 
Николай Левичев.— На пост гла-
вы отделения он был избран со 
второго раза, после того как пар-
тии пришлось ”помахать шаш-
кой“. Пролетел на выборах 14 
октября (в парламент Пензенс-
кой области.— ”Ъ“)». «Расколь-

ников» руководство партии на-
зывает «специально обученны-
ми людьми», а проводимые ими 
мероприятия — «провокацией», 
направленной на срыв встречи 
руководства партии с президен-
том (по данным самих справо-
россов, встреча состоится 30 но-
ября). При этом Николай Леви-
чев в разговоре с ”Ъ“ не исклю-
чил, что некоторых представи-
телей могли «принудить подпи-
сать это заявление». «Эта теат-
ральная постановка в любом 
случае не опасна для ”Справед-
ливой России“, это в некотором 
смысле даже дополнительный 
пиар для партии»,— заверил ли-
дер справороссов. 

«Подобного рода мероприя-
тия необходимы для давления 
на справороссов, однако они 
скорее имитируют раскол, чем 
способствуют ему,— считает по-
литолог Михаил Виноградов.— 
У этих персон нулевая извест-
ность, их могут использовать 
только, к примеру, как сигнал 
региональным элитам, что со 
“Справедливой Россией“ дела 
иметь не стоит». 

Софья Самохина,  
Максим Иванов

Другая «Справедливая Россия»
Региональные партийцы готовят альтернативный съезд 

контекст

Совет федерации станет более легитимным

Совет федерации (СФ) вчера единогласно поддержал законопроект о выборах 
сенаторов, первоначальный вариант которого разрабатывал сам. Правда, неко-
торые положения проекта во время доработки в правительстве, президентской 
администрации и Госдуме немного изменились. Так, из итогового документа «ис-
чезло рейтинговое голосование». Напомним, что в первоначальном варианте 
проекта три кандидата в сенаторы от исполнительной власти региона должны бы-
ли избираться вместе с губернатором, а в СФ делегировался кандидат, набрав-
ший наибольшее количество голосов. Представлявший вчера проект глава коми-
тета СФ по регламенту Вадим Тюльпанов отметил, что «президент внес законо-
проект уже в таком виде». А спикер СФ Валентина Матвиенко пояснила, что «при 
рейтинговом голосовании сложно было бы подсчитывать голоса». «Раз уж губер-
натор вносит эти три кандидатуры, все они из его команды, пусть он и выбирает, 
кого направить в Совет федерации»,— отметила она. Кроме того, теперь фами-
лии кандидатов не будут вписываться в бюллетень вместе с кандидатом в губер-
наторы. Как пояснил господин Тюльпанов, «они отдельно на досочке будут висеть 
в участковых комиссиях». Госпожа Матвиенко напомнила сенаторам «главное», 
с ее точки зрения: «Теперь Совет федерации будет более легитимным, а сенато-
ры будут чувствовать себя более стабильными, уверенными и защищенными, их 
никто не сможет отозвать, поменять». Наталья Городецкая

Сергей Миронов  
и Николай Левичев, 
считают авторы  
обращения,  
разваливают партию 
и игнорируют регионы  
ФОТО ДмиТрия Духанина

В регионах подготовкой уч-
редительного съезда «Об-
щероссийского народного 
фронта» (ОНФ) займутся до-
веренные лица президента 
Владимира Путина на пре-
зидентских выборах и пред-
ставители общественных 
организаций. В руководс-
тве ОНФ говорят, что не от-
казываются от сотрудничес-
тва с «Единой Россией», но 
«доминанта одной партии» 
была бы неправильным сиг-
налом: политики, которые 

«захотят пойти за Путиным, 
не пойдут под ”Единую Рос-
сию“». По информации ”Ъ“, 
пополнит ряды ОНФ и дви-
жение «В защиту человека 
труда» во главе с полпредом 
президента в Уральском фе-
деральном округе Игорем 
Холманских, которое уже 
к марту 2013 года намерено 
стать федеральным.

В начале ноября ОНФ при-
нял решение о подготовке уч-
редительного съезда движе-
ния (намечен на май), а в реги-

онах уже создаются оргкоми-
теты. Как напоминают источ-
ники ”Ъ“ в ОНФ, решено отой-
ти от создания отделений на 
базе общественных приемных 
лидера «Единой России» (на 
момент создания фронта в 
2011 году им был Владимир 
Путин, с мая партию возгла-
вил Дмитрий Медведев). «Ког-
да лидером был Путин, руко-
водство единороссов еще было 
понятно»,— говорит собесед-
ник ”Ъ“ в ОНФ. Теперь, даже ес-
ли оргкомитет возглавит член 
партии, «он должен приоста-
новить в ней членство», а ис-
ключения нежелательны, го-
ворят в ОНФ. «Если ставить 
единороссовского начальни-
ка, то будут те же грабли, толь-
ко перекрашенные. А мы зо-
вем в ОНФ ”Родину“, ”Пенсио-
неров“, ”Патриотов“, и доми-
нанта одной партии — это не-
правильный сигнал. Руково-
дитель ”Патриотов“ в Север-
ной Осетии, руководители от-
делений парламентских пар-
тий, которые захотят пойти за 
Путиным, не пойдут под ”Еди-
ную Россию“»,— объясняет 
фронтовик. Источники ”Ъ“ от-
мечают, что мэры, которые 
пользуются поддержкой граж-
дан, также могут войти во 
фронт. Среди таких градона-
чальников в качестве примера 

”Ъ“ назвали мэра Ярославля 
Евгения Урлашова.

При этом источники ”Ъ“ в 
ОНФ подчеркивают, что фронт 

создается как зонтичная систе-
ма, которая охватывает всех сто-
ронников президента, порой 
представляющих разные взгля-
ды и позиции и, конечно, «Еди-
ную Россию». Координацион-
ные советы выработают повест-
ку к съезду, и она должна до 
съезда пройти публичное об-
суждение. Действующие регио-
нальные советы ОНФ будут рас-
ширены, в том числе за счет но-
вых партий и членов штабов об-
щественной поддержки Влади-
мира Путина на президентских 
выборах.

По сведениям ”Ъ“, фронт по-
полнит и движение уральского 
полпреда Игоря Холманских «В 
защиту человека труда». Эту 
информацию подтвердили ис-
точники ”Ъ“ в ОНФ. Вчера на за-
седании совета организации в 
Екатеринбурге было объявле-
но, что решение о преобразо-
вании движения в общерос-
сийское будет принято на кон-
ференции 14 декабря. Сейчас у 
движения зарегистрировано 
семь отделений, еще 43 плани-
руется создать к середине мар-
та 2013 года. Кроме того, совет 
принял решение о создании 
ассоциации, в которую войдут 
представители движения, из-
бранные в органы власти. Сре-
ди них будут главы и депутаты 
муниципалитетов, а в перспек-
тиве — депутаты заксобраний 
регионов и Госдумы. По пред-
ложению Игоря Холманских 
ассоциацию возглавил мэр 

Нижнего Тагила Сергей Носов. 
В сентябре 2013 года движение 
примет участие в выборах гла-
вы Екатеринбурга и, по словам 
полпреда, планирует участво-
вать в выборах в других регио-
нах РФ. 

Как выяснил ”Ъ“, установка 
на дистанцирование от «Еди-
ной России» уже выполняется в 
регионах. Так, в Чечне на пост 
главы оргкомитета предложен 
лидер одной из вступивших в 
ОНФ организаций, глава испол-
кома Ассамблеи народов Чечни 
Магомед Алхазуров. В Ингуше-
тии координатором стал пред-
седатель общественной палаты 
республики Мовлат-Гирей Дза-
гиев. Он не состоит в «Единой 
России», однако возглавлял рес-
публиканский предвыборный 
штаб Владимира Путина на пре-
зидентских выборах. В Тюменс-
кой области координатором ор-
гкомитета ОНФ стал академик 
РАН Владимир Мельников, ко-
торый был доверенным лицом 
Владимира Путина на прези-
дентских выборах. А в качестве 
рядовых членов в оргкомитет 
вошли руководители отделе-
ний партий «Единая Россия», 
«Патриоты России» и «Родина». 
Координатором в Ямало-Ненец-
ком автономном округе (ЯНАО) 
назначен региональный лидер 
Союза промышленников и 
предпринимателей Дмитрий 
Заякин. «Мы посчитали, что его 
опыта достаточно для организа-
ции подготовки к съезду. Здесь 

больше организационной рабо-
ты, а не политики»,— отметил 
глава общественной приемной 
лидера «Единой России» в ЯНАО 
Марат Абдрахманов. В ближай-
ших планах ОНФ создать оргко-
митеты в Ростовской, Белгород-
ской, Воронежской, Пензенс-
кой, Амурской, Новосибирской 
и Кемеровской областях, в Мор-
довии и Татарстане.

Депутат Госдумы Ольга Тимо-
феева, которая отвечает в ОНФ 
за связь с прессой, подчеркива-
ет, что координаторы выполня-
ют «организаторскую функ-
цию» и не факт, что все они бу-
дут руководить отделениями 
ОНФ после съезда. А глава аппа-
рата ОНФ Вячеслав Лысаков, ко-
торый курирует фронт в Сибир-
ском и Дальневосточном ФО, 
сообщил ”Ъ“, что создание ОНФ 
на местах должно происходить 
так, чтобы чувствовалось, что 
фронт — «это не нагрузка, а со-
стояние души». 

Политолог Евгений Минчен-
ко отмечает, что ОНФ будет труд-
но создать без помощи «Единой 
России», ведь под «Единую Рос-
сию» и до этого «подгребали» об-
щественные организации, а 
большая часть местной элиты и 
так связана с партией власти. 
Вместе с тем эксперт отмечает, 
что пока рейтинг «Единой Рос-
сии» стабилизировался «и необ-
ходимости в срочном запуске 
ОНФ нет»: «Пока бронепоезд 
стоит на запасном пути».

Отдел политики

ОНФ задействует президентский ресурс
Подготовку учредительного съезда возьмут на себя доверенные лица Владимира Путина

Власти готовы подключить к борьбе 
с коррупцией некоммерческие организа-
ции (НКО): правительство внесло в Гос-
думу поправки, по которым антикорруп-
ционные организации смогут рассчиты-
вать на господдержку наравне с другими 
«социально ориентированными» НКО. 
Эксперты отмечают, что «любой грант — 
это ограничение свободы». Вместе с тем, 
как показывает опрос Всероссийского 
центра изучения общественного мнения 
(ВЦИОМ), проблема борьбы с коррупци-
ей не теряет актуальность: 75% граждан 
считают степень распространения кор-
рупции «высокой» или «очень высокой», 
а в число самых коррумпированных инс-
титутов попадали местные и федераль-
ные власти. 

Как показывает опрос ВЦИОМа (прошел 
среди 1,6 тыс. человек 24–25 ноября в 46 ре-
гионах РФ), 75% респондентов уверены, что 
«степень распространения коррупции» в 
российском обществе «высокая» или даже 
«очень высокая» (19% считают, что она «сред-
няя», 1% — «низкая», в то, что коррупции нет, 
не верит никто). У граждан есть четкие пред-
ставления о том, какие сферы больше всего 
поражены коррупцией. Среди них ГАИ 
(32%), полиция (26%) и суды (21%). А лидером 
оказались местные власти (в качестве само-
го коррумпированного института их назва-
ли 36% опрошенных). Глава ВЦИОМа Вале-

рий Федоров отмечает, что «местные власти 
исторически пользуются меньшим довери-
ем, чем региональные и федеральные».

Вместе с тем к концу ноября 2012 года в 
число лидеров по уровню коррумпирован-
ности вырвалась и федеральная власть: сре-
ди самых коррумпированных институтов ее 
называют 26% респондентов — на 6% боль-
ше, чем в 2006-м, и на 11% больше, чем в 2008 
году. Валерий Федоров объясняет это рядом 
громких коррупционных дел, связанных с 
Минобороны (дело «Оборонсервиса»), Мин-
регионом (подготовка к саммиту АТЭС во 
Владивостоке) и хищениями при разработке 
системы ГЛОНАСС. «Когда только начина-
лась борьба с коррупцией и кого-то ловили, 
у граждан был стереотип: сдают пешек, а ту-
зы и короли сидят в высоких кабинетах. Сей-
час исчезло представление, что сдают только 
пешек»,— говорит глава ВЦИОМа.

Теперь же власть готова подключить к 
борьбе и некоммерческие организации. 
Правительство внесло Госдуму поправки в 
статью 31.1 закона об НКО (в ней перечисле-
ны типы социально ориентированных 
НКО, которым органы госвласти и местного 
самоуправления могут «оказывать подде-
ржку»,— сейчас к ним относятся НКО, кото-
рые занимаются образовательной, благо-
творительной и другими видами деятель-
ности). «Насколько я знаю, поправки каса-
ются расширения перечня видов деятель-

ности НКО, которые могут получить госфи-
нансирование. Предлагается дополнить 
его вопросами борьбы с коррупцией и на-
циональных отношений. Оба вопроса серь-
езные, и я думаю, что они будут поддержа-
ны»,— заявил ”Ъ“ глава думского комитета 
по делам общественных объединений 
Ярослав Нилов (ЛДПР).

21 ноября вступили в силу поправки в 
закон об НКО, которые осложнили деятель-
ность организаций, финансируемых из-за 
рубежа. Для таких НКО предусмотрена до-
полнительная отчетность, а они сами обяза-
ны записаться в реестр «иностранных аген-
тов». Иностранные грантодатели, в отличие 
от российских, «хороши тем, что не дикту-
ют правила», сказал ”Ъ“ глава фонда ИН-
ДЕМ Георгий Сатаров. Но если государство 
компенсирует ограничения на иностран-
ное финансирование, «то это правильно», 
заявил ”Ъ“ председатель Национального 
антикоррупционного комитета Кирилл Ка-
банов. Он подчеркнул, что его структура ра-
ботает прежде всего на пожертвования от 
сотрудников и бизнеса. «Я за все время су-
ществования организации, с 1999 года, не 
работал ни с зарубежными, ни с государс-
твенными грантами. Я пришел к понима-
нию, что любой грант — это ограничение 
свободы тем, кто тебе заказывает тему»,— 
заявил ”Ъ“ господин Кабанов

Максим Иванов

В антикоррупционную кампанию 
включают НКО
По данным ВЦИОМа, им есть с чем побороться

развитие этой темы  
слушайте в утреннем эфире 
радио
kommersant.fm
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Поставщик компромата для Hermitage 
Capital не вернулся с пробежки
Разоблачителя российских чиновников нашли мертвым

Сергея Магнитского осудят посмертно
Генпрокуратура передала в суд дело скончавшегося в СИЗО аудитора

Вчера стало известно о смер-
ти в Великобритании рос-
сийского бизнесмена Алек-
сандра Перепеличного. 
Скрывавшийся от кредито-
ров бизнесмен, которого 
в Британии считают суперин-
форматором, а его знакомые 
называют крупным «отмыв-
щиком» средств высокопос-
тавленных чиновников и пос-
тавщиком компромата на 
своих партнеров для гла-
вы фонда Hermitage Capital 
Уильяма Браудера, умер во 
время утренней пробежки. 
Доказательств насильствен-
ной смерти бизнесмена по-
лицией не обнаружено.

О смерти Александра Пере-
пеличного стало известно из 
вчерашней публикации в анг-
лийской The Independent. Как 
следует из статьи, тело россий-
ского бизнесмена было обна-
ружено еще 17 ноября его зна-
комыми неподалеку от арендо-
ванного господином Перепе-
личным дома в городке Вейб-
ридж, где он проживал с семьей 
после получения политическо-
го убежища в Великобритании. 
Следов насильственной смерти 
полицейскими не обнаружено: 
они считают, что 44-летний Пе-
репеличный скончался во вре-
мя пробежки, скорее всего, от 
сердечного приступа. При этом 
в полиции отмечают, что у умер-
шего было все в порядке со здо-
ровьем и судмедэкспертиза не 
завершена. Стоит отметить, что 
британские журналисты назы-
вают умершего бизнесмена су-
перинформатором в расследо-
вании обстоятельств хищения 
из российского бюджета мно-
гомиллиардных сумм, чьи по-
казания привели к возбужде-
нию уголовного дела в Швейца-
рии, связанного с отмыванием 
средств через банк Credit Suisse.

Господин Перепеличный 
действительно много знал, как 
рассказали ”Ъ“ несколько его 
знакомых. По их словам, на ро-
дине бизнесмен занимался по-
лузаконными финансовыми 
операциями. «То, чем занимал-
ся Перепеличный, называется 
частными банковскими услу-
гами,— рассказал один из зна-
комых.— Ему давали деньги, а 

он их пристраивал в акции, ин-
вестировал и так легализовы-
вал». Среди клиентов бизнесме-
на, который руководил компа-
нией Baikonur, были не только 
бизнесмены, но и крупные чи-
новники, а оборот его бизне-
са составлял сотни миллионов 
долларов.

Однако во время последнего 
финансового кризиса господин 
Перепеличный потерял прак-
тически все доверенные ему 
деньги, оставшись должен сво-

им клиентам около $200 млн. 
Партнеры стали в жесткой фор-
ме требовать возврата денег, и, 
как рассказывает один из зна-
комых бизнесмена, тот опасал-
ся, что против него возбудят уго-
ловное дело. 

В январе 2010 года господин 
Перепеличный уехал за грани-
цу. Оказавшись в итоге в Лон-
доне, беглец встретился с Уиль-
ямом Браудером, главой фон-
да Hermitage Capital, который 
в это время активно собирал 
компромат на высокопостав-
ленных российских чиновни-
ков, якобы причастных к хище-
нию бюджетных средств. Госпо-
дин Перепеличный и передал 
ему документы, которые якобы 
свидетельствовали о причаст-
ности к хищениям бывшей гла-
вы 28-й столичной ИФНС Оль-

ги Степановой и ее мужа, свое-
го многолетнего партнера — 
бизнесмена Владлена Степано-
ва. На основании этих докумен-
тов в апреле 2011 года по пору-
чению фонда юрист Нил Ми-
клтуэйт обратился в швейцарс-
кую прокуратуру, которая нача-
ла расследование по факту от-
мывания денег. По версии фон-
да, господа Степановы могли от-
мыть около $230 млн. Эта исто-
рия легла в основу одной из се-
рий фильма «Каста неприкасае-
мых», снятых Hermitage Capital.

Фильм разместил у себя в 
блоге Алексей Навальный, про-
игравший затем суд по защите 
чести и достоинства господину 
Степанову. Тот представил дока-
зательства, что средства, инвес-
тированные в недвижимость, 
получены им от предпринима-
тельской деятельности, а с гос-
пожой Степановой он развел-
ся еще в начале 1990-х годов. 
До господина Степанова доз-
вониться вчера не удалось, но 
ранее он говорил, что с нача-
ла 1990-х господин Перепелич-
ный действительно был его де-
ловым партнером.

Как рассказал ”Ъ“ юрист Ан-
дрей Павлов, он дважды встре-
чался с господином Перепелич-
ным в прошлом году, и тот вы-
глядел загнанным и всего боя-
щимся человеком: «Он хотел, 
чтобы его помирили со Степа-
новым». По словам юриста, он 
посоветовал господину Перепе-
личному обращаться к бизнес-
мену Степанову напрямую, и 
они вроде бы «обо всем догово-
рились».

Стоит отметить, что в МВД 
России вчера заявили, что гос-
подин Перепеличный не был 
причастен к расследованию так 
называемого дела Сергея Маг-
нитского, связанного с хище-
нием бюджетных средств, а, на-
оборот, фигурировал в числе по-
дозреваемых. В свою очередь, 
фонд Hermitage Capital распро-
странил пресс-релиз, в кото-
ром, отметив большую помощь 
российского бизнесмена в рас-
следовании коррупционных 
схем, заявил о необходимости 
тщательной проверки обстоя-
тельств его смерти.

Владислав Трифонов

Вчера заместитель генпрокурора РФ 
 Виктор Гринь утвердил обвинительное 
заключение по скандальному налоговому 
уголовному делу главы инвестиционного 
фонда Hermitage Уильяма Браудера и ау-
дитора этой компании Сергея Магнитско-
го, умершего в ноябре 2009 года в СИЗО.

В ближайшее время материалы уголов-
ного дела будут направлены в суд для рас-
смотрения обвинения по существу. Судеб-
ный процесс пройдет без участия обвиня-
емых, так как господин Браудер находится 
на территории Великобритании и недося-
гаем для российского правосудия, а пред-
ставители господина Магнитского считают 
его уголовное преследование после смерти 
незаконным и не собираются принимать 
участие в заседаниях суда.

Напомним, Уильям Браудер и Сергей Маг-
нитский заочно обвиняются МВД по ч. 2 
ст. 199 УК РФ («Уклонение от уплаты налогов 
с организации в особо крупном размере, со-

вершенное группой лиц по предварительно-
му сговору»). По версии следствия, господин 
Браудер, будучи руководителем зарегистри-
рованного в офшорной зоне на острове Герн-
си фонда Hermitage, стремясь обойти дейс-
твовавший в России до 2006 года запрет на 
покупку иностранцами акций «Газпрома», 
использовал криминальную схему, которую 
разработал Сергей Магнитский. Акции при-
обретались не на фонд, а на контролируе-
мые им московское ООО «Камея» и калмыц-
кие фирмы «Дальняя степь» и «Сатурн Ин-
вестментс». При этом штат этих фирм состо-
ял из инвалидов, страдающих психически-
ми заболеваниями, которые были оформле-
ны специалистами по управлению ценны-
ми бумагами. Гендиректором компаний был 
Уильям Браудер. По версии следствия, реаль-
ной работы инвалиды не выполняли, зато 
их присутствие в штате позволяло незакон-
но резко снижать выплаты по налогу на при-
быль — с 35% до 5% — при выводе денег за 

рубеж. Всего, по данным следствия, подкон-
трольные фонду фирмы недоплатили в бюд-
жет более 2 млрд руб.

После смерти в ноябре 2009 года от ос-
трой сердечной недостаточности Сергея 
Магнитского, содержавшегося под арес-
том по решению суда, дело приобрело 
скандальный характер. В результате Рос-
сия оказалась под угрозой введения санк-
ций со стороны Евросоюза и США, где на 
рассмотрении Конгресса находится так на-
зываемый акт Магнитского — закон, в со-
ответствии с которым Госдепу и Минфину 
США американские законодатели предо-
ставят право вводить визовые и финансо-
вые санкции против российских чиновни-
ков, причастных к нарушениям прав чело-
века в России. Глава МИД РФ Сергей Лав-
ров уже пообещал руководству США «адек-
ватный ответ» со стороны России в случае 
принятия этого закона.

Александр Жеглов

Александр Перепелич-
ный (справа) в России 
разыскивался креди-
торами, а в Британии 
стал разоблачите-
лем якобы коррумпи-
рованных чиновников  
фотоЪ

Сегодня исполняется 48 лет директору Федеральной службы судебных приставов 
Артуру Парфенчикову

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Его поздравляет уполномоченный при 
президенте РФ по правам ребенка Павел 
Астахов:
— Уважаемый Артур Олегович! Примите 
самые теплые, искренние поздравления 

с днем рождения и пожелания здоровья, 
счастья и благополучия. Пусть ваша энер-
гичность, неравнодушное отношение и 
высокий профессионализм будут залогом 
новых свершений и успехов в вашей от-

ветственной работе во благо России. Наде-
юсь на дальнейшее плодотворное сотруд-
ничество в деле защиты прав и законных 
интересов детей!

Рубрику ведет Анна Макеева

контекст 

Александра Игнатенко 
выдадут России

Вчера министр юстиции Польши Ярослав Говин за-
явил о том, что он дал добро на экстрадицию в Рос-
сию бывшего первого зампрокурора Мособласти 
Александра Игнатенко, обвиняемого Следственным 
комитетом России (СКР) в получении взяток за кры-
шевание игорного бизнеса и в мошенничестве. При 
этом министр сообщил, что экс-прокурор будет вы-
дан в самое ближайшее время, но судить его будут 
не за все инкриминируемые преступления. Часть из 
них в Польше посчитали не доказанными. По предва-
рительным данным, речь идет об одном из эпизодов 
мошенничества с землей. Господин Игнатенко был 
задержан 1 января 2012 года на польском курорте 
Закопане. В феврале окружной суд города Новы-
Сонч разрешил его экстрадицию в РФ. Апелляцион-
ный суд в Кракове в марте утвердил решение. Окон-

чательное же решение о его выдаче должен был при-
нять глава Минюста. Затянулось же экстрадицион-
ное дело из-за того, что в него вмешались местные 
правозащитники, посчитавшие, что господину Игна-
тенко в России грозит расправа. В результате генп-
рокурору РФ Юрию Чайке и главе СКР Александру 
Бастрыкину пришлось гарантировать безопасность 
экс-прокурора. Николай Сергеев

Сенаторы одобрили  
поправки  
к законодательству  
о мошенничестве

Совет федерации вчера утвердил пакет поправок, 
детализирующих уголовное законодательство о мо-
шенничестве (”Ъ“ подробно рассказывал о законо-
проекте 8 и 23 ноября). В соответствии с новым по-
рядком ст. 159 Уголовного кодекса дополняется 
шестью новыми составами, в частности отдельной 
статьей о «мошенничестве в сфере предпринима-
тельской деятельности». По всем шести составам 
смягчается наказание за деяния, совершенные груп-
пой лиц и с использованием своего служебного по-
ложения. Запрещается также возбуждение уголов-
ного дела по всем видам мошенничества без заяв-

ления потерпевшей стороны. Уполномоченный по 
защите прав предпринимателей Борис Титов, давно 
занимавшийся лоббированием этих поправок, вчера 
назвал их принятие «большим шагом вперед»: мо-
шенничество в последнее время «стало главной ста-
тьей, по которой бизнес пытаются атаковать», а те-
перь «оборотням в погонах» будет «неинтересно» это 
делать. А вице-президент «Деловой России» Андрей 
Назаров рассказал, что за 2011 год по ст. 159 было 
возбуждено 120 тыс. уголовных дел, из которых 
только 15% было доведено до суда (а 3% открыва-
лись по заявлению потерпевшего). «Значит, 100 тыс. 
дел возбуждались для того, чтобы во время следс-
твия бизнесмен созрел: его ”покошмарили“, изъяли, 
обыскали, приостановили его деятельность, а после 
этого прекратили дело, получив взятку или захватив 
его бизнес»,— сказал господин Назаров. Он полага-
ет, что количество таких атак на бизнес теперь 
уменьшится, но законодательство все еще нуждает-
ся в реформах, так как в идеале «за экономическое 
преступление должно быть экономическое наказа-
ние». По словам члена комитета Госдумы по уголовно-
му законодательству Рафаэля Марданшина, в повест-
ке дня депутатов — мошенничество с созданием фи-
нансовых пирамид и проблемы правоприменения за-
конов, связанных с вещественными доказательствами. 
Наталья Корченкова

Услуги «Оборонсервиса» обходятся все дороже
Следствие называет новые суммы ущерба от продажи имущества Минобороны

Как стало известно ”Ъ“, глав-
ное военное следственное 
управление СКР объединило 
девять уголовных дел по фак-
там мошенничества в струк-
турах ОАО «Оборонсервис». 
Предполагаемый ущерб от 
действий коммерсантов и их 
военных партнеров превысил 
2 млрд руб., к которым может 
добавиться еще столько же. 
Однако вопросов к бывшему 
министру обороны Анатолию 
Сердюкову у следствия по-
прежнему нет.

В так называемое базовое 
уголовное дело «Оборонсер-
виса» сегодня входит девять 
уголовных дел, каждое из ко-
торых касается неэффектив-
ной продажи того или иного 
объекта, ранее принадлежав-
шего Минобороны. Неэффек-
тивность, как полагает следс-
твие, выразилась в том, что на-
нятые военными частные эк-
сперты, в том числе экс-глава 
центра правовой поддержки 
«Эксперт» Екатерина Сметано-
ва, намеренно занижали стои-
мость выставляемых на прода-
жу зданий и сооружений. Об-
разовавшуюся разницу в це-
не участники группировки по-
лучали с покупателей в виде 
денежных откатов и делили 
между собой. Их второй стать-
ей доходов, по мнению следс-
твия, была собственно оценка 
недвижимого имущества Ми-
нобороны, за которую они по-
лучали агентские комиссион-
ные, сравнимые по размерам 
со стоимостью самих зданий.

Напомним, что до последне-
го времени в деле «Оборонсер-
виса» фигурировало семь эпи-
зодов. К ним относятся прода-
жа по заниженной стоимости 
здания, земли и акций ОАО «31-
й Государственный проектный 
институт спецстроительства» 
(ГПИС) на Смоленском буль-
варе в Москве (ущерб 282 млн 
руб.), здания главного управ-

ления обустройства войск в 
Большом Предтеченском пере-
улке (ущерб 655 млн руб.), зда-
ния и земли гостиницы «Союз» 
на Университетском проспекте 
(ущерб 900 млн руб.), коттеджей 
и земли в поселке Пересыпь 
Краснодарского края (ущерб 
92 млн руб.) и особняка бывше-
го магазина «Военная книга» на 
Арбате (ущерб 25 млн руб.). О 
последней сделке ”Ъ“ рассказы-
вал во вчерашнем номере. Кро-
ме того, в дело в качестве отде-
льных эпизодов были вклю-
чены продажа по заниженной 
стоимости акций 31-го ГПИС 
(ущерб 160 млн руб.) и попыт-
ка продажи Центрального экс-
периментального производс-
твенного комбината №43, рас-
положенного на 1-й Фрунзенс-
кой улице в Москве, производя-
щего знамена и военную форму 
для генералитета.

На днях в деле «Оборонсер-
виса» появились два новых эпи-
зода, проходящие соответствен-
но под номерами 8 и 9. Следс-
твие включило в базовое дело 
продажу коммерсантами доли 
Минобороны в ООО «436-й ком-
бинат нерудных ископаемых» в 
Санкт-Петербурге. При назначе-
нии цены долей аффилирован-
ные с «Оборонсервисом» ком-
мерсанты, по мнению следс-
твия, не учли имевшейся у ком-
бината лицензии на право раз-
работки недр и нанесли таким 
образом ущерб в 14 млн руб. Не-
оправданно дешево, как пола-
гают в главное военное следс-
твенное управление (ГВСУ), бы-
ли проданы и акции ОАО «Цен-
тральная военная эксперимен-
тальная картографическая фаб-
рика №439» в Москве — стои-
мость ценных бумаг оказалась 
заниженной на 51 млн руб.

Ущерб от «неэффективной» 
продажи имущества Минобо-
роны составил на сегодня по-
рядка 2 млрд 179 млн руб. Ин-
тересно, что еще 435 млн руб., 

как считает следствие, близкие 
к руководству Минобороны 
коммерсанты незаконно по-
лучили в качестве агентского 
вознаграждения за подготов-
ку указанных выше девяти сде-
лок. За эти деньги агенты «пра-
вильно» оценивали здания и 
сооружения, подыскивали по-
купателей на них и утвержда-
ли сделки в руководстве воен-
ного ведомства.

Таким образом,  общий 
ущерб по всем делам «Оборон-
сервиса» был около 2 млрд 
614 млн руб. Однако, как при-
знаются сами участники рас-
следования, эту цифру можно 
рассматривать пока лишь как 
ориентировочную. Во-первых, 
потому, что разница между про-
дажной ценой того или ино-
го объекта и его реальной ры-
ночной стоимостью на момент 
продажи еще предстоит устано-
вить в рамках назначенных су-
дебных экспертиз. Пока за ос-
нову были взяты лишь прибли-
зительные цифры, основанные 
на мнениях независимых оцен-
щиков недвижимости.

Во-вторых, в рамках рассле-
дования рассматриваются не 
только продажа объектов по за-
ниженной стоимости — следс-
твие ставит под сомнение и за-
конность самих сделок. Так, на-
пример, коттеджный поселок 
Пересыпь на берегу Азовско-
го моря с вертолетной площад-
кой и собственным причалом, 
в строительство которого Ми-
нобороны вложило порядка 
300 млн руб., «Оборонсервис», 
как полагают в ГВСУ, вообще не 
имел права признавать непро-
фильным активом и выставлять 
на продажу.

Наконец, и приведенный 
список дел «Оборонсервиса», 
как говорят в ГВСУ, не является 
окончательным и может попол-
ниться в ближайшие дни. Дело 
в том, что как минимум четыре 
эпизода «неэффективной» про-

дажи объектов недвижимости 
Минобороны находятся сейчас 
в стадии доследственной про-
верки. Также проверяются мно-
гочисленные обращения во-
еннослужащих по фактам хи-
щений имущества Миноборо-
ны, буквально посыпавшиеся 
на ГВСУ после обнародования 
первых результатов расследо-
вания уголовных дел «Оборон-
сервиса» и «Славянки». Таким 
образом, можно говорить о том, 
что указавший вчера на пресс-
конференции размер ущерба в 
4 млрд руб. в делах «Оборонсер-
виса» руководитель ГВСУ Алек-
сандр Сорочкин был в целом не 
далек от истины.

Вчера же со слов руководите-
ля ГВСУ стало известно и об оп-
ределенных подвижках в уго-
ловном деле структурного под-
разделения «Оборонсервиса» 
ОАО «Славянка», специализиро-
вавшегося на ремонте и хозяйс-
твенном обслуживании жилого 
и нежилого фонда Миноборо-
ны. Как стало известно, уже об-
виненным в особо крупном мо-
шенничестве (ч. 4 ст. 159 УК РФ) 
в рамках этого дела и арестован-
ным экс-гендиректору «Славян-
ки» Александру Елькину и его 
помощнице Юлии Ротановой 
на днях составил компанию 
третий фигурант — бывший 
директор ЗАО «Безопасность и 
связь» Андрей Луганский. Ха-
мовнический райсуд арестовал 
его в минувший вторник.

При этом генерал Сорочкин 
подтвердил опубликованную 
накануне в ”Ъ“ информацию 
о том, что допрос экс-минист-
ра обороны Анатолия Сердю-
кова в рамках громких уголов-
ных дел о финансовых махи-
нациях в Минобороны не пла-
нируется. «Не хотелось бы, что-
бы приглашение экс-минист-
ра к следователю прошло вхо-
лостую»,— объяснил свою по-
зицию глава ГВСУ.

Сергей Машкин
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— Для вас было удивительным, что гла-
ва Минрегиона Олег Говорун уйдет из 
правительства так быстро?
— Да. Мне казалось, что он человек опыт-
ный и более подготовленный к тому, чтобы 
спокойно относиться к оценкам, которые 
прозвучали. Я понимаю, что иногда что-то 
кажется несправедливым или обидным, но 
человек, который находится на публичной 
должности, на должности министра, дол-
жен понимать, что он объект внимания и 
критики, в том числе со стороны президен-
та или председателя правительства. И он 
должен к этому относиться спокойнее.

Я, может быть, проведу не очень очевид-
ную, но, на мой взгляд, показательную ана-
логию. В советский период вряд ли можно 
было найти хоть одного министра или пер-
вого секретаря обкома, у которого не было 
бы партийного взыскания. Но никто из них 
партбилет на стол не клал, потому что по-
нимал, что нужно работать дальше. Но это 
был выбор конкретного человека, нашего 
коллеги. И к нему нужно относиться с ува-
жением.

«Я бы хотел, чтобы все помнили 
о преобразованиях в армии»
— Насколько основательна антикорруп-
ционная законодательная база? Нужда-
ется ли она в каких-то дополнениях?
— У нас просто не было законодательства, 
посвященного борьбе с коррупцией. Сей-
час оно у нас есть, неидеальное, но есть, и 
по общему уровню оно не хуже, чем зако-
нодательство других стран. Это касается 
криминализации целой части деяний, ко-
торые раньше не рассматривались как пре-
ступления. Касается отчетности государс-
твенных служащих, правил служебного по-
ведения и другого. Я был бы, наверное, пло-
хим юристом, если бы я сказал, что эта за-
конодательная база уникальна и рассчита-
на на столетия. Все это должно совершенс-
твоваться. Но с определенным удовлетво-
рением могу сказать, что за последние не-
сколько лет мы эту базу радикальным обра-
зом укрепили.
— Последние заметные антикоррупци-
онные дела стали следствием того, что 
законодательство заработало, или это 
проявление политической воли?
— Это всегда накопленный эффект, а также 
следствие запроса на борьбу с коррупцией. 
Некоторое время назад я это чувствовал, на 
всех уровнях было такое ощущение, что че-
го с этим бороться, все равно ничего не из-
меним. Это наше родимое пятно, этакое ро-
довое проклятие. И ничего мы с ним не сде-
лаем. Мне кажется, что мы смогли внести 
определенный юридический вклад в эту 
работу. Но запрос сохранился. Работа право-
охранительных органов, которые получи-
ли дополнительные юридические возмож-
ности для этого,— это второй элемент. Ну и 
есть, конечно, определенный набор поли-
тических решений, который всегда необхо-
дим, чтобы реальные процессы пошли. Но 
скажу сразу: это должна быть системная ра-
бота, а не кампанейщина.
— Относительно ситуации в Миноборо-
ны вам раньше поступали сигналы?
— Наличие или отсутствие финансовых на-
рушений — это вопрос доказательств, кото-

рые сейчас собираются правоохранитель-
ными органами в соответствии с Уголов-
но-процессуальным кодексом. Они долж-
ны выполнять свою работу. А потом дока-
зать это все в суде. Президенту и председа-
телю правительства регулярно докладыва-
ют о том, что происходит в различных ве-
домствах. По всем таким обращениям, если 
там говорится о существенных моментах, 
даются поручения о проверках. Проверка в 
Министерстве обороны началась не сегод-
ня, а гораздо раньше. Ее результаты могут 
быть квалифицированы как правонаруше-
ние или преступление только по пригово-
ру суда. И никак иначе.
— Военная реформа Анатолия Сердюко-
ва дошла до точки невозврата или же бу-
дет откат назад?
— Решение о проведении военной рефор-
мы принимается верховным главнокоман-
дующим. Им был Владимир Путин, потом 
был я, сейчас снова В. В. Путин. Но, безу-
словно, очень многое зависит от министра 
обороны. Можно ничего не делать, а можно 
проводить преобразования. Анатолий Сер-
дюков их проводил. С ошибками, навер-
ное, но в том, что эти реформы реально на-
чались, у меня никаких сомнений нет. Они 
касались как самих вооруженных сил, так 
и социального самочувствия военнослужа-
щих. Конечно, легко сейчас говорить о не-
достатках, но ровно за последние несколь-
ко лет социальный статус военнослужаще-
го самым кардинальным образом изменил-
ся. Стала принципиально другой зарплата, 
денежное довольствие, прекратился отток 
людей из вооруженных сил. Те, кто отслу-
жил, получили и получают квартиры. Тако-
го не было никогда. А если говорить о за-
рплате, знаете, хотя человек не может быть 
полностью доволен своей зарплатой, но 
она сейчас абсолютно сопоставима с соот-
ветствующим денежным содержанием во-
еннослужащих в Европе. И уже не столь су-
щественно отличается от такого же денеж-
ного содержания в США. Это результат тех 

преобразований, которые проводились в 
Министерстве обороны. И я хотел бы, что-
бы об этом помнили.

Надеюсь, что новый министр оборо-
ны этот курс продолжит. Об этом и прези-
дент, и я говорили с Сергеем Кужугетови-
чем (Шойгу.— ”Ъ“). Он сказал, что считает, 
что очень много было сделано. Надо разо-
браться, конечно, сейчас, что правильно, 
что не очень правильно, но сами преобра-
зования должны приобрести необратимый 
характер.
— Так почему Сердюков отправлен в от-
ставку? Суд решений не принял, претен-
зий к нему официально предъявлено не 
было?
— Можно говорить о достижениях реформ 
— они несомненны. Но есть правила пове-
дения в такой ситуации, которые существу-
ют в любой стране. Если возникли сомне-
ния в отношении того или иного должност-
ного лица, возбуждено дело — а это публич-
ный вопрос,— руководитель должен при-
нять решение или об отстранении, или об 
увольнении лица, возглавляющего ведомс-
тво. Хотя бы для того, чтобы не было сом-
нений в объективности проводимого рас-
следования. Так поступают во всех странах.
— Вас не беспокоит общественная ат-
мосфера, которая сложилась вокруг 
этих дел? Когда оппозиция говорит о 
новом 1937 годе, то понятно, что слу-
чись сейчас такое, на тот 1937 год это не 
будет похоже по форме. Но похоже ли, с 
вашей точки зрения, настроение в об-
ществе, вызванное в том числе антикор-
рупционной кампанией?
— Вы имеете в виду политическую оппози-
цию или вы имеете в виду борьбу с корруп-
цией, потому что это все-таки разные вещи?
— Нет, речь идет о внесистемной оппо-
зиции.
— Я не люблю этот термин. Я специально 
старался говорить о другом: что есть легаль-
ная оппозиция и оппозиция нелегальная. 
Легальной оппозицией являются все те, кто 
состоит в легальных политических движе-
ниях или политических партиях. Более 
корректным мне кажется термин «непарла-
ментская оппозиция». Ну так вот, я не знаю, 
что они имеют в виду. Чтобы судить о том, 
что было в 37-м году, нужно понимать на-
строения 37-го года. Достаточно обратиться 
к источникам, чтобы понять, что наше об-
щество сегодня настолько отлично от обще-
ства 30-х годов в Советском Союзе, что ни-
чего подобного даже представить себе не-
возможно.
— К концу весенней сессии Госдума при-
няла целый ряд резонансных законов, в 
том числе ужесточающих правила про-
ведения акций протеста и вернувших в 
Уголовный кодекс статью о клевете. Оп-
позиция считает, что в стране снова за-
кручиваются гайки. Вы к этим мерам 
как относитесь?
— Общество развивается, становится бо-
лее современным, более открытым. Обще-
ством более благополучного государства, 
скажем так. И отсюда столько запросов к 
власти. Когда страна неблагополучная, лю-
ди гораздо меньше предъявляют требова-
ний к власти, чем сейчас. Их задача — прос-
то выжить. А то, что такой общественный 
запрос вырос во время выборов в 2011 го-
ду,— это свидетельство взросления нашего 
гражданского общества. Мне кажется, что 

эти репрессивные ожидания — это опреде-
ленный политический прием. Часть поли-
тической программы. Не более того.

Но ведь есть и другие настроения. Мне 
не так давно пришлось на эту тему рассуж-
дать. Часть общества — и мы не должны об 
этом забывать — говорит, что простого по-
рядка мало, нужны репрессии. И что все, 
что делалось в 30-е годы, было хорошо. И 
нам нужно проводить именно такой курс. 
И сейчас так рассуждают не только пенси-
онеры, но и определенное число молодых 
людей. Я на это был вынужден недавно от-
реагировать, когда в очередной раз начали 
обсуждать роль Сталина в нашей истории. 
Повторю свою позицию: большинство лю-
дей, которые восхваляют эти времена, аб-
солютно не представляют себе, что было на 
самом деле. Очень легко восхищаться тира-
ном, понимая, что за тобой не придут но-
чью, не расстреляют без суда и следствия, 
не посадят на 25 лет по ложному доносу.

Вы упомянули об изменении законода-
тельства. Знаете, всегда есть какие-то об-
щественные тренды, которые или усили-
ваются, или ослабляются. Вот вы упомя-
нули о клевете. У меня была своя позиция 
по этому вопросу. Она заключалась в том, 
что эта статья должна быть декриминали-
зована. Не надо сажать за клевету. И я это 
сделал. Потом возникла другая правовая 
конструкция: клевета — это обществен-
но опасное действие, но за клевету нельзя 
сажать в тюрьму. Ответственность за нее 
должна быть иной, в основном имущест-
венной. Эта позиция мне кажется прием-
лемой. Говорю вам предельно откровен-
но: если клевета объявляется обществен-
но опасным деянием, но не влечет тюрем-
ного заключения, то мне кажется, что та-
кая модель ответственности вполне воз-
можна. Если бы речь шла о более жесткой, 
репрессивной модели, я бы сказал, что 
этого делать нельзя.
— Последние поправки к закону о го-
сизмене и его возможное правоприме-

нение вызывают опасения, что под удар 
попадут и научные, и деловые контак-
ты. Насколько это вероятно и есть ли 
возможность для быстрой корректи-
ровки этого законодательства?
— Чтобы понять, репрессивная это вещь, 
или корректировка отдельных юридико-
технических моментов, или, еще точнее, 
корректировка отдельных элементов дис-
позиции статьи о государственной измене, 
нужно, чтобы возникла юридическая прак-
тика. Давайте ее дождемся. Если это будет 
практика жестко репрессивного свойства, 
расширяющая пределы ответственности 
и ее субъектов, тогда вы правы. Думаю, что 
этого не будет.

«Москва должна была 
расшириться»
— Продолжится ли географическая де-
централизация управления в России? 
Так, оправданна ли с экономической 
точки зрения инициатива о переводе 
Верховного и Высшего арбитражного 
судов в Санкт-Петербург?
— С точки зрения идеологии это абсолют-
но оправданная тема. С учетом размеров на-
шей страны и определенного набора право-
вых привычек лучше, если суды находятся 
где-то отдельно. Меньше соблазнов на них 
влиять. К тому же деятельность судов все-
таки не требует прямого контакта с други-
ми ветвями власти и не носит оперативно-
го характера. Она, если хотите, самодоста-
точна. Вот Конституционный суд как при-
нимал решения в Москве, так и принима-
ет их в Санкт-Петербурге. Вынесение судеб-
ной власти в другой субъект федерации не-
плохо и с точки зрения децентрализации 
властей. А вот экономическая сторона тре-
бует отдельного просчета. Это действитель-
но недешевое дело. Но если мы сможем эф-
фективно продать те здания, которые в на-
стоящий момент занимают высшие суды в 
Москве, я думаю, что это будет разумно.
— Не противоречит ли это проекту со-
здания нового административного 
комплекса на территории Большой 
Москвы?
— Нет. У нас никогда не было утвержден-
ного плана, кто куда переезжает. Была 
лишь моя идея, основанная на том, что ор-
ганы управления разбросаны по террито-
рии Москвы. Это неудобно. И для жителей 
Москвы, и для чиновников, которые вы-
нуждены мотаться между зданиями и тра-
тить на это время. Во многих странах орга-
ны власти сконцентрированы в одном мес-
те. Но, конечно, нужно посчитать, сколько 
это будет стоить. Вопреки распространен-
ному почему-то сейчас мнению проект не 
закрыт. Все поручения даны и отрабатыва-
ются. Если говорить о правительстве, о пар-
ламенте, о президентских офисах, то их по-
тенциально вполне можно перевезти в Но-
вую Москву. Но это технологически весьма 
сложная задача.
— То есть проект расширения Москвы 
продолжается?
— Я уже объяснял, почему принял это ре-
шение. Не из-за чиновников. Город задыха-
ется. 12 миллионов, а если говорить откро-
венно, то и все 15 миллионов с приезжими, 
не могут жить в границах 60-х годов. Так не 
бывает. Поэтому Москва должна была рас-
шириться. И это не прихоть, а продуманное 
решение. Я уверен, что в ближайшие годы 
мы будем свидетелями достаточно бурного 

развития новых территорий. Ну и для этих 
территорий это неплохо, потому что, как 
ни крути, но стандарт жизни в Москве вы-
ше, чем в Московской области.
— А к идее объединения Москвы и об-
ласти власть не вернется никогда?
— Этот вопрос нужно задавать не только 
мне. Прежде всего — самим людям. Но ес-
ли вы спрашиваете мое мнение, то прямо 
скажу: это too much для нашего государс-
тва. 20 миллионов человек (Москва и об-
ласть) — это седьмая часть страны. Я думаю, 
что это сложно для управления. Хотя подоб-
ные идеи, наверное, будут. На мой взгляд, 
если говорить об объединении, то, напри-
мер, объединение Петербурга и области го-
раздо более реалистичная задача. Именно 
в силу того, что там меньше людей (не бо-
лее семи миллионов). Подобные субъекты 
уже существуют. Та же Московская область. 
Ими можно управлять. Хотя в юридичес-
ком, административном и даже в гумани-
тарном плане это очень непросто. Размер 
имеет значение.

«Действующая пенсионная 
система, конечно, 
небезобразна, но нуждается 
в совершенствовании»
— В минувшую пятницу Госдума прого-
лосовала за пакет законопроектов по са-
мому крупному и острому спору в Белом 
доме в 2012 году — вокруг пенсионной 
реформы и пенсионных накоплений. В 
чем вы видите источник разногласий — 
это спор идеологический, мировоззрен-
ческий, финансовый, бюджетный, лоб-
бистский?
— Спор и идеологический, и мировоззрен-
ческий, и финансовый. Я не припомню ни 
одной пенсионной реформы, которая про-
водилась бы всецело по заранее определен-
ному плану. Пенсионная система в любой 
стране — очень сложный, громоздкий и 
весьма консервативный механизм, работа 
которого затрагивает интересы абсолютно-
го большинства населения.

В Госдуме рассматривается пакет зако-
нов, направленных на модернизацию пен-
сионной системы. Он затрагивает и вопро-
сы досрочного выхода на пенсию по соот-
ветствующим спискам профессий, и вопро-
сы пенсионного обеспечения самозанятых. 
Там есть и ряд других, на первый взгляд час-
тных вопросов. На самом деле они затраги-
вают интересы миллионов людей. Некото-
рые из них после обсуждения было решено 
рассрочить. Думаю, это абсолютно правиль-
но. У нас действительно были разные на эту 
тему разговоры: часть моих коллег придер-
живалась идеи сделать все как можно быс-
трее, другая часть считала, что желательно 
вообще не трогать, например, накопитель-
ный элемент.

Как это часто бывает, компромиссный 
вариант — а принят именно такой — балан-
сирует ситуацию. Измененный порядок 
распределения пенсионных денег вступит 
в действие не с 2013 года, а годом позже. Это 
даст возможность подготовиться, создать 
реально работающую, хорошо продуман-
ную, сбалансированную, обоснованную 
математическими расчетами пенсионную 
формулу. Принятое решение, по сути, дает 
возможность людям самим решать, как луч-
ше проектировать свои пенсионные накоп-
ления: нужно ли им оставаться в действую-
щей системе или присоединиться к новой.

Действующая пенсионная система, ко-
нечно, небезобразна, но, как и всякая пен-
сионная система, нуждается в совершенс-
твовании. То, что она существует всего де-
сять лет, для меня не аргумент. Десять лет 
— большой срок, а если сейчас не принять 
решений, мы упремся в довольно неприят-
ную ситуацию. В чем она? Когда начнут вы-
ходить на пенсию люди, формировавшие 
ее в рамках нынешней накопительной сис-
темы, возможна ситуация, когда они будут 
получать пенсию меньше, чем те, кто вы-
шел на пенсию в рамках распределитель-
ной системы. Но ведь не в том была цель 
введения накопительной системы! Она 
должна добавлять деньги, а не уменьшать 
их. Мы должны защитить людей.

В то же время, конечно, мы должны смот-
реть и за тем, чтобы в целом сохранить оп-
ределенный баланс внутри разных групп 
пенсионеров. Кто-то захочет остаться в ны-
нешней системе. Поэтому весь набор пен-
сионных прав, вытекающий из действую-
щего пенсионного законодательства, для 
тех, кто хочет остаться в рамках сегодняш-
них правил, сохранится.
— В ”Ъ“ мы всегда стараемся стоять на 
стороне бизнеса, а бизнес в этом вопро-
се всегда интересуют в первую очередь 
налоги. Можете ли вы гарантировать, 
что принятые решения по пенсионной 
реформе снимают вопрос о повыше-
нии ранее сниженной совокупной став-
ки страховых платежей обратно до 34%?
— Вы хотите, чтобы я поклялся на чем-ни-
будь? Не буду этого делать: я же ответствен-
ный человек. Могу лишь сказать, что таких 
планов пока нет. В ближайшие годы — нет. 
Мы не планируем повышать совокупный 
страховой платеж с 30% до 34%. Но сущест-
вует масса факторов, которые мы не конт-
ролируем, включая и ситуацию в мировой 
экономике. Поживем — увидим.

Вопрос о пенсионной системе, кста-
ти, включает в себя и вопрос пенсионных 
прав людей, которые занимаются бизне-
сом. Я имею в виду не сверхбогатых — им 
это не столь важно (хотя в жизни все меня-
ется!),— а средний и малый бизнес. Очень 
важно, чтобы наряду с государственной 
пенсионной системой, распределительной 
или накопительной, развивались корпора-
тивные пенсионные системы. Мы уж точно 
не должны их загубить. Сейчас около семи 
миллионов человек являются клиентами 
корпоративных пенсионных систем — уже 
не так мало, согласитесь? Если мы выйдем, 
скажем, к 2022 году на 25 миллионов кли-
ентов корпоративных пенсионных систем, 
то будем считать, что задача обеспечения 
пенсионных прав нашего среднего класса 
решена. Уже сейчас за счет корпоративных 
пенсионных систем можно покрыть 15% за-
работка клиентов. Наконец, некорпоратив-
ные, полностью частные пенсионные сис-
темы могут дать еще 5–7% заработка. Это ве-
сомая добавка к пенсии из системы, сфор-
мированной под крылом государства.
— Еще одна де-факто идеологическая 
проблема досталась вам как премьер-
министру вместе с креслом — полемика 
между Минэкономразвития и Минфи-
ном. Минэкономразвития последние 
десять лет говорит примерно одно и то 
же: экономический рост — это государс-
твенные инвестиции. Минфин пример-
но столько же заявляет: экономический 
рост обеспечивается сбалансированной 
макроэкономической политикой. Это 
вечный спор?
— Отчасти да. И не потому, что у нас всег-
да место министра экономического разви-
тия занимает человек типа Германа Грефа, 
а место министра финансов — типа Алек-
сея Кудрина. Кстати, мне в бытность прези-
дентом приносили предложение объеди-
нить оба министерства. Я на это не пошел. 
И мы это ранее обсуждали и с Владимиром 
Владимировичем Путиным в его предыду-
щий президентский срок, и он на это тоже 
не пошел. Противоречие между политикой 
роста и политикой бухгалтерского баланса 
— нормальное конструктивное противоре-
чие. Оно будет в государстве, где существу-
ет два ключевых экономических ведомс-
тва. Где бы я ни был — на экономических 
форумах или в кругу коллег, президентов 
или премьеров,— всегда идет дискуссия, 
что первично: фискальная консолидация 
или цели развития. Все дебаты на площад-
ке МВФ — об этом же. Мы потратили долгие 
часы на «двадцатке», выясняя, что все-таки 

важнее. И естественно, не пришли ни к ка-
кому выводу: ни одна страна не может пос-
тавить в качестве главной идеи что-то одно.

Конечно, в условиях падающей эконо-
мики, расшатанных финансов фискаль-
ная консолидация крайне важна. Но с дру-
гой стороны, она нужна не ради самой кон-
солидации. Она нужна для макроэкономи-
ческой стабильности и для последующе-
го развития. И как только мы жестко зажи-
маем развитие рамками бюджетных огра-
ничений, заканчивается рост. А раз закан-
чивается рост, нет возможности держать в 
нормальном состоянии экономику, нет воз-
можности соблюдать макроэкономические 
пропорции. Замкнутый круг. Развитие и 
фискальная консолидация — это две сторо-
ны одной медали.

А вот как они сочетаются — это ответс-
твенность конкретного правительства в 
конкретный момент. В 2009 году задача 

бюджетной консолидации в нашей стране, 
как и в большинстве экономик, была важ-
нее. Нам нужно было не провалиться. По-
том мы ситуацию исправили, и задача под-
держки роста вышла на передний план. 
Мы, конечно, ни в коем случае не должны 
расшатывать бюджет, поэтому и ввели весь-
ма жесткое «бюджетное правило». Нынеш-
ний бюджет я не рассматриваю просто как 
бюджет ограничений. В нем есть инвести-
ционный потенциал и модель роста, хотя и 
не такого быстрого, как мы бы хотели.
— Еще один схожий выбор для прави-
тельства, вытекающий из первого,— 
вопрос об инфляции. Является ли нор-
мальным инфляционным фоном для 
России уровень в 5% роста индекса пот-
ребцен или ниже? В этом смысле прави-
тельство также настаивает на золотой 
середине — 5%?
— Это, по сути, один из философских воп-
росов нашей экономической практики, из-
вечный спор между Минфином и Минэко-
номразвития. Я считаю, что таргетирова-
ние инфляции является важным инстру-
ментом, который позволил нам задавить 
инфляцию. Пока не до того уровня, как нам 
бы хотелось.
— Из ваших слов следует, что реальный 
ориентир инфляции для правительства 
— 3–4% в год и ниже?
— Конечно, такая задача в принципе стоит.
— То есть действующий «компромисс» с 
5% — не компромисс, а стечение обсто-
ятельств?
— Но мы же действительно хотим, что-
бы наша макроэкономика была такой же, 
как, например, в Германии, США или даже 
в Китае. В Китае своя специфика, прыжки 
инфляции там были, и их подавили, но ес-
ли говорить об экономиках развитых госу-
дарств, то там инфляция 2–4%. Этого уров-
ня не нужно достигать во что бы то ни ста-
ло: мы живем в сложном мире в конкрет-
ной ситуации. Но мы должны стараться 
придерживаться тех параметров, которые 
сами себе задали. 

«Идея мегарегулятора на базе ЦБ 
не пугает»
— Еще один вопрос, который прави-
тельству придется решать в ближай-
ший год,— вопрос «мегарегулятора» и 
консолидации финансового надзора. 
Вы ожидаете какого-либо решения на 
этот счет?
— Безусловно, решение будет, а иначе за-
чем мы все это затеяли, чтобы подразнить 
кого-то, что ли? Оно готовится. Могу ска-
зать, что я думаю по этому поводу сейчас, 
хотя это не окончательное решение.

У нас есть ряд институтов, которые вли-
яют на ситуацию на финансовом рынке, но 
все-таки Центральный банк в этом смысле 
самый сильный институт. И ЦБ — это авто-
номная система. Сама по себе идея скон-
центрировать эти полномочия в ЦБ не ли-
шена смысла. Нет идеальных органов уп-
равления, и люди, наверное, небезгреш-
ны, но, если говорить, например, об уров-
не коррупции, ЦБ гораздо более прозрач-
ная и открытая система, чем многие другие 
государственные структуры.
— Еще пять лет назад у банковского со-
общества были претензии к надзору 
ЦБ, правительство беспокоила ситуа-
ция с «горящими» банками. С вашей 
точки зрения, все проблемы банковско-
го надзора в ЦБ уже в прошлом?
— Значит, Сергей Игнатьев и все прави-
тельство работали успешно, и эти пять лет 
не прошли даром. И кстати сказать, имен-
но поэтому идея мегарегулятора на базе ЦБ 
не пугает финансовый мир. Но окончатель-
ного решения нет. Поэтому я поручил про-
анализировать все варианты — начиная от 
укрепления нынешней структуры, кото-
рая занимается регулированием на финан-
совых рынках, и заканчивая полной пере-
дачей соответствующих полномочий Цен-
тральному банку.
— Правительство недавно подняло ли-
мит покрытия депозитов, застрахован-
ных в АСВ, с 700 тысяч рублей до мил-
лиона. Обычно такие вещи правитель-
ства делают во время кризиса — како-
ва логика действий Белого дома в этом 
вопросе?
— Действительно, в некоторых случаях та-
кие шаги предпринимаются для того, что-
бы успокоить людей. У нас не тот случай, у 
нас все нормально. Но надо признать, ког-

да мы принимали прежнее решение по ли-
миту страхования вкладов на уровне в 700 
тысяч рублей — это были другие 700 тысяч. 
Де-факто реальный объем покрытия АСВ 
депозитов уменьшился, поэтому, даже ис-
ходя из соображений справедливости, рост 
лимита до миллиона является нормаль-
ным решением. К тому же за последние 
годы, имея в виду критерий соотношения 
между валовым внутренним продуктом на 
душу населения и объемом страхового пок-
рытия депозитов, у нас показатели оказа-
лись ниже, чем у многих государств СНГ, 
включая, например, Казахстан и Украину.
— При этом обсуждался и вопрос о том, 
что гарантии АСВ по депозитам могут 
быть частичными. К этому вопросу пра-
вительство вернется?
— Наверное, когда-нибудь это будет воз-
можно. Но наши люди должны для этого 
подготовиться.

«Ситуация в экономике не кризисная, но она предгрозовая»

Приватизация в России — это не просто передача 
собственности от государства в частные руки. 
Это идеологема, которая задает вектор  
развития страны

Когда страна неблагополучная, люди гораздо 
меньше предъявляют требований к власти, 
чем сейчас. Их задача — просто выжить

Пока у меня нет сигналов о том, 
что идеологические расхождения в правительстве 
и у кого-то из его членов поднялись на такой 
уровень, что им уже сложно работать
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— Правительство будет и далее подде-
рживать ЦБ в вопросах укрупнения бан-
ковского сектора?
— Укрупнение не должно производиться 
ради укрупнения, а ради создания более 
сильных банков. Планового задания по ко-
личеству банков никто перед ЦБ не ставит. 
Это компетенция самого ЦБ.

Экономическими методами, банковски-
ми нормативами мы к этим решениям, ес-
тественно, банки подталкиваем. У нас около 
1000 банков — нужно ли нам такое количес-
тво? Мнения, как обычно, разные. Прибли-
зительно 93% всех средств находятся на сче-
тах 200 банков. Значит, только их нужно ос-
тавить? С другой стороны, если я правильно 
помню, в США (конечно, у них экономика 
существенно больше и население в два раза 
больше) несколько тысяч банков. И они по-
чему-то не стараются их во что бы то ни ста-
ло загнать в крупные банковские структу-
ры. В некоторых ситуациях средние банки 
более устойчивы, чем крупные. Тем не ме-
нее эволюция банковского сообщества идет. 
Приняты решения о стартовом капитале для 
банка в сумме не менее 300 миллионов.

«В будущем, наверное,  
нам нужно будет гораздо 
большее количество  
крупных частных банков»
— Еще в одной дилемме, едва ли не глав-
ной, приватизации против развития 
госсектора в экономике, вы последова-
тельно на стороне приватизации. При 
этом госкапитализм известен в мире 
не только в виде господства госкомпа-
ний. Например, в Германии он сущест-
вует как перекрестная собственность в 
промышленной и финансовой сфере, и 
в правительстве есть как минимум сто-
ронники именно такой «континенталь-
ной» модели. Утвержденный вами за-
прет на участие госкомпаний в прива-
тизации — это принципиальная пози-
ция? Германская модель, несмотря на 
явную тягу к ней госменеджеров, шан-
сов в России не имеет?
— Нам никогда не создать германскую мо-
дель, потому что мы не немцы. Я считаю, 
что мы должны предпринять все зависящее 
от нас, чтобы сделать ситуацию максималь-
но прозрачной и уйти от участия госкомпа-
ний в приватизации.

Это не означает, что этого никогда, ни 
при каких условиях не будет. После опреде-
ленной полемики я подписал постановле-
ние правительства о том, что участие ком-
пании, контролируемой государством, и ее 
«дочек» в приватизации разрешается толь-
ко с прямого согласия правительства. Са-
ми, без государственной директивы пода-
вать заявки на участие в приватизацион-
ных сделках они не могут. Это мера, бло-
кирующая желание крупных и не очень 
крупных государственных компаний под-
менить приватизацию перекладыванием 
собственности из одного кармана в другой. 
— Готовы ли вы по той же модели огра-
ничивать и растущее влияние госбан-
ков на экономику — их доля в кредит-
ных портфелях в России уже дает им 
возможность наращивать влияние на 
экономику без приобретения собствен-
ности?

— Нет. Если бы у нас была абсолютно спо-
койной финансовая ситуация, можно бы-
ло бы подумать о том, чтобы отрегулиро-
вать и присутствие государственных бан-
ков на рынке. Но с финансами тяжкая си-
туация во всем мире, ликвидности не хва-
тает не только на нашем рынке, но и на ев-
ропейском. Государству пришлось напря-
мую вмешаться в финансовую жизнь во 
всех экономиках мира, включая США, поэ-
тому Барака Обаму и стали называть социа-
листом. На самом деле это было просто не-
обходимо сделать. Иначе бы экономики и 
отдельные компании не выстояли. И сей-
час ситуация на финансовых рынках слож-
на, а потому отказ от использования госу-
дарственных финансовых институтов и го-
сударственных денег был бы в настоящий 
момент неправильным. 

При этом я признаю, что в будущем, на-
верное, нам нужно будет гораздо большее 
количество крупных частных банков, кото-
рые способны составить конкуренцию на-
шим крупнейшим банкам с госучастием — 
Сбербанку, ВТБ и даже ВЭБу как институту 
развития. 
— Как вы относитесь к планам «Росне-
фтегаза» по консолидации ряда акти-
вов как минимум в энергетике, ведь 
они, по существу, альтернативны при-
ватизации?
— «Роснефтегаз», по сути, владельческая 
компания, которой принадлежит ряд ак-
тивов, в том числе и акции «Роснефти». Это 
ну уж точно не конфликт вокруг судьбы 
той или иной компании — «Роснефтегаз» 
полностью принадлежит государству и го-
сударством контролируется по двум кана-
лам контроля. Президентом, который ус-
тановил особый порядок принятия реше-
ний по целому ряду сделок, и правительс-
твом, которое принимает ключевые дирек-
тивы в области экономики. Кстати, этот осо-
бый порядок согласования был установлен 
мною, когда я работал президентом. Осо-
бый порядок принятия решений касается 
судьбы стратегических компаний, согласо-
вания ключевых решений советами дирек-
торов, отчуждения активов. Такие действия 
согласовываются, как и в случае «Роснефте-
газа», и с правительством, и с администра-
цией президента. 

Государство проводит свою политику че-
рез «Роснефтегаз». А дивиденды, которые по-

лучает «Роснефтегаз», могут быть использо-
ваны для различных целей — в том числе 
и для докапитализации ряда государствен-
ных компаний, и для решения задач разви-
тия. Не так давно подписан указ президента, 
касающийся «РусГидро», там соответствую-
щие средства «Роснефтегаза» будут использо-
ваны. Кстати, так могут быть использованы 
дивиденды и других компаний для решения 
других задач. Здесь все в руках государства.
— Вы уверены в том, что сделка по выку-
пу ТНК-ВР «Роснефтью» будет завершена 
ровно в том виде, в котором она описы-
вается сейчас? Ведь мы видели большие 
сделки в 2003–2005 годах — это и ЮКСИ, 
и слияние «Газпрома» и «Роснефти»… 
— Я помню эти сделки. В принципе пара-
метры сделки по ТНК-ВР могут, конечно, 
корректироваться с учетом рыночной ситу-
ации. Но в целом основные условия сделки 
должны быть сохранены, если не рассмат-
ривать форс-мажорные сценарии. Это же 
вопрос договоренности между продавцом 
и покупателем.

История сделки восходит к истории вза-
имоотношений между двумя акционерами 
ТНК-ВР — российской стороной (AAR) и ВР. 
Мне кажется, что компания создана на базе 
изначально противоречивой конструкции: 
я никому бы не рекомендовал создавать 
компании, тем более такие крупные, по 
принципу «50 на 50». Так было модно в пе-
риод расцвета кооперативного движения в 
конце 80-х, а сегодня два крупнейших иг-
рока со своими интересами в крупной ком-
пании — это патовая ситуация. В результа-

те они начали ругаться, спорить, ходить к 
различным начальникам и в России, и не в 
России, обращаться с исками в суд. И все это 
привело к затяжному и сложному конфлик-
ту внутри ТНК-ВР. Как можно из такого кон-
фликта выйти? Продажей или уменьшени-
ем доли. Такой выход и был избран.

Приобретение же «Роснефтью» всего 
бизнеса ТНК-ВР или части бизнеса — на 
мой взгляд, это все-таки скорее исключе-
ние, чем правило. Я всегда внимательно от-
ношусь к таким сделкам, поскольку не счи-
таю правильным наращивать долю участия 
государства в компаниях, тем более в таких 
коммерчески успешных компаниях ти-
па ТНК-ВР. Но не скрою и другого: если до-
шло до развода, то Российской Федерации 
отнюдь не безразлично, кто станет новым 
собственником компании. Не буду назы-
вать ни компании, которые могли бы пре-
тендовать на ТНК-ВР, ни государства, стоя-
щие за ними, но, выбирая между российс-
кой государственной компанией и какими-
то другими компаниями в отношении судь-
бы очень крупного объекта российского не-
фтяного бизнеса, я выбрал бы российскую 
госкомпанию.
— Это гипотетический выбор или были 
такие предложения?
— Нет, это не гипотетический выбор: если 
бы не получилось с «Роснефтью», то свято 
место пусто не бывает. Кто-нибудь появил-
ся бы. Сейчас приобретателем является 
«Роснефть», а так приобрел бы кто-то дру-
гой — или комфортный для нашей стра-
ны, или вызывающий вопросы. Здесь не-
чего стесняться, так себя ведет любое пра-
вительство.

При этом «Роснефть» — это тоже не кон-
станта. Сейчас это очень крупный, а бу-
дет крупнейший игрок на нефтяном рын-
ке, но тем не менее это госкомпания, кото-
рая подлежит приватизации. С учетом то-
го, что эта компания стала более дорогой, 
ее капитализация вырастет, вырастут и ди-
виденды, соответственно, доходы от прива-
тизации «Роснефти» будут расти. В какой-то 
момент встанет вопрос и о том, что делать с 
контрольным пакетом. Это, конечно, отде-
льный выбор, но все, что до контрольного 
пакета, смело может продаваться с учетом 
рыночной конъюнктуры.
— Из ваших слов следует, что решение 
о снижении доли государства в «Росне-

фти» до уровня блокпакета или даже до 
нуля к 2018 году — это не окончательное 
решение и может быть пересмотрено?
— Окончательного решения нет. Здесь во 
главу угла должны быть поставлены прак-
тические параметры. Выгодно ли полно-
стью выходить из компании? Что можно 
выручить от соответствующей продажи? 
Что означает «сохранение контроля»? Ведь 
контрольный пакет (применительно к на-
шему законодательству 50 плюс один го-
лос) очень редко в мировой практике нахо-
дится в одних руках. Для полного контроля 
при распыленном владении и при значи-
мом free float достаточно иметь 20–25% ак-
ций «Роснефти».

«Мы хотим, чтобы бизнес, 
который вошел  
в „Ростехнологии“,  
стал нормальным бизнесом, 
а не набором разрозненных 
предприятий»
— Будучи президентом, вы активно 
критиковали госкорпорации как идею. 
Каковы ваши взгляды на них из Бело-
го дома — что с ними будут делать даль-
ше, упразднять, реформировать, пере-
водить в какой-то другой статус, остав-
лять как есть?
— Я не буду плакать при завершении ра-
боты государственных корпораций. Они 
лишь инструмент, юридическая оболочка, 
причем юридическая оболочка, которая в 
других странах не используется.

Судьба госкорпораций будет различна. 
Одна из них, «Роснано», уже по моему по-
ручению превратилась в нормальное ак-
ционерное общество. Две другие корпора-
ции — «Олимпстрой» и Фонд ЖКХ — долж-
ны, как мавр, сделать свое дело и уйти. С 
последней сложнее — у нее уж очень боль-
шая задача, много накопившихся проблем 
с коммуналкой, с ситуацией вокруг ветхо-
го жилья и капремонтов, поэтому мы про-
длеваем срок ее деятельности. Но рано или 
поздно она свою деятельность закончит и 
будет ликвидирована.

Есть другие госкорпорации — как гово-
рят юристы, корпорации sui generis, то есть 
особого рода. Это, например, «Росатом»: она 
не является просто коммерческой структу-
рой, ее деятельность направлена не только 
на развитие бизнеса или решение социаль-
ной задачи. Эта структура соединяет в себе 
и хозяйственные, и управленческие фун-
кции: там есть часть задач министерства, 
часть задач коммерческой компании. Тако-
ва специфика ядерной энергетики и ядер-
ных технологий двойного назначения. По-
этому в качестве госкорпорации она сохра-
нится очень надолго.

«Ростехнологии» — самая сложная гос-
корпорация, в которой больше всего иму-
щества и больше всего людей. Здесь для ме-
ня больше всего вопросов, хотя я как раз, 
став президентом, и подписывал указ о ее 
создании. «Ростехнологии» должны проде-
монстрировать свои сильные стороны, и 
впоследствии решение об их судьбе долж-
но быть принято отдельно.
— Сколько лет необходимо, чтобы, на-
пример, «Ростехнологии» доказали или 
не доказали свою эффективность?
— Пару лет назад мне казалось, что там 
совсем ничего не меняется. Но сейчас я 
уже так сказать не могу. «Ростехнологии» в 
целом набрали обороты и в целом ряде от-
раслей работают неплохо. Еще как мини-
мум несколько лет должно быть отведено 
на то, чтобы упорядочить работу, после че-
го можно принимать решение о ее транс-
формации.

Как это будет сделано — это отдельный 
вопрос. Я просто выскажу свою точку зре-
ния: в конечном счете такие структуры 
должны превращаться в обычные с право-
вой точки зрения коммерческие организа-
ции типа акционерных обществ. 
— Госкорпорации защищены от ликви-
дации в ближайшие годы — а их руково-
дители защищены от отставки?
— Ну нет, конечно. Руководители, у кото-
рых получается, пусть работают. Руководи-
тели, у которых не очень получается, долж-
ны это признать. Это касается любой гос-
компании, любого министерства, любой 
госструктуры.

— В 2011 году существовала и другая 
идея вокруг госкорпораций — превра-
щение их в постоянно действующие 
компании публичного права. Эта идея 
будет далее обсуждаться?
— Лицо публичного права — это специаль-
ные случаи, а мы как раз хотим, чтобы биз-
нес, который вошел в «Ростехнологии», стал 
нормальным бизнесом, а не набором пло-
хо работающих предприятий, которые мы 
вынуждены тащить вместе для того, чтобы 
они не развалились и сохраняли рабочие 
места и производственные заделы.

Лицо публичного права — это скорее 
о судьбе еще одной госкорпорации, ВЭ-
Ба. ВЭБ — это особый кредитно-финансо-
вый институт, он не является банком в уз-
ком смысле этого слова, но наделен целым 
рядом функций, похожих на задачи, ко-
торые выполняют банки. Если говорить о 
компании публичного права — наверное, 
это ближе всего к ВЭБу. Но это вообще от-
дельный вопрос, нужны нам такие публич-
ные компании или нет. Ранее они не ис-
пользовались в нашем правовом обиходе.

«Доктрина продвинутого 
американского суверенитета — 
это не очень хорошая доктрина»
— Говоря о «предгрозовой» ситуации, 
вы не могли не иметь в виду европейс-
кую составляющую мирового финансо-
вого кризиса. Правительство России ис-
ходит из того, что ЕС этот кризис не смо-
жет удержать в нынешних рамках?
— Я считаю, что они преодолеют этот кри-
зис. Пусть не считают, что мы утираем сле-
зы наших партнеров: экономика ЕС — од-
на из самых сильных экономик мира на-
ряду с американской и китайской. Но есть 
и экономики стран БРИКС. Развивающие-
ся рынки, к числу которых относится и РФ, 
также, уверен, справятся. Вопрос в том, ка-
кой ценой? Мне бы не очень хотелось, что-
бы в жертву трудностям в отдельных евро-
пейских экономиках был принесен евро. 
Не просто из симпатий к идее евро. Но по-
тому, что кризис 2008 года мы получили в 
том числе из-за недостаточности количест-
ва резервных валют. Началось все с пробле-
мы доллара, сейчас проблемы у евро, поэто-
му мы заинтересованы, чтобы мир держал-
ся на большем количестве резервных ва-
лют — включая в будущем и рубль, и юань, 
и другие валюты. Так можно лучше уравно-
вешивать межстрановые риски и риски от-
дельных стран в общих валютных зонах. 
Мы заинтересованы в том, чтобы в ЕС все 
было нормально: у нас торговый оборот с 
ними $400 млрд, это половина внешнетор-
гового оборота России. И почти 42% валют-
ных запасов России хранятся в евро. Но де-
ло не только в этом, а еще и в том, что муль-
тивалютная финансовая система лучше для 
обслуживания мировой экономики. 

— Была произведена перезагрузка в рос-
сийско-американских отношениях — 
насколько она получилась и что поме-
шало? Как теперь будут строиться отно-
шения с обновленной администрацией 
Барака Обамы?
— У меня никогда не было иллюзий, что 
мы с Обамой или кто-то еще способен за не-
сколько лет все изменить. На мой взгляд, 
получилось многое. Подписали договор 
СНВ-3, договорились и по отдельным воп-
росам визового сотрудничества. Активизи-
ровали, хотя и недостаточно, экономичес-
кие связи, проводили гармонизированные 
решения в период кризиса. Смогли догова-
риваться по очень многим вопросам вне-
шней политики. Получилось многое, но 
не все. Есть вопросы, по которым мы рез-
ко расходимся,— это ЕвроПРО, и кто бы ни 
стоял во главе России, позиция вряд ли из-
менится. Я надеюсь, что и в период нового 
срока своих полномочий, который зарабо-
тал Барак Обама, Россия и США будут дви-
гаться вперед и усилия, которые предпри-
нимались до этого, не пойдут прахом. Мы к 

этому готовы. Но желательно, чтобы наши 
партнеры тоже понимали, что мы не можем 
безразлично относиться к тому, что проис-
ходит в мире, и к тем решениям, которые 
они принимают. 

Мы приветствуем то, что американский 
Конгресс наконец освобождается от поп-
равки Джексона—Вэника, этого релик-
та прошлого. Но то, что это увязано с дру-
гим законом, конечно, нам не нравится аб-
солютно. Вообще недопустимо, чтобы од-
на страна пыталась таким образом дикто-
вать свою волю другой стране. В этом, на 
мой взгляд, большая ошибка и американ-
ских законодателей, и американского ис-
теблишмента в целом. Доктрина продви-
нутого, если хотите, американского суве-
ренитета — это недоброкачественная до-
ктрина. Когда американские суды пыта-
ются рассматривать споры, возникающие 
между иностранными лицами, когда аме-
риканское правосудие пытается вершить 
свой приговор по всей территории плане-
ты, когда американские спецслужбы хва-
тают людей и отвозят на территорию США, 
чтобы потом судить их или чтобы держать 
без суда и следствия… Не хочу дальше рас-
суждать на эту тему. В любом случае, если 
говорить об этом законе, он явно вызовет 
и симметричную, и асимметричную реак-
цию со стороны нашей страны. Все это мы 
это уже проходили, это было часто в совет-
ские времена. Оно нам всем надо? Мне ка-
жется, что нет. И они от этого ничего хоро-
шего не получат. 
— Распространение «акта Магнитско-
го» в Европе, которое происходит в на-
стоящее время — в Великобритании, в 
Германии, с вашей точки зрения также 
является чистой внешнеполитической 
борьбой? 
— Есть евроатлантическая солидарность, 
если хотите. Я довольно давно занимаюсь 
практической политикой, я видел, как го-
лосуются те или иные вопросы, я был на 
совете Россия—НАТО, я знаю, как идет по-
добная работа. Жесткая субординация и 
дисциплина, как в соцлагере. И этот зако-
нопроект как раз пример того, как идеоло-
гические решения, принятые в одном мес-
те, потом тиражируются в других государс-
твах. Это неумно и бессмысленно.

— Как вы считаете, возможно ли прове-
дение модернизации в экономике РФ на 
фоне усложнения международных по-
зиций России?
— Модернизацию невозможно проводить 
без сотрудничества. Это была бы чистой во-
ды утопия. Что такое модернизация? Это со-
здание более современной экономики, ос-
нованной на современных технологиях, 
на инновациях. Мы сможем это сами сде-
лать, с опорой на собственные силы? Нет, 
не сможем, поскольку в противном случае 
наибольших успехов в деле модернизации 
добилась бы КНДР. 

По целому ряду технологий мы очень от-
стали. В то же время у нас есть свои серьез-
ные заделы, которые мы можем продавать 
на конкурентных началах. Это атомная 
энергетика, космос, некоторые темы, свя-
занные с информационными технология-
ми, коммуникациями, биотехнологиями. 
Нам ни в коем случае нельзя «закрываться», 
поэтому за последние годы при моем актив-
ном участии было подписано много специ-
альных соглашений и протоколов о совмес-
тных проектах в области модернизации с 
европейскими странами. 
— Меняется в мире все, в том числе не 
только позиции, но и правительства. 
Так, новым премьером Грузии — а зна-
чит, вашим коллегой — стал Бидзина 
Иванишвили. Готовы ли вы встретить-
ся с ним?
— Я как-то сказал, что я единственно с кем 
не готов сидеть за одним столом, это Миха-
ил Саакашвили. Он начал войну, совершил 
преступление. Преступление прежде все-
го перед грузинским народом, перед други-
ми народами, в смерти граждан которых он 
виноват. Нынешний премьер-министр — 
это уже другое поколение политиков, пос-
мотрим на его реальные действия. Оттуда 
идут какие-то сигналы о том, что хорошо 
бы наладить контакты, пока не на дипло-
матическом уровне, хотя, напомню, дипло-
матические отношения разорвала Грузия, 

а не РФ. Мы будем внимательно относить-
ся к этим сигналам. Я не вижу ничего пло-
хого в том, чтобы восстанавливать гумани-
тарное сотрудничество, у нас самолеты ле-
тают, контакты между людьми, слава богу, 
продолжаются, культурные связи сохрани-
лись, торгово-экономические отношения 
тоже могут восстановиться… Это не самая 
простая дорога, но Россия всегда говорила, 
что мы готовы к диалогу с новым руководс-
твом Грузии. Но конечно, с учетом сущест-
вующих геополитических реалий и реше-
ний о признании Абхазии и Южной Осе-
тии, которые приняла Россия. 

«Все-таки мы все должны стать 
чуточку более цивилизованными»
— В 2009–2012 годах сменилось много 
глав регионов…
— Да, я весьма основательно приложил к 
этому руку. По сути, поменял половину гу-
бернаторского корпуса. 
— Итогами удовлетворены?
— В целом да. Пришли новые, более совре-
менные люди. Не все удержались. У кого-то 

не получилось, кому-то пришлось уволить-
ся или их попросили об этом. Это было нор-
мально в прежней системе принятия реше-
ний о полномочиях губернаторов. Теперь 
у нас другая система, губернаторы избира-
ются. Но если кто-то работает плохо, его и 
сейчас можно попросить уйти. Такие пра-
ва есть у президента. Правительство также 
вправе проинформировать его о том, что 
недовольно работой того или иного губер-
натора. При принятии соответствующих 
решений сегодня нужно очень вниматель-
но думать о том, кто придет на смену, пото-
му что это уже полноценные выборы, ре-
альное политическое соревнование. В этом 
смысле мне было, наверное, проще менять 
губернаторов по прежним правилам.
— Из тех, кого вы назначили, кто пере-
изберется?
— Я сейчас не буду перечислять, чтобы ни-
кого не обидеть. Ну зачем? Это неправиль-
но. У нас были выборы в пяти субъектах фе-
дерации. Несмотря на мелкие погрешности, 
больших претензий к этой кампании предъ-
явить никто не смог. В большинстве регио-
нов была нормальная политическая интри-
га. К удивлению многих везде победили ру-
ководители этих регионов, их поддержи-
вала «Единая Россия». Мне приятно осозна-
вать, что действующие губернаторы, даже 
те, в отношении деятельности которых у ме-
ня были сомнения, эту проверку выдержа-
ли. Смогли доказать людям, что они лучше, 
чем представители других партий.
— Как вы оцениваете нынешнее состоя-
ние «Единой России»?
— Когда я принимал решение о вступле-
нии в партию и о том, чтобы связать свое 
политическое будущее с «Единой Россией», 
я думал о том, как это скажется как на са-
мой партии, так и на отношении людей ко 
мне. И если бы я считал, что эта работа нане-
сет ущерб общей политической конструк-
ции, я бы никогда за нее не взялся. Как мне 
представляется, все идет пока нормально. 
Не идеально, конечно, но нормально.

Сейчас «Единая Россия» в неплохом со-
стоянии. Мы набрали определенный запас 
прочности, что, может быть, было для ко-
го-то удивительно в ходе последних реги-
ональных выборов. Да, скептиков, навер-
ное, меньше не стало, часть людей считают, 

что для них эта партия не годится, что они 
никогда ее поддерживать не будут, но в то 
же время значительная часть людей, боль-
шинство избирателей продемонстрирова-
ли, что они готовы поддерживать «Единую 
Россию».

Но главное — партия стала меняться. Как 
любая правящая партия, в какой-то момент 
«Единая Россия» начала бронзоветь, утрати-
ла гибкость. Казалось, что за счет админист-
ративного ресурса, за счет традиционного, 
так называемого ядерного электората мож-
но очень долго управлять страной. Пробле-
мы были. Но теперь партия меняется, и са-
мое главное, чтобы у самой партии, у ее ру-
ководящих структур (и высших и низовых) 
хватило куража. Я, когда приезжаю в регио-
ны, стараюсь встретиться с партийным ак-
тивом и как-то их простимулировать, если 
хотите, зажечь. Я продолжу этим занимать-
ся. В этом есть смысл.
— С вашей точки зрения, решение по 
делу Болотной будет мягче, чем ожида-
ется сейчас общественным мнением, 
или жестче? Чего ждать?
— Мне бы не хотелось вторгаться в компе-
тенцию суда, и я не буду комментировать 
его будущее решение. Скажу лишь одно — 
все-таки мы все должны стать чуточку более 
цивилизованными. Я могу понять разоча-
рование людей итогами выборов, потому 
что на них кто-то выигрывает, кто-то проиг-
рывает. Очень неприятно, когда ты пони-
маешь, что в парламенте нет людей, кото-
рые тебе симпатичны, которые представля-
ют спектр твоих политических взглядов. Я 
могу понять и выход людей на улицу с тре-
бованиями к власти, это нормально абсо-
лютно. И для власти полезно, потому что в 
этом случае диалог становится более актив-
ным. Мне кажется, что и для нашей страны 
это было полезно. А пакет политических ре-
форм, которые я заявил в декабре прошло-
го года и который парламент принял по мо-
ему предложению, — он сыграл свою роль 
в создании более современной политичес-
кой конструкции в нашей стране.

Но все, в том числе и люди, которые при-
держиваются радикально-оппозиционных 
взглядов, должны соблюдать закон. Ведь 
любой человек, который выходит на ули-
цу, собирается протестовать, должен пони-
мать, что, даже если ему очень не нравит-
ся нынешняя политическая система и на-
бор политических лидеров, нельзя бить 
полицейских, нельзя нарушать закон, не-
льзя уничтожать чужое имущество. За это 
придется ответить. Только если мы научим-
ся ценить правопорядок, у нас будет сов-
ременная политическая система. И этому, 
еще раз подчеркиваю, должны научиться 
все: и власти предержащие, и те, кто влас-
ти оппонирует. Тогда у нас будет гармонич-
ное, современное общество и нормальная 
демократия.
— А как власти предержащие вы этому 
научите? Как будут учить тех, кто про-
тив, примерно понятно. Как научить то-
му же власть?
— Вы что думаете, власть не учится? Если 
бы власть не училась, так мы бы, наверное, 
сегодня и не разговаривали бы с вами. Влас-
ти важно быть понятой. Власти важно быть 
услышанной. Мы хотим, чтобы люди нас 
понимали.

Интервью взяли  
Дмитрий Бутрин,  
Михаил Михайлин  
и Глеб Черкасов

Я не припомню ни одной пенсионной реформы, 
которая бы проводилась всецело по заранее 
определенному плану

Приобретение «Роснефтью» всего бизнеса ТНК-ВР 
или части бизнеса — на мой взгляд,  
это все-таки скорее исключение, чем правило

Сейчас «Единая Россия» в неплохом состоянии. 
Мы набрали определенный запас прочности
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Тверской суд Москвы санкционировал арест 
бывшего офицера ФСБ Андрея Понькина, ко-
торый ранее долгое время считался доверен-
ным лицом эмигрировавшего в Великобрита-
нию бизнесмена Бориса Березовского. Он об-
виняется в крупномасштабном мошенничес-
тве: по версии следствия, Андрей Понькин 
вместе с сообщником требовал у руководства 
одного из ставропольских банков $1,5 млн за 
непривлечение к уголовной ответственности 
по делу о преднамеренном банкротстве.

Как сообщили ”Ъ“ в правоохранительных 
структурах, поводом для возбуждения уголовно-
го дела стали события, связанные с ликвидацией 
одного из ставропольских банков (его название, а 
также имена лиц, проходящих по делу потерпев-
шими, сыщики не называют в интересах следс-
твия). Некоторое время назад была начата проце-
дура его банкротства.

Следственные органы начали доследствен-
ную проверку по факту возможного мошенни-
чества при ликвидации банка (результатов про-
верки еще нет). Узнав об этом, на бывшего предсе-
дателя совета директоров банка вышли замести-
тель главы Общественного фонда помощи вете-
ранам МВД Тельман Аласгаров Гаджи оглы и экс-
офицер ФСБ Андрей Понькин. Они сказали, что 
могут помочь закрыть якобы уже возбужденное 
уголовное дело по факту преднамеренного бан-
кротства, а также положительно повлиять на ре-
зультаты расследования, проводимого в связи с 
процедурой банкротства Агентством по страхо-
ванию вкладов (АСВ). За услуги оба потребовали 
$1,5 млн. Первый транш — 1,5 млн руб., по словам 
мошенников, должен был поступить ставрополь-
ским полицейским, которые якобы расследова-
ли дело, остальные деньги, как утверждали Анд-
рей Понькин и его подельник, предназначались 
руководителям АСВ, руководящим сотрудникам 
Минфина РФ и других госорганов. Банкиры пред-
почли обратиться в правоохранительные органы.

При передаче первой части денег, которая про-
ходила под контролем сотрудников Главного уп-
равления экономической безопасности и про-
тиводействия коррупции МВД в кафе «Кружка» 
на Крутицком Валу в Москве, Понькин и Аласга-
ров были задержаны. У Понькина при себе обна-
ружили удостоверения помощника Бориса Бере-
зовского, относящиеся в том числе и ко времени, 
когда последний возглавлял Совет безопасности 
РФ. «У оперативных сотрудников имеются мате-
риалы, подтверждающие, что Андрей Понькин 
в свое время был доверенным лицом Бориса Бе-
резовского и выполнял ряд его поручений. В рас-

поряжении оперативников имеются удостовере-
ния на имя Понькина, подписанные Борисом Бе-
резовским»,— рассказали ”Ъ“ в МВД РФ.

В отношении Тельмана Аласгарова и Андрея 
Понькина возбуждено уголовное дело по ч. 3 
ст. 30 и ч. 4 ст. 159 УК РФ («Мошенничество»). Анд-
рей Понькин арестован на два месяца.

Отметим, что ранее Андрей Понькин был из-
вестен сначала как один из разоблачителей яко-
бы готовившегося покушения на Бориса Березов-
ского (см. справку), а затем — как участник разго-
ревшегося в 2003 году скандала с якобы готовив-
шимся покушением на Владимира Путина. Как 
тогда сообщали СМИ, майор ФСБ Андрей Понь-
кин и его сообщник, некто Алехин, прибыли в 
Лондон из Москвы, чтобы обсудить с бывшим 
подполковником ФСБ Александром Литвиненко 
(позже скончался от отравления полонием) план 
по физическому устранению президента РФ. 
Скотленд-Ярд тогда ограничился сообщенимли 
отправлены на родину.

Николай Сергеев

Бывший помощник  
Бориса Березовского попался 
на первом транше
В Москве арестован экс-офицер ФСБ

Вчера власти Москвы и Мос-
ковской области впервые 
вступили в открытую конф-
ронтацию по поводу транс-
портной политики, которую 
проводит столичный мэр Сер-
гей Собянин. Поводом стал 
введенный господином Со-
бяниным запрет на движе-
ние транзитных грузовиков 
по МКАД с 1 февраля 2013 го-
да. Руководство Московской 
области предупредило, что 
эти меры приведут к транс-
портному коллапсу в регионе. 
Эти опасения разделяют Ро-
савтодор, ГИБДД и эксперты. 
Однако компромисса пока не 
найдено: Подмосковье требу-
ет отложить ограничения на 
год. Столичные власти на ус-
тупки не идут.

Проблемы, которые возник-
нут из-за запрета на движение 
грузовиков по МКАД, вчера об-
суждались в Мособлдуме. По су-
ти, это было совещание с учас-
тием чиновников, предпри-
нимателей и общественни-
ков. Столицу представлял ви-
це-мэр Максим Ликсутов, Мос-
ковскую область — вице-губер-
натор Роман Филимонов, ми-
нистр транспорта Александр 
Воробьев и начальник област-
ной ГИБДД Виктор Кузнецов.

Ограничения, о которых 
идет речь, вводятся с 1 февраля 
2013 года постановлением пра-
вительства Москвы: С 7:00 до 
22:00 на МКАД будет запрещен 
въезд грузового автотранспорта 
массой свыше 12 т, следующего 
транзитом. Под эту категорию 
подпадают «КамАЗы», «МАЗы» 
и большинство большегрузных 
фур с прицепами. С 1 мая 2013 
года по МКАД запретят движе-
ние всего грузового транспорта, 
не только транзитного. Сегодня 
в городе действуют более мяг-
кие ограничения (см. справку).

Вчера Максим Ликсутов 
пытался объяснить руководс-
тву Московской области, за-
чем вводятся новые ограни-
чения. Сейчас по улицам Мос-
квы в дневное время ездят бо-
лее 150 тыс. грузовиков с мак-
симальной массой более 3,5 т, 
около 40 тыс. из них прибы-
вают из регионов. Из-за этого 
МКАД перегружена в среднем 
на 120%, а в пиковые момен-
ты — на 240%. Господин Лик-
сутов назвал «избыточным» ко-
личество грузовиков в городе, 
поскольку 50% из них не обслу-
живают город. При этом МКАД 
является городской дорогой: в 
2013–2014 годах на ее реконс-
трукцию выделено 54 млрд руб. 
Освобождение трассы от грузо-
виков необходимо для разви-
тия общественного транспорта 
— по кольцевой пустят 150 но-
вых маршрутов автобусов.

Вице-мэр отметил, что пла-
ны по введению этих ограни-
чений обсуждались еще с 2010 
года, когда правительствами 
Москвы и области был подпи-
сан протокол, согласно которо-
му регионы обязывались пост-
роить необходимое количест-
во перехватывающих парковок 
для грузовиков. В Подмосковье 

должно было появиться 10 тыс. 
машино-мест, однако, по сло-
вам господина Ликсутова, пос-
троено только 4,6 тыс. «На тер-
ритории новой Москвы пар-
ковки будут построены в пол-
ном объеме до 1 февраля»,— за-
верил чиновник.

Руководство Московской об-
ласти встретило эти планы в 
штыки. По словам Андрея Во-
робьева, после введения огра-
ничений большегрузы устре-
мятся на малое бетонное коль-
цо (МБК). «Оно встанет, не спра-
вившись с потоками транспор-
та,— заявил господин Воробь-
ев.— На большом бетонном 
кольце ситуация ухудшить-

ся в два раза». Чиновник доба-
вил, что сейчас Подмосковью 
не хватает около 15 тыс. мест 
для размещения грузовиков, 
которые будут ждать ночи, что-
бы проехать по МКАД. Для орга-
низации таких стоянок нужно 
3,9 млрд руб., а строительство 
займет минимум год без уче-
та проектирования площадок. 
Начальник УГИБДД Московс-
кой области Виктор Кузнецов, в 
свою очередь, предупредил, что 
увеличение потока грузовиков 
на МБК приведет к «резкому 
всплеску аварийности».

«МКАД не городская доро-
га. Он строилась как объездная 
дорога для перераспределения 
потоков, в этом ее основное на-
значение,— поддержал пози-
цию подмосковных властей за-
вотделом НИИ автомобильно-
го транспорта Юлий Кунин.— 
Остановить МКАД при отсутс-
твии альтернативы — серьез-
ный удар по всей транспортной 

системе РФ». Он добавил, что эф-
фект от ограничений сомните-
лен, поскольку кольцевая доро-
га сразу же заполнится малотон-
нажными грузовиками и лич-
ными автомобилями.

Полемика привела к серьез-
ному конфликту. Господин Лик-
сутов привел пример Санкт-Пе-
тербурга: с его слов, вся погруз-
ка-разгрузка в местном порту 
осуществляется только в ноч-
ное время. «Это неправда, я сам 
оттуда, я могу рассказать, как 
все работает!» — возмутился 
вице-премьер Московской об-
ласти Роман Филимонов. «Мо-
жет быть, вы сначала проведе-
те эксперимент по ограниче-
нию у себя в новой Москве?» — 
предложил глава комитета Мо-
собласти по транспортной ин-
фраструктуре Андрей Вихарев. 
«Добропорядочные соседи так 
себя не ведут,— добавил пред-
седатель совета муниципаль-
ных образований Московской 

области Александр Баранов.— 
У нас было плотное сотрудни-
чество по решению различных 
вопросов, и вдруг такое реше-
ние». «Все это подрывает осно-
вы конституционного строя: 
идет нарушение единства эко-
номического пространства 
и прав на свободу перемеще-
ния,— резюмировал Роман Фи-
лимонов.— Любой гражданин, 
который посчитает, что его пра-
ва нарушены, сможет оспорить 
ваше постановление»

Тем не менее господин Лик-
сутов на уступки не пошел. Вче-
ра чиновникам удалось догово-
рился лишь о совместном поис-
ке выхода из ситуации в «еже-
дневном режиме» в рамках спе-
циальной рабочей группы.

Иван Буранов

Москва и область  
столкнулись грузовиками
Подмосковные власти отказываются принимать транзитный транспорт с МКАД

Вчера Мосгорсуд вынес при-
говор по делу одного из ак-
тивных участников террорис-
тической группы, готовившей 
взрывы на Красной площади 
Москвы в новогоднюю ночь на 
1 января 2011 года. Ильяс Са-
идов не только признал вину, 
но и рассказал о том, что ра-
нее принимал участие в под-
рывах поездов в Дагестане 
и убийстве в сентябре 2010 
года руководителей центра 
противодействия экстремиз-
му МВД в Изербаше. В итоге 
он получил 15 лет колонии.

Во время оглашения приго-
вора Ильяс Саидов стоял с на-
кинутым на голову капюшоном 
либо спиной, либо боком к пуб-
лике, чтобы никто не видел его 
лица. Ранее в последнем слове 
он заявлял, что раскаялся в том, 
что встал на «неверный путь» из-
за «плохих людей».

Из приговора следует, что 
еще в 2010 году Ильяс Саидов по 
совету друзей вступил в губден-
ский джамаат, которым руково-

дил Ибрагимхалил Даудов. Тот, 
как говорится в материалах де-
ла, ставил своей целью вывод Да-
гестана из состава России с пос-
ледующим построением в нем 
исламского государства, живу-
щего по законам шариата.

Как говорится в материалах 
дела, Ильяс Саидов не только 
вступил в вооруженное подпо-
лье, но и принял активное учас-
тие в ряде терактов на террито-
рии Дагестана. Так, с июня по на-
чало декабря 2010 года он при-
нял участие в подрывах четырех 
железнодорожных товарных 
составов (еще один раз подрыв 
был предотвращен благодаря 
бдительности военных). По счас-
тью, в этих терактах никто не по-
гиб. Между тем ущерб, причи-
ненный боевиками РЖД, сама 
компания оценила в 30 млн руб.

Но подрывы товарных по-
ездов не были самыми тяжки-
ми эпизодами уголовного дела 
Ильясова. По версии следствия, 
в сентябре 2010 года террорист 
принял участие в нападении на 

руководителей межрайонного 
центра противодействия терро-
ризму (ЦПТ) в городе Изербаш, в 
ходе которого погибли руково-
дитель центра Рамазан Раджа-
бов, его заместитель Гасанкади 
Омаров, а также двое случайных 
прохожих (хотя, по некоторым 
данным, они также сотрудни-
чали с ЦПТ) — Марат Тетакаев и 
Магомед Исагаджиев. В день на-
падения — 28 сентября 2010 го-
да — Ильясов подвез сообщни-
ков до кафе «Жасмин», на терра-
се которого обедали сотрудники 
антитеррористического центра. 
Пройдя через кухню, двое воо-
руженных автоматами банди-
тов в масках ворвались на терра-
су и буквально изрешетили пя-
терых правоохранителей. Чет-
веро из них погибли на месте, а 
один — уже в больнице.

Но главным эпизодом дела 
Ильяса Саидова стало участие в 
подготовке неудавшегося терак-
та на Красной площади в Моск-
ве, запланированного на ночь на 
1 января 2011 года. По данным 

следствия, Саидов транспорти-
ровал в Москву взрывные уст-
ройства, которые должны были 
привести в действие две смерт-
ницы Зейнап Суюнова и Завжат 
Даудова (последняя была женой 
Ибрагимхалила Даудова). План 
осуществить не удалось потому, 
что Даудова случайно подорва-
лась на поясе шахида в Кузьмин-
ках, где боевики сняли гостинич-
ный домик. Суюнова уехала в 
Волгоград, где ее поймали чекис-
ты. Показания девушки и стали 
основанием для задержания чле-
нов группировки террористов.

После задержания в сентябре 
2011 года Ильяс Саидов пошел 
на сотрудничество со следстви-
ем, и с ним было заключено досу-
дебное соглашение о сотрудни-
честве. В соответствии с законом 
дело обвиняемого рассматрива-
лось в особом порядке. В послед-
нем слове подсудимый Саидов 
подтвердил, что говорил о своем 
раскаянии, и напоминал о сво-
ей помощи следствию. Вопрос 
о сроке заключения оставил «на 

рассмотрение суда». В свою оче-
редь, прокурор Наталья Трошки-
на просила приговорить его к 15 
годам заключения. Адвокат Му-
рад Алиев настаивал на 10 годах.

В результате суд принял мне-
ние прокурора, приговорив 
Ильяса Саидова к 15-летнему 
сроку в колонии «строгого ре-
жима». Иски о возмещении вре-
да на сумму 30 млн руб. были 
оставлены судом без рассмот-
рения (их рассмотрят в поряд-
ке гражданского судопроиз-
водства). Приговор Ильяс Саи-
дов выслушал спокойно. Его ад-
вокат заявил, что по договорен-
ности с подзащитным «не будет 
обжаловать приговор».

Напомним, что четверо учас-
тников подготовки теракта на 
Красной площади — братья Сул-
тан и Садир Абдулкеримовы, 
Тимур Акубеков и Зейнап Сую-
нова — уже приговорены к раз-
личным срокам заключения. А 
ранее Суюнова получила десять 
лет колонии.

Алексей Соковнин

Карьера террориста  
завершилась Красной площадью
За неудавшийся теракт он получил 15 лет

Главное следственное уп-
равление ГУ МВД по Моск-
ве возбудило уголовное де-
ло о хищении кредита в раз-
мере 4,5 млрд руб., выдан-
ного Внешэкономбанком 
ООО «Ресад». Официаль-
но деньги предназначались 
для строительства газотур-
бинной станции в Москве. 
По данным ”Ъ“, по этому де-
лу может быть вызван на до-
прос первый заместитель 
председателя ВЭБа Анато-
лий Балло, который кури-
рует вопросы о выдаче кре-
дитов. Напомним, он уже 
проходит по делу о хище-
нии части кредита в размере 
$14 млн, который Внешэко-
номбанк выдал своей дочер-
ней компании — фонду «Ев-
разийский».

Как пояснили ”Ъ“ источни-
ки в МВД, новое уголовное де-
ло было возбуждено по резуль-
татам прокурорской провер-
ки по ч. 4 ст. 159 УК РФ (мошен-
ничество в особо крупном раз-
мере). По данным следствия, 
Внешэкономбанк 18 августа 
2008 года выдал кредит в раз-
мере 4,5 млрд руб. ООО «Ресад». 
Как выяснилось, учредителя-
ми этой фирмы являются оф-

шорные компании. Выделен-
ные деньги должны были пой-
ти на строительство в Москве 
газотурбинной электростан-
ции (ГТЭС) «Молжаниновка». 
ООО «Ресад» выступало заказ-
чиком. Согласно данным ГСУ, 
в сентябре 2008 года, через ме-
сяц после открытия кредитной 
линии, 15% акций ООО «Ресад» 
были приобретены фондом 
«Евразийский», который стал 
единоличным органом управ-
ления данной фирмой. Одним 
из членов совета директоров 
«Евразийского» является за-
меститель председателя ВЭБа 
Анатолий Балло. Он же, по дан-
ным следствия, как топ-менед-
жер банка, принимал решение 
о выделении ООО «Ресад» круп-
ного займа.

В результате из начавших 
поступать из ВЭБа сумм ООО 
«Ресад» перечислило в виде 
вознаграждения «Евразийско-
му» 313 млн руб. Как полагают 
в ГСУ, эти деньги были выпла-
чены фонду «необоснованно», 
а затем похищены. Также поли-
цейские установили, что стро-
ительство ГТЭС (она получи-
ла название «Молжаниновка») 
планировалось завершить в де-
кабре 2012 года. Однако на се-

годняшний день исполнитель-
ной документацией подтверж-
дено только порядка 9% работ, 
объект ГТЭС «Молжаниновка» 
до сих пор находится «в началь-
ной стадии». И как рассказыва-
ют в МВД, на месте здания есть 
лишь котлован. Хотя ВЭБ вы-
делил ООО «Ресад» под масш-
табное строительство в общей 
сложности 4,5 млрд руб. Но как 
считает следствие, значитель-
ная часть этой суммы и могла 
быть похищена при участии 
менеджеров ООО «Ресад», фон-
да «Евразийский» и ВЭБа.

Источник ”Ъ“ в правоохрани-
тельных органах отметил, что в 
рамках нового дела может быть 
допрошен первый зампред ВЭ-
Ба Анатолий Балло.

Напомним, что господин 
Балло проходит обвиняемым 
по другому уголовному делу. 
По версии следствия, в апреле 
2008 года «Евразийский» поп-
росил ВЭБ выделить кредит 
в размере $75 млн на покуп-
ку «Югводоконала», обеспечи-
вающего водой 80% Большого 
Сочи. В результате нескольких 
махинаций, считает следствие, 
$14 млн из кредита были похи-
щены.

Владислав Трифонов

Кредит ВЭБа  
ушел в турбину
По делу о хищении 4,5 млрд рублей  
может быть допрошен Анатолий Балло

И С Т О Р И я  В О П Р О С А К А К  В  М О С К В Е  О Г Р А Н И ч И В А л И  Д В И ж Е Н И Е  Г Р У з О В О Г О  Т Р А Н С П О Р ТА

В декабре 1993 года мэр Москвы Юрий Лужков 
подписал постановление «Об ограничении 
движения автотранспорта в центральной 
части города в дневное время». В соответс-
твии с ним запрещался въезд в пределы Садового 
кольца машин грузоподъемностью более одной 
тонны в период с 8:00 до 19:00, кроме выходных 
и праздничных дней. Вводился пропускной режим 
для грузовиков, осуществляющих «необходимые для 
жизнеобеспечения города транспортные перевоз-
ки». Стоимость пропуска рассчитывалась исходя из 
МРОТ и категории автотранспорта. В апреле 1995 
года вышло распоряжение мэра «О поряд-
ке въезда и пребывания большегрузного 
транспорта в Москве». Оно вводило специаль-
ный сбор за въезд в город грузовиков, не зарегист-

рированных в Москве и Московской области.  
Оба документа утратили силу в марте 2002 года.

В апреле 1998 года мэрия предприняла попытку 
установить платный въезд в пределы Мос-
ковской окружной железной дороги. После 
митингов дальнобойщиков Генпрокуратура отменила 
решение мэра.

В октябре 2004 года правительство Москвы 
ограничило въезд транспорта грузоподъем-
ностью более 1 тонны в пределы Третьего 
транспортного кольца (ТТК) с 7:00 до 22:00. 
Проезд был разрешен по спецпропускам, которые 
выдавались ГИБДД для машин, выполняющих работы 
«для безотлагательных нужд города».

В августе 2011 года введен запрет на движе-
ние в пределах ТТК грузовых транспортных 

средств с двигателями экологического клас-
са ниже «Евро-2». Кроме того, в пределы 
окружной железной дороги с 7:00 до 22:00 
запрещен въезд без спецпропусков грузо-
виков с максимальной разрешенной массой 
более 7 тонн. Функции по выдаче пропусков 
возложили на департамент транспорта и развития 
дорожно-транспортной инфраструктуры города.

15 ноября 2012 года мэр Москвы Сергей Собянин 
подписал постановление о введении с 1 февраля 
2013 года ограничений на движение с 7:00 до 
22:00 транзитного грузового автотранспорта 
с разрешенной максимальной массой свыше 
12 тонн по территории Москвы (включая 
МКАД). С 1 мая аналогичные ограничения вводятся 
для всех тяжелых грузовиков. Анна Токарева

Д О С ь Е ч Е М  И з В Е С Т Е Н  А Н Д Р Е й  П О Н ь К И Н

Старший оперуполномоченный 7-го 
отдела управления по разработке и 
пресечению деятельности преступ-
ных организаций ФСБ майор Андрей 
Понькин стал широко известен 
в ноябре 1998 года. Тогда он 
написал заявление главному военному 
прокурору Юрию Демину, обвинив 
свое руководство в подготов-
ке убийства предпринимателя 
Бориса Березовского. Соответс-
твующий приказ был якобы отдан в 
декабре 1997 года, но чекисты не 
стали его выполнять. 17 ноября 1998 
года вместе с Александром Литвиненко 
(отравлен в 2006 году в Лондоне) и 
другими коллегами из ФСБ Андрей 
Понькин дал пресс-конференцию 
в «Интерфаксе», участники кото-
рой заявили о принуждении их к 
внесудебным расправам. Помимо 
истории с Борисом Березовским им 

якобы также приказали захватить в 
заложники с целью получения выкупа 
брата бизнесмена Умара Джабраило-
ва и «проломить голову» отставному 
подполковнику ФСБ Михаилу Трепаш-
кину, выигравшему суд у тогдашнего 
директора службы Николая Ковалева. 
Вскоре участники пресс-конферен-
ции были уволены из ФСБ «в связи с 
организационно-штатными мероприя-
тиями». Андрей Понькин обжаловал 
сокращение в суде, но восста-
новления не добился.

12 октября 2003 года прибыв-
ший в Лондон Андрей Понькин и 
его спутник Алексей Алехин были 
задержаны по подозрению в 
террористической деятельнос-
ти. Борис Березовский сообщил, 
что россияне приехали для встречи с 
ним с целью обсуждения возможного 
убийства президента РФ Владимира 

Путина. Однако бизнесмен направил 
на встречу своего помощника Алек-
сандра Литвиненко, который затем 
по его просьбе обратился в полицию. 
17октября Понькин и Алехин были от-
пущены без предъявления обвинений 
и вернулись в Россию. 21 октября оба 
были вызваны на допрос в ФСБ, после 
чего дали подписку о неразглаше-
нии. В тот же день в интервью газете 
«Газета» Андрей Понькин заявил, 
что ездил в Лондон по приглашению 
господина Литвиненко для решения 
вопросов с бизнесом Алексея Алехина. 
Иллюстрацией к интервью была взятая 
с сайта Сhechenpress.com групповая 
фотография четверых офицеров ФСБ, 
в подписи к которой Андрей Понькин 
был назван «одним из участ-
ников ликвидации президента 
Ичкерии Джохара Дудаева».

Евгений Козичев

Андрей Понькин, по версии следствия,  
пообещал ставропольским банкирам  
разобраться как с полицией,  
так и с Минфином
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Руководство Московс-
кой области уверено, 
что ограничение гру-
зового движения по 
МКАД создаст на карте 
Подмосковья новые 
зоны напряженности

развитие этой темы  
слушайте в утреннем эфире 
радио
kommersant.fm
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В Египте нарастает полити-
ческий кризис, вызванный 
решением президента Мо-
хаммеда Мурси существенно 
расширить свои полномочия. 
Вчера члены Конституцион-
ного суда обвинили главу го-
сударства в участии в кампа-
нии по их дискредитации и в 
знак протеста приостанови-
ли свою работу. Не прекра-
щаются и акции протеста на 
площади Тахрир. По оцен-
ке экспертов, снизить накал 
страстей помогла бы отмена 
утвержденной президентом 
Конституционной деклара-
ции. Однако на это Мурси по-
ка не готов.

Телевизионная картинка 
из Египта все больше напоми-
нает ту, что можно было ви-
деть в разгар «арабской весны». 
Как и в начале 2011 года, цент-
ром активности недовольных 
властью стала каирская пло-
щадь Тахрир. Именно там во 
вторник вечером состоялась 
самая масштабная со време-
ни прошлогодней революции 
акция протеста оппозиции — 
в ней приняли участие око-
ло 200 тыс. человек. Они при-
звали президента Мохамме-
да Мурси не только отменить 
скандальную Конституцион-
ную декларацию, существен-
но расширившую его права, 
но и уйти в отставку. А многие 
говорили о необходимости от-
странения от власти верховно-
го лидера «Братьев-мусульман» 
Мохаммеда Бадыи, которого в 
Египте называют «серым кар-
диналом».

Впервые со времени «араб-
ской весны» египетская оппо-
зиция смогла если не объеди-
ниться, то хотя бы создать ви-
димость этого. В акциях про-
теста на площади Тахрир учас-
твуют представители более 40 
политических партий и обще-
ственных движений. Впервые 
с начала 2011 года с транспа-
рантами и лозунгами на улицы 
Каира и других городов страны 
вышли и представители еги-
петской интеллигенции.

В ночь на среду, после завер-
шения акции на площади Тах-
рир, большинство участников 
разошлись по домам, но неко-
торые решили, что демокра-
тия требует круглосуточной за-
щиты. Они быстро огородили 
центр площади и разбили там 
палаточный городок. Число его 
жителей постоянно растет.

Не обошлось без столкнове-
ний с силами правопорядка — 
за время антипрезидентских вы-
ступлений погибли два челове-
ка, количество раненых исчис-
ляется десятками. Так, в ночь на 

среду полицейские ворвались 
на площадь Тахрир и забросали 
особо активных протестующих 
гранатами со слезоточивым га-
зом. Вчера утром масштабные 
стычки происходили на приле-
гающих к центральной площа-
ди улицах. При этом столкнове-
ний между оппозицией и сто-
ронниками «Братьев-мусуль-
ман» практически нет: руководс-
тво последних решило не обос-
трять ситуацию и отказалось от 
проведения акций в поддержку 
декрета президента.

То, что кризис власти в Егип-
те набирает обороты, ощущает-
ся не только на улицах. Все бо-
лее резко в адрес главы госу-
дарства высказываются пред-
ставители судебных органов. 
Вчера судьи Конституционно-
го суда обвинили президен-

та в том, что он присоединил-
ся к кампании по их дискре-
дитации. «Мы не позволим ко-
му бы то ни было терроризиро-
вать нас. Мы готовы сопротив-
ляться политическому давле-
нию»,— заверили судьи, объ-
явив, что в знак протеста вмес-
те с коллегами из высшей кас-
сационной инстанции времен-
но прекращают свою работу. 

Сам Мурси настаивает: еди-
нолично принятая им Конститу-
ционная декларация — времен-
ный документ, который при-
зван защитить достижения ре-
волюции в переходный период. 
По его словам, документ утра-
тит силу в тот момент, когда бу-
дет принят новый основной за-
кон — его разработкой занима-
ется конституционная ассамб-
лея. О досрочной же отмене де-

кларации либо о внесении в нее 
поправок не может быть и речи.

Растущий раскол в египетс-
ком обществе прокомментиро-
вал и бывший глава государс-
тва Хосни Мубарак. По данным 
источников газеты Masrawy 
в тюрьме Тора, где содержит-
ся экс-президент, он ничуть не 
удивлен последними событи-
ями в стране, так как заранее 
предупреждал: «Хаос неизбе-
жен». При этом, как отмечает 
издание, Мубарак не ожидал 
подобного рвения к узурпации 
власти со стороны нового гла-
вы государства. «За все время 
моего правления я никогда не 
издавал подобных указов, свя-
зывающих по рукам и ногам 
судебную власть»,— напомнил 
свергнутый президент.

Павел Тарасенко

Президенту Египта противостоят суд и площадь
Требования отставки Мохаммеда Мурси набирают силу

Глава Палестинской национальной администрации 
(ПНА) Махмуд Аббас делает новый шаг к признанию 
Палестины. Вслед за одобрением его прошлогод-
ней заявки на членство в ООН Генеральная ассам-
блея может присвоить Палестине статус государс-
тва-наблюдателя, которым сейчас обладает толь-
ко Ватикан. Израиль готов дать жесткий ответ на 
действия ПНА, вплоть до отказа признавать палес-
тинскую автономию. В Москве, по данным ”Ъ“, ПНА 
предупреждали о негативных последствиях их ини-
циативы, но в помощи при составлении обращения 
в ООН не отказали.

Сегодня Махмуд Аббас представит Генассамблее 
ООН проект резолюции, по которой Палестина наде-
ляется «статусом государства-наблюдателя без ограни-
чения прав, привилегий и роли, которую играет Ор-
ганизация освобождения Палестины в качестве пред-
ставителя палестинского народа». Палестинская заяв-
ка составлена в соавторстве с 60 странами. По данным 

”Ъ“, не последнюю роль в этом сыграла и Россия. Как за-
явил ”Ъ“ посол Палестины в Москве Фаед Мустафа, «РФ 
с самого начала одобрила предоставление нам членс-
тва в ООН».

Сейчас Палестина имеет в ООН статус субъекта-на-
блюдателя. Как пояснил ”Ъ“ директор информцент-
ра ООН в Москве Александр Горелик, в случае подде-
ржки большинством Генассамблеи автономия получит 
не только признание государственности, но и новые 
практические возможности. Речь идет о доступе к ря-

ду институтов ООН и праве обратиться в Международ-
ный уголовный суд (МУС) с требованием обязать Изра-
иль освободить захваченные территории. Шансы Абба-
са получить большинство голосов в Генассамблее край-
не высоки. Из 193 стран-членов на сегодня 132 уже при-
знали Палестинскую автономию государством.

Впрочем, конечная цель ПНА — полноправное 
членство в ООН — пока недостижима из-за блокирова-
ния США усилий палестинцев в Совбезе ООН, который 
обладает правом окончательного решения. «Эти уси-
лия не приближают палестинцев к получению своего 
государства ни на шаг. Мы будем голосовать против»,— 
пообещала вчера представитель Госдепартамента США 
Виктория Нуланд.

В отличие от большинства европейских стран и Рос-
сии, поддерживающих усилия Махмуда Аббаса, в Ва-
шингтоне уверены, что международному признанию 
должны предшествовать прямые палестино-израиль-
ские переговоры и урегулирование главных вопросов: 
границ создаваемого государства, статуса Иерусалима, 
проблемы палестинских беженцев и израильских по-
селений. Группа сенаторов на прошлой неделе пригро-
зила руководству ПНА заморозить программу ежегод-
ной финансовой помощи в размере $192 млн.

Позиции США полностью соответствует подход Из-
раиля. В ответ на действия Махмуда Аббаса израиль-
ское правительство пообещало прекратить сбор та-
моженных пошлин и налогов для палестинской ад-
министрации и отменить все разрешения на работу 

для палестинцев. А представительство Израиля при 
Генассамблее пригрозило пересмотреть «соглашения 
Осло» 1993 года, а значит, фактически отменить па-
лестинскую автономию. «Согласно ”договору Осло“ 
палестинская администрация обязалась не делать 
односторонних шагов к созданию государства,— на-
помнил ”Ъ“ председатель правящей коалиции Изра-
иля Зеэв Элькин.— Получается, что договор не рабо-
тает и больше законных оснований для существова-
ния автономии нет».

По данным ”Ъ“, о негативных последствиях палес-
тинскую администрацию в ходе консультаций по пово-
ду обращения в ООН предупреждала и Москва. В итоге 
Палестинская администрация заявила, что готова вер-
нуться к переговорам с Израилем уже на следующий 
день после заседания Генассамблеи.

В этом случае, как считают эксперты, израильское 
правительство может закрыть глаза на действия главы 
ПНА. «Все будет зависеть от окончательной формули-
ровки резолюции и дальнейших шагов самого Абба-
са,— заявил ”Ъ“ эксперт Института Ближнего Востока 
Зеэв Ханин.— Если он ограничится получением стату-
са, карательных санкций не последует. Если же в резо-
люции пойдет речь о границах и других спорных воп-
росах, а после голосования Аббас пойдет в МУС, то от-
вет будет жестким, вплоть до распространения изра-
ильского суверенитета на некоторые части палестин-
ских территорий».

Мария Ефимова, Елена Черненко

Палестина наращивает государственность
Генассамблея ООН проголосует за новый статус автономии

Глава Еврокомиссии Жозе Мануэл Барро-
зу прибывает сегодня в Кишинев с необычной 
миссией. Ему предстоит похвалить руководс-
тво страны за демократические реформы  
и поддержать его стойкое желание вступить  
в ЕС — и все это на фоне роста коррупции, 
ухудшения инвестиционного климата и сокра-
щения в стране сторонников европейской ин-
теграции. Эксперты говорят, что, реклами-
руя «молдавскую историю успеха», ЕС спасает 
провалившийся проект «Восточного партнерс-
тва». С подробностями — корреспондент ”Ъ“ 
в Молдавии ВЛАДИМИР СОЛОВЬЕВ.

Жозе Мануэл Баррозу проведет в Молдавии два 
дня, встретится с премьером Владом Филатом, 
президентом Николае Тимофти, лидерами парла-
ментских партий. Главный посыл господина Бар-
розу секретом не является. После того как в 2009 
году, после восьмилетнего правления коммунис-
тов, к власти в Молдавии пришел «Альянс за евро-
пейскую интеграцию», еврочиновники не устают 
хвалить Кишинев за усилия по сближению с ЕС и 
проводимые ради этого реформы.

В Брюсселе полагают, что Молдавия достигла 
наибольшего прогресса в деле евроинтеграции 
и демократизации по сравнению с другими пост-
советскими странами, участвующими в проекте 
ЕС «Восточное партнерство» (в него также входят 
Азербайджан, Армения, Белоруссия, Грузия и Ук-
раина). «Молдавская история успеха» и на сей раз 
будет основной темой заявлений Жозе Мануэла 
Баррозу. «Визит — важный сигнал для того, чтобы 
еще больше вдохновить молдавские власти,— за-
явил ”Ъ“ глава представительства ЕС в Кишиневе 
Дирк Шубель.— Это знак того, что Молдавия — на 
верном пути».

Эксперты же оптимизма еврочиновников не 
разделяют. «Баррозу расскажет, что в Молдове ви-
ден прогресс на фоне остальных стран ”Восточ-
ного партнерства“. Но я не понимаю, почему мы 
должны сравнивать себя с нулем — с той же Бело-
руссией? Мы должны получать оценки за сделан-
ное, а не гадать, что хорошего осуществил правя-
щий альянс за три года»,— заявил ”Ъ“ директор 
Института исследований в сфере политики, дип-
ломатии и безопасности Валериу Осталеп.

Слова аналитика подкрепляет статистика. Ес-
ли при коммунистах, которых принято считать 

пророссийской партией, идею евроинтеграции в 
Молдавии разделяли более 70%, то сейчас количес-
тво еврооптимистов сильно сократилось. Обнаро-
дованные 20 ноября итоги самого авторитетного в 
республике соцопроса «Барометр общественного 
мнения» показали: на гипотетическом референду-
ме за вступление в ЕС готовы проголосовать 54,7%. 
На аналогичный вопрос о Таможенном союзе (ТС) 
РФ, Белоруссии и Казахстана положительно отве-
тили 55,8%. В случае выбора между ТС и ЕС голоса 
распределились 22,5% к 16,1% в пользу ТС.

Не принесли ощутимого результата и расхвали-
ваемые ЕС реформы судебной и правоохранитель-
ной систем. Недавнее исследование молдавского 
представительства Transparency International по-
казало: половина населения страны считают, что 
уровень коррупции значительно вырос, а самой 
коррумпированной названа судебная власть.

Не вяжутся с рисуемой еврочиновниками кар-
тиной благополучия и проблемы с инвестклима-
том. Только за минувшую неделю стало известно 
о двух громких скандалах с участием молдавских 
налоговиков и таможенников, предъявивших фи-
нансовые претензии крупным иностранным ин-
весторам — немецкой Draexlmaier и американс-
кой Lear Corporation. В обеих компаниях претен-
зии сочли необоснованными и пригрозили замо-
раживанием запланированных инвестпроектов.

«Симпатию европейцев к Молдове можно по-
нять,— пояснил ”Ъ“ политолог Игорь Боцан.— В 
Брюсселе прекрасно знают, чем занимается наша 
верхушка, которая погрязла в коррупционных 
скандалах. Но в ЕС видят, что здесь пропорции 
коррупции меньше, чем на Западных Балканах 
или на Украине. Сравнительно с ними Молдова 
— прилежный ученик Евросоюза». Валериу Оста-
леп же более категоричен. По его словам, Брюссе-
лю, чей проект «Восточное партнерство» явно про-
валился, нужна история успеха, чтобы оправдать 
потраченные на проект время, силы и средства. 
«ЕС профукал кучу денег, и ему нужно показать 
хоть какой-то результат,— убежден аналитик.— 
Вот и совершаются статусные визиты, в ходе ко-
торых делаются бессмысленные посылы. Пробле-
ма в том, что еврочиновники оторвались от реаль-
ности: 80% населения нашей страны не могут при-
нять и понять их посыл об успешности, потому 
что люди не видят того, о чем те говорят».

Евросоюз нашел в Молдавии 
восточного партнера
Жозе Мануэл Баррозу похвалит власти страны  
за их неочевидные успехи

Команда премьера Грузии Бидзины Иванишви-
ли наращивает давление на мэра Тбилиси Гиги 
Угулаву, считающегося наиболее сильной фи-
гурой в окружении президента Михаила Саа-
кашвили. Прокуратура, МВД и финансовая по-
лиция начали проверку сразу в нескольких ор-
ганизациях, связанных с мэрией, в том числе 
в ведомстве, отвечающем за уборку мусора. 
Мэр предупредил, что, если столицу завалит 
отходами, ответственность падет на премьера.

Правоохранительные органы начали внепла-
новую проверку и изъяли документацию сразу в 
нескольких организациях, подчиненных мэрии 
или аффилированных с ней. Проверке подверга-
ются администрация мэрии; городская служба по 
благоустройству; муниципальная служба по за-
купкам; архитектурная служба; Фонд реабилита-
ции Старого Тбилиси; Фонд развития Тбилиси; 
а также ООО «Тбилсервис», отвечающее за чисто-
ту в столице. «Городские службы давно не прове-
ряли, и нет никаких политических мотивов в ны-
нешней проверке,— заверил министр финансов 
Нодар Хадури.— Тем более что, например, в ООО 

”Тбилсервис“ нарушения были выявлены еще два 
года назад, но тогда дело замяли».

Однако мэр Гиги Угулава считает проверку час-
тью кампании по его дискредитации и попыт-
кой парализовать работу городских служб. «Все 
это политически мотивировано и исходит лично 
от Бидзины Иванишвили»,— написал Гиги Угула-
ва на своей страничке в Facebook. Особое внима-
ние он обратил на проверку ведомства, отвечаю-
щего за уборку мусора. «Надеюсь, у министра фи-
нансов хватит ума не парализовать работу ”Тбил-

сервиса“, заботящегося о чистоте в городе,— пре-
дупредил господин Угулава.— Любая заминка в 
его работе будет воспринята как саботаж, направ-
ленный против тбилисцев. Вся ответственность 
ляжет лично на Иванишвили».

Назвав проверку «политическим актом», Гиги 
Угулава тем не менее дал понять, что инспекций 
не боится. «Это просто смешно — ”Тбилсервис“ и 
другие службы проверяли много раз, но ничего не 
нашли»,— напомнил он. Мэр считает происходя-
щее частью кампании по его дискредитации.

 Мнения экспертов о мотивах проверок в город-
ских структурах разделились. Одни считают, что 
власти пытаются «копнуть» под самого мэра как 
наиболее вероятного кандидата в президенты от 
пропрезидентской партии «Единое национальное 
движение». «Иванишвили уже не контролирует 
ни свои речи, ни свои действия — им движет сле-
пая ненависть к Саакашвили и его команде,— за-
явил ”Ъ“ независимый эксперт Михаил Тавхелид-
зе.— Угулава — самая сильная фигура в команде 
Саакашвили и вероятный кандидат в президенты. 
Именно поэтому Иванишвили хочет его посадить».

Другие советуют не искать политической по-
доплеки в обычной инспекции. «Угулава слиш-
ком нервничает, тогда как против него пока ни-
каких улик нет,— заявил ”Ъ“ депутат от правя-
щей коалиции ”Грузинская мечта“ Леван Берд-
зенишвили.— А предупреждение Угулавы о том, 
что из-за финансовой проверки город утонет в 
мусоре, просто смешны — как и его номиниро-
вание на президентство от партии, не имеющей 
уже никакого рейтинга».

Георгий Двали, Тбилиси

Прокуратура Грузии  
занялась мусором
Проверки в мэрии грозят завалить Тбилиси отходами

Участники акций  
протеста на площади  
Тахрир, как и два  
года назад, напомни-
ли властям о демокра-
тии ФОТО ReuteRs
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Премьер-министр Дмитрий Мед-
ведев подписал распоряжение 
№1216, которым внес изме-
нения в «Положение о военно-
промышленной комиссии при 
правительстве». Теперь полномо-
чия ВПК позволяют и даже пред-
писывают ей оказывать реальное 
воздействие и на Министерство 
обороны, и на предприятия про-
мышленности при возникновении 
споров по ценам продукции госо-
боронзаказа. Попытки расширить 
полномочия комиссии предпри-
нимались неоднократно — но 
при министре обороны Анатолии 
Сердюкове добиться этого военно-
промышленной комиссии (ВПК) не 
удалось. В новой конструкции ВПК 
может стать посредником между 
Минобороны и отраслью, имею-
щими противоположные цели в 
спорах о ценах госзаказа,— однако 
вице-премьер Дмитрий Рогозин, 
глава ВПК, становится ответствен-
ным за результат всей торговли.

Дмитрий Медведев внес всего 
девять поправок в «Положение о 
военно-промышленной комис-
сии» от 7 мая 2006 года. Ключевая 
поправка — новый абзац 2б к пун-
кту 5ц положения. Отныне военно-
промышленная комиссия наделяется 
правом рассматривать разногласия 
между федеральными органами ис-
полнительной власти, относящими-
ся к ее компетенции, включая вопро-
сы ценообразования на продукцию, 
поставляемую по государственному 
оборонному заказу.

«Теперь комиссия обладает реаль-
ным инструментом, с помощью кото-
рого сможет оценивать адекватность 
запросов поставщиков и реальные 
возможности заказчиков,— говорит 
источник ”Ъ“ в комиссии.— Раньше 
мы могли ориентироваться только 
на жалобы промышленности, а полу-
чить методику расчета цены на воору-
жения от военных было практически 
нереально — при Анатолии Сердюко-
ве многие запросы просто игнориро-
вались. И на это никак нельзя было 
повлиять». По словам собеседника 

”Ъ“, попытки получить возможность 
для воздействия на Минобороны 
предпринимались на протяжении по-
следних полутора лет, причем наибо-
лее активно вице-премьером Дмитри-
ем Рогозиным, возглавляющим ВПК.

Однако любая подобная инициа-
тива блокировалась господином Сер-
дюковым — ему, очевидно, арбитр в 
споре с оборонным комплексом был 
просто не нужен. При этом проблема 

цен беспокоила не только Миноборо-
ны и оборонку — рост госпрограммы 
вооружений, напомним, во многом 
привел к отставке министра финан-
сов и вице-премьера Алексея Кудри-
на, да и новое руководство Минфина 
испытывало трудности с финансиро-
ванием запросов военных на вложе-
ния в сектор.

Напомним, что борьба между обо-
ронкой и военным ведомством из-за 
стоимости продукции едва не при-
вела к срыву гособоронзаказа 2011 и 
2012 годов. Наиболее остро стоял во-
прос с судостроительной отраслью: 
именно с ней должны были заклю-
чаться самые дорогостоящие много-

летние контракты (например, на 
строительство пяти подводных раке-
тоносцев проекта 955 «Борей» и пяти 
многоцелевых подлодок проекта 885 
«Ясень» — первый контракт составил 
около 130 млрд руб., а второй — около 
200 млрд руб.). Военные апеллиро-
вали к тому, что промышленность 
искусственно завышает цены. По-
следние, в свою очередь, сетовали на 
отсутствие прибыли — в 2011 году 
президент Объединенной судострои-
тельной корпорации Роман Троцен-
ко в интервью ”Ъ“ признавался, что 
заключение контрактов на условиях 
военных приведет к отрицательной 
рентабельности всего производства. 
Контракты были все же заключе-
ны, однако, для того чтобы стороны 
могли найти компромисс, оба раза 
пришлось вмешиваться Владимиру 
Путину: доподлинно неизвестно при 
этом, какими расчетами он руковод-
ствовался, разрешая спор.

Впрочем, после отставки Ана-
толия Сердюкова и назначения на 
должность министра обороны ге-
нерала Сергея Шойгу эта проблема 
была решена. По словам источника 
‘Ъ“ в военном ведомстве, Сергей 
Шойгу и новый начальник Генштаба 
генерал-полковник Валерий Гераси-
мов дали департаменту вооружений 
задание — пересмотреть ряд кон-
трактов, заключенных в предыду-
щие годы, для того чтобы увеличить 
оплату работ по контрактам — то 
есть, по существу, поддержали требо-
вания оборонных компаний. «С ми-
нистром Шойгу будет проще найти 
общий язык, но эти полномочия 
лишними точно не будут»,— отметил 
собеседник ”Ъ“ в комиссии.

Другие внесенные господином 
Медведевым поправки куда менее 
масштабны. Например уточне-
ние к пункту 6 («о правах военно-
промышленной комиссии») позволит 
Дмитрию Рогозину учреждать награ-
ды для людей, внесших личный вклад 
в развитие российского оборонно-
промышленного комплекса. А по-
правка номер четыре позволит вице-
премьеру самостоятельно распреде-
лять обязанности между своими заме-
стителями по комиссии. Отметим, что 
и состав комиссии претерпел измене-
ния: первым зампредом вместо ушед-
шего в Минобороны Юрия Борисова 
стал Иван Харченко. Однако его пол-
номочия будут отличаться от функци-
онала его предшественника. Соглас-
но последней редакции положения 
о ВПК, подавать представление в пра-
вительство на назначение или уволь-
нение постоянного члена комиссии, 
председателя научно-технического 
совета, а также руководителя аппа-
рата комиссии будет не первый зам-
пред, а лично ее председатель. К тому 
же Иван Харченко по должности не 
будет министром правительства. На-
помним, на конструкции «первый 
зампред ВПК—министр правитель-
ства» строились надежды создателей 
комиссии превратить структуру в 
протоминистерство оборонной про-
мышленности и, очевидно, в дальней-
шем — в полноценное министерство, 
которому могли достаться «военные» 
функции Минпромторга. В нынеш-
ней же конструкции вице-премьер 
Дмитрий Рогозин получает не только 
новые полномочия — но и полноту 
ответственности за результаты торга в 
треугольнике «Минобороны—ВПК—
оборонный комплекс».

Иван Сафронов,  
Дмитрий Бутрин

Военно-промышленной комиссии 
дали допуск к бухгалтерии
При министре обороны Анатолии Сердюкове такое считалось невозможным

сегодняшнее 
число 0,7

процента составило с учетом сезонности сокращение промышленного производства в октябре 2012 года. Соответствующая 
оценка содержится в опубликованном вчера социально-экономическом мониторинге Минэкономики за январь—октябрь. Так, если в июле—
августе средние темпы роста промпроизводства были близки к нулю (0,1%), что фактически означает стагнацию выпуска, то в августе—октябре 
они составили минус 0,26%, указывая на переход к промышленной стагнации. За октябрь, учитывая сезонность, отрасли обработки сократили 
выпуск на 0,8% после небольшого роста в сентябре. Среди обрабатывающих отраслей рост наблюдался лишь в химическом производстве и 
производстве машин и оборудования. Наибольшее падение продемонстрировали производство металлов и транспортных средств, текстиль-
ное и швейное производство. Выпуск кокса и нефтепродуктов сокращается четвертый месяц подряд. В добывающих отраслях падение со-
ставило 0,3%, а падение в производстве и распределении электроэнергии, газа и воды наблюдается четвертый месяц (в октябре — на 0,6%).

 мониторинг

IT

Экспорт технологий 
из России 
заменит углеводороды 
не скоро 

Мировой рынок программного обеспе-
чения (ПО) и IT-услуг с 2009 года вырос 
более чем на $200 млрд, до $1,2 трлн 
(2% мирового ВВП), следует из доклада 
ЮНКТАД по развитию информационной 
экономики. Крупнейшим внутрен-
ним рынком остается американский 
($514,4 млрд, см. график), за ним следу-
ют Япония, европейские страны и Китай. 
В экспорте же программного обеспече-
ния и IT-услуг наблюдается противопо-
ложная ситуация — лидируют Ирландия 
($37,3 млрд, 15,5% ВВП) и Индия 
(33,8 млрд, 2,4%), внутренние рынки 
которых не дотягивают до экспортных 
объемов (для сравнения: экспорт 
из США составляет лишь $13,8 млрд, 
что эквивалентно 0,1% ВВП).

Экспорт российского программного 
обеспечения за прошедший год со-
ставил лишь $1,4 млрд, в то время как 
объем внутреннего рынка — $10,7 млрд 
(по этому показателю страна вошла в 
двадцатку крупнейших). Основными за-
казчиками IT-услуг стали добывающая 
и телекоммуникационная отрасли, 
а также государство (в рамках про-
екта электронного правительства). 
На экспорт же российские компании 
разрабатывают «наиболее наукоемкое 
ПО — в сфере учета финансов для 
крупнейших ТНК, в авиастроении и 
автопроме», прокомментировала Анна 
Абрамова из МГИМО, одна из авторов 
доклада. «Компании при этом ориен-
тируются в основном на американский 
и европейский рынки и зарабатывают 
преимущественно на обслуживании и 
дальнейшей модернизации разработан-
ного ими ПО»,— отметила она.

Критически важным фактором для 
развития сектора является наличие 
широкополосного доступа в интернет, 
отмечается в докладе. По этому по-
казателю РФ обходит своих ближайших 
конкурентов — в Индии развитые сети 
доступны лишь в IT-кластерах. Другой 
фактор — уровень налоговой нагрузки, 
в первую очередь платежи в фонды 
соцстрахования (заработная платы 
является основной статьей расходов 
для большинства компаний сектора). 
По этому показателю РФ, согласно ис-
следованию McKinsey, занимает третье 
место после Канады и Индии, в сфере 
услуг для бизнеса — второе после Индии 
(однако в исследовании не учитывались 
экспортные пошлины). Однако, учитывая 
более высокую себестоимость труда 
в РФ, в ассоциации производителей 
ПО «Руссофт» рассчитывают на допол-
нительные налоговые льготы (сейчас 
действует сниженная ставка 14% по 
страховым взносам) и поддержку вы-
ведения новых разработок на мировой 
рынок, являющуюся общей практикой 
для многих стран. В таком случае к 2020 
году экспорт из РФ мог бы достигнуть 
$27 млрд, подсчитали в ассоциации. 
«Индийские компании помимо льгот от 
государства крайне активно пользуются 
и поддержкой диаспоры, что влияет на 
распределение заказов даже при срав-
нимой себестоимости проектов»,— от-
мечает Анна Абрамова.

Татьяна Едовина

Минэкономики опубликовало проекты 
документов, отдающих политику в до-
левом строительстве Минфину, а кон-
троль над ним — ФСФР. Одновременно 
Минрегион закрывает лазейку для 
жилищно-строительных и жилищных на-
копительных кооперативов, привлекав-
ших средства дольщиков в обход закона 
о долевом строительстве. Белый дом 
готов выполнить требования президента 
по наведению порядка в отрасли: пла-
новые проверки на стройках с участием 
дольщиков станут ежегодными, внепла-
новые будут проводить по первому тре-
бованию, а о деньгах застройщики будут 
отчитываться ежеквартально.

Минэкономики опубликовал пакет до-
кументов, описывающих новую конфи-
гурацию контроля и надзора за долевым 
строительством в РФ. Единую госполи-
тику в долевом строительстве, согласно 
проекту постановления Белого дома «О 
внесении изменений в некоторые акты 
правительства», представленному на сайте 
Минэкономики для оценки регулирую-
щего воздействия, будет определять Мин-
фин — для этого меняются положение о 

министерстве и ряд нормативных актов. 
Контролирующим органом, который будет 
проверять финансовые обстоятельства за-
стройщиков объектов долевого строитель-
ства, станет ФСФР.

Напомним, навести порядок в долевом 
строительстве и определить в правитель-
стве орган, ответственный за его контроль 
и регулирование, потребовал президент 
Владимир Путин 18 октября (поручение 
№Пр-2820, см. ”Ъ-Онлайн“ от 22 октября). 
Впоследствии, когда ФСФР станет мегарегу-
лятором финрынка и перейдет из подчине-
ния Минфина под контроль Центрального 
банка, контроль за долевым строитель-
ством станет еще шире.

Еще один опубликованный вчера про-
ект — правки закона 214-ФЗ «Об участии 
в долевом строительстве…» — предлагает 
дополнить его перечнем новых полномо-
чий властей в отношении застройщиков. 
Так, Минфин должен определить крите-
рии отнесения граждан к «пострадавшим 
от застройщика» и правила ведения рее-
стра таких граждан. ФСФР же наделяют 
правом требования информации и до-
кументов, а Минфин — полномочиями 

по «долевой» координации Минрегиона, 
Росстроя и Минэкономики с Росреестром.

После же правки закона 294-ФЗ «О за-
щите прав предпринимателей» контроли-
рующий орган получит право ежегодных 
плановых проверок застройщиков (сейчас 
— раз в три года, из-за чего ряд объектов, 
возводимых за один-два года, не проверя-
ются вовсе). ФСФР получит также право 
внеплановых проверок застройщиков объ-
ектов долевого строительства без предва-
рительного уведомления — в случаях неис-
полнения ранее выданных предписаний, 
выявления нарушений в отчетности по 
деньгам дольщиков, по заявлениям граж-
дан, а также по требованию прокурора или 
по поручению президента, правительства 
или губернатора.

Проверять будут целевое расходование 
средств, при этом об использовании средств 
дольщиков застройщики будут отчитывать-
ся ежеквартально. Также контролирующий 
орган сможет составлять протоколы по на-
рушениям КоАП, обращаться в суд и посе-
щать объекты строительства как представи-
тель дольщиков. ФСФР сможет обратиться в 
арбитражный суд, если застройщик «более 

чем на 30 дней задержал предоставление от-
четности», также в арбитраже предлагается 
решать все проблемы с передачей объектов 
в собственность при объеме спорных требо-
ваний свыше 100 тыс. руб.

Еще один опубликованный вчера зако-
нопроект в той же области разработан уже 
Минрегионом — он направлен на ликви-
дацию лазейки, позволяющей привлекать 
средства граждан жилищно-строительными 
(ЖСК) и жилищными накопительными 
(ЖНК) кооперативами на строительство 
многоквартирных домов без соблюдения 
требований закона о долевом строитель-
стве. В сам закон «Об участии в долевом стро-
ительстве…» предложено внести пункт, по 
которому кооперативы обязаны соблюдать 
требования этого закона. Контролировать 
их должны будут уполномоченные органы 
исполнительной власти субъекта РФ — при 
этом авторы проекта Минрегиона ссылают-
ся на упомянутый выше проект Минфина 
в части содержания такого контроля и объ-
ясняют необходимость правки закона «Об 
участии в долевом строительстве…» выпаде-
нием ЖСК и ЖНК из правового поля и значи-
тельным ростом числа таких кооперативов.

Пояснительная записка к законопроек-
ту Минрегиона со статистической точки 
зрения обосновывает все описанные ини-
циативы. Долевое строительство стало рас-
пространенным способом получения от-
носительно дешевого (на 10–30% дешевле 
рынка) жилья практически во всех регио-
нах РФ за счет фактического кредитования 
застройщиков будущими жильцами. Од-
нако злоупотребления средствами доль-
щиков стали массовой практикой, как и 
банкротства застройщиков в кризис 2008–
2009 годов. Но дешевизна такого жилья не 
отвратила дольщиков от небезопасных экс-
периментов — только за первый квартал 
2012 года число зафиксированных Генпро-
куратурой нарушений в области долевого 
строительства составило 1,7 тыс., число вы-
данных предписаний — 340, всего в РФ на 
1 июня числилось 688 связанных с дольщи-
ками строительных объектов, по которым 
«нарушены права 66 672 человек». Теперь 
контроль такого строительства ставят на 
поток, и вопрос о том, сохранится ли глав-
ный плюс долевого строительства — его 
дешевизна, уже не обсуждается.

Олег Сапожков

ФСФР ставят выше подъемного крана
Дольщиков решили замучить проверками

ПОТРЕБЛЕНИЕ И ЭКСПОРТ ПРОГРАММНОГО 
ОБЕСПЕЧЕНИЯ И IT-УСЛУГ ($ МЛРД)
ИСТОЧНИК: ЮНКТАД.

Расходы 
на сектор 
внутри страны

Объем 
экспорта ПО

США

ИРЛАНДИЯ

РОССИЯ

КИТАЙ

ИНДИЯ

514,4
13,4

4,3
37,3

50,3
9,3
8,4

33,8

10,7
1,4

Опубликованный вчера 
 Минэкономики мониторинг, 
анализирующий социально-
экономическую ситуацию 
в РФ за десять месяцев 2012 
года, фиксирует остановку 
роста ВВП в октябре с уче-
том сезонности. На фоне 
падения промышленно-
сти, сокращения реальных 
располагаемых доходов, 
остановки роста розницы 
и сокращения чистого экс-
порта единственным «свет-
лым пятном» остается за-
фиксированный Росстатом 
бурный рост инвестиций. 
Впрочем, динамику капвло-
жений в сентябре—октябре 
2012 года в министерстве 
считают как минимум 
«нетипичной».

Оценив динамику экономи-
ческого роста с учетом сезонно-
сти, аналитики Минэкономики 
констатируют: в октябре РФ 
сохранила тенденцию близко-
го к нулю ежемесячного роста 
ВВП, характерную для большей 
части 2012 года. Между тем 
после ускорения в сентябре до 
0,4% в октябре экономика фак-
тически не выросла (0,1%).

В министерстве фикси-
руют сокращение выпуска в 
промышленности на 0,7% за 
октябрь (см. рубрику «Сегод-
няшнее число»). Среди обраба-
тывающих отраслей, которые 
за месяц потеряли 0,8%, рост 
наблюдался лишь в химиче-
ском производстве и производ-
стве машин и оборудования. 
«С исключением сезонной и 
календарной составляющих 
производство машин и обору-
дования увеличилось на 2,6%, 
что обусловлено в основном 
увеличением в данном перио-
де объемов производства ме-
ханического оборудования и 
машин и оборудования для лес-
ного и сельского хозяйства»,— 
поясняется в мониторинге.

Вместе с этим аналитики 
министерства фиксируют оста-
новку роста оборота розницы в 
октябре вместе с сокращением 
реальных располагаемых до-
ходов на 1,3% и отмечают ухуд-
шение настроений и смену 
приоритетов потребителей. 
«Настораживающие оценки 

текущей экономической ситуа-
ции реального сектора и ожи-
дания второй волны кризиса 
создали атмосферу неопреде-
ленности и сформировали 
неблагоприятный психологи-
ческий климат среди потре-
бителей,— отмечают они, ссы-
лаясь на показания индекса 
потребительской уверенности 
Росстата. В октябре, впервые с 
начала года, отмечалось опере-
жение динамики пищевых 
продуктов над динамикой не-
продовольственных товаров 
по сравнению с показателями 
предыдущего месяца».

Согласно оценке ведомства, 
объем чистого экспорта в октя-
бре сократился до $13,1 млрд 
по сравнению с $17,1 млрд в 
сентябре 2012 года — экспорт 
за октябрь не вырос. При этом, 
за десять месяцев «рост стои-
мостного объема российских 
экспортных поставок был обу-
словлен ценовым фактором, 
индекс средних цен экспорта 
в январе—сентябре составил 
101,7%, индекс физических 
объемов — 99,7%. Рост импорта 
определялся увеличением его 
физических объемов на 4,8%, в 
то время как средние цены им-
порта снизились на 3,4%»,— от-
мечают в министерстве.

Положительный вклад в 
экономический рост октября 
внесли строительство (рост 
на 3,1% к сентябрю после сни-
жения на 1,3% за этот месяц), 
тесно связанное с инвестици-
онным спросом, и сельское 
хозяйство, где продолжается 
уборка урожая. Со стороны 
спроса экономику «значитель-
но» поддержал рост инвести-
ционной активности (см. ”Ъ“ 
от 21 и 23 ноября). Между тем в 
Минэкономики отмечают: «Ди-
намика (инвестиции.— ”Ъ“) за 
сентябрь к уровню предыдуще-
го месяца была пересмотрена 
Росстатом в сторону значи-
тельного понижения (прирост 
составил 0,6% вместо 8,4% по 
предыдущей оценке). Такой 
низкий прирост нетипичен 
для сентября. На фоне пониже-
ния оценки сентября в октябре 
прирост к сентябрю ускорился 
до 14,4%».

Алексей Шаповалов

Нетипичный 
инвестиционный 
рост
Оптимизм Минэкономики 
сменился алармизмом

Вице-премьер Дмитрий 
Рогозин наконец добился 
министерских полномочий 
в вопросе ценообразования 
в гособоронзаказе   
ФОТО АЛЕКСАНДРА МИРИДОНОВА
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Как стало известно 
”
Ъ“, группа «Сумма» 

в ближайшие дни все-таки закроет сдел-
ку по покупке FESCO у Сергея Генералова. 
Кредитует группу синдикат зарубежных 
банков: ING, Goldman Sachs и Raiffeisen. 
Сумма сделки составит около $900 млн. 
О покупке FESCO «Сумма» заявлял еще в 
июне, но не смогла получить финансиро-
вание в российских банках, что и затяну-
ло закрытие сделки. При этом, по данным 
источников 

”
Ъ“, у «Суммы» может поя-

виться партнер, который получит в FESCO 
миноритарный пакет.

Группа «Сумма» закроет сделку по покупке 
FESCO в ближайшие дни, максимум в течение 
следующей недели, сообщили ”Ъ“ три источ-
ника на рынке. В «Сумме» и FESCO вчера отка-
зались от комментариев. Источник, близкий к 
«Сумме», лишь подтвердил, что «эта затянувша-
яся история наконец-то заканчивается». Пере-
говоры велись с весны (см. ”Ъ“ от 18 мая). В сере-
дине июня президент «Суммы» Александр Ви-
нокуров официально объявил о приобретении 

контрольного пакета FESCO, добавив, что сдел-
ка будет закрыта в течение нескольких недель. 
Однако этого не произошло, после чего сторо-
ны старались не комментировать ход дальней-
ших переговоров.

Сумма сделки превысит $900 млн. Источни-
ки ”Ъ“ рассказывают, что под покупку FESCO 
«Сумма» планировала кредитоваться в россий-
ских банках, в частности, в Сбербанке, но полу-
чила отказ, после чего вынуждена была искать 
источники финансирования за рубежом. Это и 
затянуло закрытие сделки. По данным ”Ъ“, пе-
реговоры велись в том числе с азиатскими ин-
весторами. Но в итоге «Сумма» договорилась 
с западноевропейскими банками. Основным 
кредитором выступит ING, в синдикате также 
Goldman Sachs и Raiffeisen. «Решение россий-
ских банков отчасти могло быть политичес-
ким. Создание такого крупного транспортного 
холдинга многим не понравилось»,— считает 
один из источников ”Ъ“, знакомый с ходом пе-
реговоров. Сумма синдицированного кредита 
может составить около $700 млн.

Структура сделки с лета не претерпела зна-
чительных изменений, говорят источники ”Ъ“. 
«Сумма» покупает у ГК «Промышленные инвес-
торы» Сергея Генералова 56% ОАО «Дальневос-
точное морское пароходство» (ДВМП, головное 
юрлицо FESCO). Еще более 9% из 13% казначей-
ских акций FESCO продала в первом полугодии 
за $78 млн. Покупатель официально не раскры-
вался, считается, что это структура «Суммы».

По итогам сделки под контроль «Суммы» пе-
рейдут Владивостокский морской торговый 
порт (специализируется на перевалке контей-
неров, металлов и автомобилей), железнодо-
рожные компании «Трансгарант» и «Русская 
тройка» (50%, еще 50% у ОАО РЖД), крупней-
ший на Дальнем Востоке оператор рефриже-
раторных контейнеров «Дальрефтранс», око-
ло 20% акций «Трансконтейнера», ряд других 
активов. В структуру сделки не войдет только 
часть морского флота FESCO — 25 судов для пе-
ревозки генеральных грузов. Консолидирован-
ная выручка FESCO по МСФО в первом полуго-
дии 2012 года составила $582,5 млн, убыток — 

$60 млн (объяснялся переоценкой стоимости 
флота, а также курсовыми разницами). Рыноч-
ная капитализация компании вчера составля-
ла чуть более 29 млрд руб.

«Сумма» уже заявляла, что транспорт — при-
оритетное для нее направление развития. Сей-
час на паритетных началах с «Транснефтью» 
ей принадлежит контрольный пакет Новорос-
сийского морского торгового порта (НМТП), 
несколько небольших железнодорожных ак-
тивов. На базе НМТП консолидированы также 
портовые активы в Ленинградской области, ра-
нее самостоятельно развивавшиеся как нефте-
наливной Приморский торговый порт. Кроме 
того, во время саммита АТЭС было объявлено, 
что «Сумма» планирует построить вместе с ВЭ-
Бом терминал по перевалке зерна на Дальнем 
Востоке мощностью до 10 млн тонн в год, а так-
же угольный терминал.

Источники ”Ъ“ уверяют, что в FESCO у «Сум-
мы» появится партнер, который профинанси-
рует до 20% сделки. В «Сумме» ”Ъ“ сказали, что 
«не исключают в будущем появлении у FESCO 

нового миноритарного акционера». Источник 
в группе пояснил, что «поступало несколько 
предложений на участие в этой сделке, в том 
числе достаточно привлекательные». «Но ”Сум-
ма“ в любом случае будет контролирующим ак-
ционером FESCO, а новый партнер, если он по-
явится, не будет игроком транспортного рын-
ка»,— подчеркивает собеседник ”Ъ“. Сейчас 
крупнейшими миноритариями ДВМП являют-
ся фонд East Capital (7%) и ЕБРР (3,7%), еще око-
ло 20% обращаются на рынке.

«С учетом покупки казначейских акций у 

”Суммы“ по итогам сделки будет около 70% ак-
ций FESCO. В такой ситуации группа вполне 
может безболезненно для себя привлечь парт-
нера на миноритарный пакет, при этом снизив 
затраты на покупку»,— отмечает Игорь Василь-
ев из Sberbank Investment Research. Елена Са-
довская из RMG считает, что привлечение парт-
нера под сделку — вынужденный шаг со сторо-
ны «Суммы», который был необходим для по-
лучения кредита.

Евгений Тимошинов
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*На 20:16.    По данным агентства Reuters.

 Индексы ведущих фондовых бирж на 28.11.12 (пунктов)
Nikkei 225  9308,35 (–114,95)
РТС  1397,38 (–20,22)
FTSE 100*  5789,79 (–9,92)

DAX 30*  7321,72 (–10,61)
DJIA*  12872,91 (–5,22)
NASDAQ Composite*  2965,12 (–2,68)

*За 10. **За 10000. ***За 100.    По данным агентства Reuters.

Официальные курсы ЦБ России на 29.11.12
Австралийский доллар  32,5515
Английский фунт  49,8440
Белорусский рубль**  36,4220

Датская крона*  53,9478
Доллар США  31,1408
Евро  40,2339

Индийская рупия***  57,0919
Казахский тенге***  20,7053
Канадский доллар  31,3162

Китайский юань*  50,0061
Норвежская крона*  54,6752
СДР  47,1488

Сингапурский доллар  25,4710
Новая турецкая лира  17,3486
Украинская гривна*  38,1044

Шведская крона*  46,5323
Швейцарский франк  33,4272
Японская иена***  38,0578

На прошлой неделе Минэнерго представило публике 
проект правительственного постановления по подде-
ржке генерации на возобновляемых источниках энер-
гии (ВИЭ). Документ, как и ожидалось, даст ветряной, 
солнечной, биогазовой генерации и прочим малым ГЭС 
право требовать за свою энергию повышенную плату. То 
есть расходы на ВИЭ будут размазаны на всех потребите-
лей: чтобы развивать в стране «зеленую энергетику», 
каждый хозяйствующий субъект будет вынужден пла-
тить за киловатт-часы чуть дороже.

То, что этим документом окажутся крайне недоволь-
ны лоббисты промышленности, было предсказуемо. 
Глава НП «Сообщество потребителей энергии» Дмитрий 
Говоров писал вице-премьеру Аркадию Дворковичу, что 
перекладывание расходов на ВИЭ на потребителей не-
допустимо. К 2020 году, по оценке партнерства, допол-
нительный рост конечных цен на электроэнергию за 
счет «зеленой генерации» составит до 4,5%. Владельцы 
заводов и фабрик имеют полное право быть недоволь-
ными любой инициативой, увеличивающей рост себес-
тоимости их продукции. Их бессмысленно упрекать в 
недостатке сознательности: собственные прибыли, де-
скать, им дороже экологии. Странно было бы, если бы 
было все наоборот.

Вообще-то и государство имеет полное право и обя-
занность заботиться об экологии. И реализуется это как 
за счет бюджетных средств, так и за счет обычных участ-
ников рынка — граждан и предпринимателей. Вот вве-
дение для автопрома стандартов вроде «Евро-4» — это 
экологическая политика в чистом виде. Платят за нее, в 
конечном счете, потребители. Или, скажем, требование 
государства ввести утилизацию попутного газа вместо 
его бесполезного и вредного для экологии сжигания, 
финансирование которого легло на плечи самих нефте-
добывающих компаний.

Но здесь можно видеть реальный эффект для эконо-
мики или для окружающей среды — сокращение вред-
ных выбросов либо использование тех ресурсов, кото-
рые раньше тратились впустую. Это кардинальные ре-
шения: требуется полный переход на более эффектив-
ные двигатели или на утилизацию почти всего попут-
ного метана. Экологическое ограничение делается нор-
мой. Но в силовом насаждении ВИЭ именно нормы-то 
и не видно.

Например, экологическую политику Берлина, кото-
рая довела энергетику до того, что уже каждый четвер-
тый киловатт-час стал «зеленым», понять легко. Да, ВИЭ 
— это дорогая игрушка даже для богатой Германии, но 
эффект понятен. Идеи же интеграции ВИЭ в России ни-
когда не шли так далеко: к 2020 году при реализации 
планов правительства мы получим лишь 2,5% «зеленой 
энергии». Тут вернее говорить не о новой экологической 
норме, а о том, сможем ли мы при анализе отделить вли-
яние ВИЭ на экологию от статистической погрешности.

Так что пока все планы развития «зеленой энергии» 
выглядят как карго-культ экологической политики. Ста-
вить дорогие ветряки и солнечные панели мы научимся 
и деньги тратить на них заставим, но что с того той эко-
логии, ради которой это затевалось?

в экологическую политику по-русски  
изучает корреспондент отдела бизнеса 

Владимир Дзагуто

Ставить ветряки и  солнечные пане-
ли мы научимся, но что с того эколо-
гии,  ради которой это затевалось?

Борьба вкладчиков нахо-
дящегося в процессе банк-
ротства банка «Холдинг-кре-
дит» за свои средства при-
влекла внимание мошенни-
ков. За определенную плату 
они обещают вернуть круп-
ные вклады из банка в об-
ход законной процедуры 
банкротства. До сих пор при 
отзыве лицензии у банков 
большинство вкладов пок-
рывалось страховкой Агент-
ства по страхованию вкла-
дов (АСВ), вкладчики с сум-
мами более 700 тыс. руб. бы-
ли единичными, что не да-
вало почвы для активности 
мошенников.

О том, что появились мошен-
ники, предлагающие «решить 
вопрос» с зависшими вкладами 
в банке «Холдинг-кредит», ли-
шившемся лицензии в мае теку-
щего года и сейчас находящемся 
в процессе банкротства, ”Ъ“ рас-
сказал первый заместитель ген-
директора АСВ (является конкур-
сным управляющим) Валерий 
Мирошников. «Они выступают 
от имени АСВ,— отмечает он.— 
Звонят потерпевшим вкладчи-
кам и обещают им за определен-
ную комиссию — примерно 
5–10% — вернуть всю задолжен-
ность банка перед ними». Речь 
идет о вкладах на сумму свыше 
700 тыс. руб. (лимит страховых 
выплат АСВ одному вкладчику). 
Граждане, имевшие более круп-
ные вклады в обанкротившемся 
банке, являются кредиторами 
первой очереди (в размере остат-
ка вклада) наряду с АСВ и имеют 
приоритетное право на получе-
ние выплат из конкурсной мас-
сы. Однако на практике ее дале-

ко не всегда хватает для погаше-
ния обязательств перед ними.

Попытки мошенничества от 
имени госструктур не редкость. 
В кризис 2008 года, когда многие 
банки испытывали недостаток 
текущей ликвидности, мошен-
ники, представляясь сотрудни-
ками ЦБ, предлагали банкам 
беспрепятственный доступ к 
беззалоговому кредитованию за 
вознаграждение. В августе теку-
щего года ЦБ сообщил об учас-
тившихся случаях SMS-мошен-
ничества: злоумышленники рас-
сылали в адрес клиентов различ-
ных банков SMS-сообщения от 
имени ЦБ о блокировке банков-

ской карты клиента с предложе-
нием перезвонить по указан-
ным телефонам. У позвонивших 
мошенники пытались узнать 
пин-код, персональные данные 
и другую конфиденциальную 
информацию. С тех пор на своем 
сайте ЦБ разместил объявление 
о том, что не Банк России зани-
мается SMS-рассылками.

Однако АСВ до сих пор прак-
тически не привлекало внима-
ния мошенников. По словам гос-
подина Мирошникова, это всего 
второй подобный случай в исто-
рии агентства, при банкротстве 
АМТ-банка вкладчикам банка 
также поступали звонки с обе-

щаниями в «индивидуальном» 
порядке решить вопрос с возвра-
том средств. Однако если в АМТ-
банке это были единичные слу-
чаи, то в «Холдинг-кредите» они 
приняли массовый характер. 
«Мошенники уже обзвонили 
практически всех моих знако-
мых по инициативной груп-
пе,— говорит одна из активис-
ток сообщества вкладчиков бан-
ка ”Холдинг-кредит“.— Все звон-
ки однотипные: вкладчикам 
предлагают встретиться и обсу-
дить условия возврата денег в об-
ход процедуры банкротства. От-
куда у них наши персональные 
данные, неизвестно».

По мнению господина Миро-
шникова, не исключено, что 
персональные данные вкладчи-
ков были похищены как раз в 
ходе создания таких инициа-
тивных групп. «Активисты этих 
групп ведут своеобразные реес-
тры пострадавших, вероятно, 
эти данные и попали к мошен-
никам,— считает он.— Вклад-
чики АМТ-банка и ”Холдинг-
кредита“ стали интересными 
для мошенников по одной при-
чине — после отзыва лицензий 
у этих банков впервые образо-
валось значительное количест-
во пострадавших вкладчиков 
(несколько тысяч), которые ста-
ли бороться за возврат средств, 
что, в свою очередь, привлекло 
к ним внимание мошенников». 
Ранее практически все вклады 
покрывались страховкой, таких 
крупных прецедентов не возни-
кало, добавляет он

При этом, по словам юрис-
тов, предлагая вкладчикам по-
лучить деньги в обход предус-
мотренной законом процедуры 
банкротства, мошенники прак-
тически ничем не рискуют. «Да-
же после того как выявится 
факт мошенничества и вклад-
чик, воспользовавшийся таким 
предложением, ничего не полу-
чит, маловероятно, что он обра-
тится в правоохранительные 
органы,— считает адвокат кол-
легии ”Николаев и партнеры“ 
Алексей Тихомиров.— Ведь 
фактически он платит за неза-
конный способ возврата денег, 
и, хотя доказать факт соучастия 
в мошенничестве крайне труд-
но, такая вероятность все же су-
ществует».

Александра Баязитова

Вкладчики доросли до мошенников
Крупные депозиты банков-банкротов пошли по схемам

Ольга Дергунова начинает структурную реформу 
подведомственного ей Росимущества и формиро-
вание своей команды. Как стало известно 

”
Ъ“, клю-

чевыми подразделениями ведомства станут управ-
ления по приватизации крупнейших организаций 
с госучастием и отношений c инвесторами, а также 
специальное управление, в компетенцию которо-
го будет входить размещение федеральных орга-
нов исполнительной власти в случае их переезда. 
При этом в Росимуществе ожидаются серьезные 
изменения руководящего кадрового состава.

В распоряжении ”Ъ“ оказался приказ Росимущества 
№271 от 22 ноября, содержащий новую структуру ве-
домства. Согласно документу, оно, как и прежде, будет со-
стоять из 19 управлений, но их функции и сфера деятель-
ности изменятся кардинальным образом. Так, в системе 
Росимущества появится несколько новых управлений 
— внутреннего контроля, инвестиционных отношений, 
а также управление «по размещению федеральных орга-
нов исполнительной власти». «Последнее направление 
сейчас особенно актуально в связи с готовящимся пере-
ездом в Санкт-Петербург Высшего арбитражного и Вер-
ховного судов, а также Генпрокуратуры и освобождени-
ем в этой связи целого ряда федеральных зданий в Моск-
ве. Кроме того, никто пока не отменял проект создания 
Большой Москвы, куда планируется перевести прави-
тельственные учреждения»,— отмечает источник ”Ъ“ в 
Минэкономразвития (МЭР). Еще одним ключевым под-

разделением Росимущества станет создаваемое управле-
ние имущественных отношений и приватизации круп-
нейших организаций.

Из перечня подразделений Росимущества исчезло уп-
равление материально-технического обеспечения и го-
сударственного заказа. Вчера в ведомстве ”Ъ“ не смогли 
пояснить, какому из вновь создаваемых управлений бу-
дут переданы эти полномочия. В свою очередь, управле-
ние по работе с арестованным имуществом и управле-
ние имуществом, обращенным в собственность госу-
дарства, и иным изъятым имуществом будут объедине-
ны. На базе еще двух подразделений будет создано управ-
ление организаций научной, социально-культурной сфе-
ры и зарубежной собственности.

В конце прошлой недели Ольга Дергунова представи-
ла новую структуру ведомства его сотрудникам, сообщил 

”Ъ“ один из них. При этом кадрового состава Росимущес-
тва перемены пока не коснулись. Не произошло и пере-
распределения полномочий руководителей высшего 
звена, добавил собеседник ”Ъ“. Сейчас, согласно инфор-
мации с сайта Росимущества, у его руководителя есть 
семь заместителей. «Это значит, что есть еще две вакан-
сии»,— говорит сотрудник Росимущества. На самом деле 
вакансий три, утверждает другой источник в ведомстве. 
По его данным, в ближайшее время замглавы Сергей 
Максимов, курирующий управление имущества госказ-
ны и силовых ведомств, может покинуть офис на Варвар-
ке в связи с переходом в Минобороны.

На эти вакансии уже есть несколько претендентов — 
и. о. председателя Москонтроля Иван Аксенов, в про-
шлом начальник управления приватизации МЭР, и со-
ветник госпожи Дергуновой Игорь Бабушкин (данных 
о предыдущем месте работы ”Ъ“ вчера найти не уда-
лось, его прочат на позицию господина Максимова). Ис-
точники ”Ъ“ в МЭР утверждают, что эти кандидатуры 
уже внесены на утверждение министра экономическо-
го развития Андрея Белоусова. Еще один претендент — 
советник главы Росимущества и давний ее знакомый 
Алексей Чубарь. Они вместе работали в российском 
представительстве Microsoft: Ольга Дергунова его воз-
главляла, а господин Чубарь с 1997 года занимал долж-
ность начальника по работе с разработчиками, а затем 
курировал развитие новых направлений бизнеса. За-
тем он вместе с госпожой Дергуновой перешел в ВТБ в 
качестве ее советника. Ожидается, что в Росимуществе 
Алексей Чубарь будет курировать IT-программы и вести 
реестр федерального имущества.

По данным источников ”Ъ“, на позиции заместите-
лей Ольги Дергуновой претендуют еще два члена ее ко-
манды — Ирина Шестак, в прошлом первый замминис-
тра имущественных отношений правительства Мос-
ковской области, и Елена Мякотникова, до недавних 
пор работавшая в АФК «Система» (обе сейчас имеют ста-
тус советников). 

Ольга Дергунова перепрограммирует Росимущество
Ведомству предстоят реорганизация и кадровые перемены
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FESCO сложилось в «Сумму»
Группа закрывает сделку по покупке транспортного бизнеса Сергея Генералова
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Федеральная служба 
по тариФам (Фст)

продлила действие исключитель-
ных железнодорожных тарифов 
в России до того времени, пока ана-
логичный порядок, определяющий це-
новое регулирование, не будет принят 
в рамках единого экономического про-
странства РФ, Казахстана и Белоруссии. 
Об этом говорится в сообщении ведомс-
тва. Представители Евразийской эконо-
мической комиссии (ЕЭК) не смогли про-
комментировать ”Ъ“ ситуацию. Ранее 
предполагалось, что с 1 января 2013 го-
да страны Таможенного союза унифици-
руют внутренние и экспортно-импортные 
железнодорожные тарифы. Параллельно 
ФСТ должна была лишиться полномочий 
по установлению исключительных тари-
фов. Новые решения должны принимать-
ся в рамках процедуры, которая включа-
ет согласование со стороны ЕЭК. Сейчас 
скидки распространяются на перевоз-
ки угля, черных металлов, зерна, строи-
тельных материалов, комплектующих для 
автомобилей. По некоторым оценкам, 
с учетом дерегулированной вагонной со-
ставляющей в тарифе экономия достига-
ет 10–30%. Елизавета Кузнецова

APM TerMinAls

(портовое подразделение датской судо-
вой группы A.P. Moller-Maersk) закры-
ла сделку по приобретению 37,5% 
акций оператора контейнерных 
терминалов Global Ports, входяще-
го в группу «Н-Транс». Сумма сделки со-
ставила $860 млн. В результате APM 
Terminals стала вторым контролирую-
щим акционером компании. Вторая по-
ловина 75-процентного пакета принадле-
жит «Н-Транс» через TIHL Transportation 
Investments Holding Limited (TIHL), 95,08% 
которой владеют менеджеры «Н-Транс» 
Никита Мишин, Константин Николаев 
и Андрей Филатов. APM Terminals и TIHL 
решили снизить свои голосующие права, 
в результате чего акционеры, владеющие 
акциями в свободном обращении (25%), 
получат эффективную долю 40% от об-
щего числа голосов. «Интерфакс»

сК аижК

получила статус страховщика. 
О том, что страховая компания АИЖК, 
 занимающаяся перестрахованием рис-
ков по договорам ипотечного страхова-
ния, получила лицензию на осуществле-
ние страховой деятельности, сообщила 
ФСФР. Ведомство выдало СК АИЖК ли-
цензию на страхование гражданской от-
ветственности за неисполнение или не-
надлежащее исполнение обязательств 
по договору и страхование финансовых 
рисков. Первоначально СК АИЖК, учреж-
денная в конце 2009 года, планировала 
заниматься как страхованием, так и пе-
рестрахованием. Но в 2010 году было ре-
шено, что компания станет исключитель-
но перестраховщиком. «Прайм»

ФсФр

заявила о возможности снятия 
 ограничений на размещения рос-
сийского капитала за рубежом. 
Федеральная служба по финансовым 
рынкам (ФСФР) обсуждает возможность 
снятия ограничения на торговлю депо-
зитарными расписками российских эми-
тентов за пределами РФ с 2014 года, со-
общил глава ведомства Дмитрий Панкин. 
Сейчас компании и банки РФ не могут 
размещать за рубежом более 25% устав-
ного капитала или объема допэмиссии. 
ФСФР планировала отменить ограниче-
ние с 1 января 2013 года, однако отсро-
чила принятие решения. «Прайм»

алроса

официально сообщила о заклю-
чении долгосрочного соглаше-
ния с Tiffany & Co, тем самым под-
твердив информацию ”Ъ“, опубликован-
ную во вчерашнем номере. Подписа-
ние состоялось вчера в Москве. Доку-
мент со стороны АЛРОСА подписал пре-
зидент компании Федор Андреев, со сто-
роны Tiffany & Co — президент дочерней 
компании Laurelton Diamonds (Бельгия) 
Эндрю Харт. Объем поставок и ассорти-
мент сырья стороны не раскрывают. Но, 
по информации ”Ъ“, речь идет об алмаз-
ном сырье на сумму $60 млн в год. В пер-
спективе объем поставок в адрес Tiffany 
может быть увеличен за счет перерасп-
ределения алмазных потоков АЛРОСА. 
Елена Киселева
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БанКи

Райффайзенбанк  
принес группе  
€383 млн

За период с января по сентябрь Райф-
файзенбанк (входит в десятку крупней-
ших банков России) принес группе авс-
трийского Raiffeisen Bank International 
(RBI) €383 млн прибыли после вычета 
налогов, следует из отчетности RBI. 
Операционная прибыль бизнеса RBI 
в России составила за отчетный пери-
од €834 млн, доналоговая прибыль — 
€485 млн. Чистый процентный доход 
банковской группы за счет Райффай-
зенбанка составил €551 млн. За три 
квартала текущего года консолидиро-
ванная чистая прибыль австрийского 
банковского гиганта Raiffeisen Bank 

International AG составила €842 млн, 
увеличившись на 13% по сравнению 
с тем же периодом прошлого года. 
«Прайм»

Фондовый рыноК

Минфин  
за равенство налогов 
на инвестиции

Минфин готовит предложения по урав-
ниванию условий налогообложения 
процентных доходов физлиц от банков-
ских депозитов, акций и облигаций, со-
общил глава ведомства Антон Силуанов 
на финансовом форуме газеты «Ведо-
мости». «Сейчас по банковским депози-
там не происходит налогообложения, 
если ставка не выше ставки рефинанси-
рования плюс пять процентных пунктов, 
для процентов по облигациям налогооб-
ложение общее,— пояснил он.— Надо 
уравнять налогообложение по депози-
там, акциям и облигациям». По его сло-
вам, в настоящее время ведомство го-
товит предложения по этому вопросу. 
«Мы считаем, что нужно установить та-

кую планку, порог, ниже которого нало-
гообложение не предусматривается. 
Если человек, мы говорим о физичес-
ком лице, об обложении подоходным 
налогом, получает с вклада или с про-
центов по акциям, облигациям сумму 
до 1 млн руб. в год, предположим 
(этот вопрос еще будет обсуждаться), 
она не должна налогооблагаться,— 
 отметил он.— Если больше 1 млн руб., 
то это уже крупные инвесторы, которые 
вполне могли бы и заплатить налоги». 
«Интерфакс»

Пенсии

«Страховой маневр»  
прошел  
Совет федерации

Вчера Совет федерации одобрил два 
закона, принятые Госдумой и касающи-
еся пенсионного законодательства. 
Поправки по вопросам обязательного 
пенсионного страхования устанавлива-
ют, что с 2014 года отчисления на нако-
пительную часть «молчунов» будут со-
кращены с 6% до 2%. В 2013 году граж-

дане смогут осуществить право выбора: 
оставаться в накопительной системе 
или формировать пенсионные права 
только по страховой части пенсии. Вче-
ра же министр финансов Антон Силуа-
нов в интервью телеканалу «Россия 24» 
заявил: «С учетом мер, которые мы сей-
час принимаем, я думаю, что за накопи-
тельной системой будущее. Есть у нас 
еще 2013 год в запасе, в ходе которого 
гражданам можно будет определиться: 
хотят они сохранить тот уровень отчис-
лений в пенсионный фонд, которые бу-
дут идти на накопительную составляю-
щую, или отдать четыре процентных 
 пункта из шести в распределительную». 
Кроме того, одобренный СФ закон уста-
навливает дополнительные тарифы для 
работодателей за работников с вредны-
ми условиями труда и увеличивает взно-
сы для самозанятого населения. Также 
Совет федерации одобрил отмену рас-
сылки Пенсионным фондом России и 
НПФ «писем счастья» о состоянии пен-
сионных счетов граждан. Таким обра-
зом ПФР сможет сэкономить около 
2,5 млрд руб. в год, считают разработ-
чики проекта. «Интерфакс», 
 «ИТАС-ТАСС», «Прайм»

Представители европейской 
банковской индустрии уве-
домили власти ЕС о своем же-
лании отложить вступление 
в силу новых требований 
по достаточности капитала. 
На такой шаг представители 
европейских банков пошли, 
чтобы не очутиться в невы-
годном положении, после то-
го как двумя неделями ранее 
американские банки заяви-
ли, что они вряд ли смогут 
выполнить требования Базе-
ля-3 в намеченный срок.

Европейские банки требуют 
отложить вступление в силу пра-
вил Базельского комитета по 
банковскому надзору, в соответс-
твии с которыми к достаточнос-
ти капитала предъявляются бо-
лее жесткие требования. Плани-
руется, что новые правила всту-
пят в силу 1 января 2013 года. Од-
нако 9 ноября ФРС США выпус-
тила заявление о том, что «мно-
гие участники индустрии выра-
зили обеспокоенность в связи с 
тем, что они будут вынуждены 
выполнять новые правила с 1 ян-
варя 2013 года, не имея при этом 
достаточно времени для полно-
го понимания этих правил и 
принятия необходимых мер. В 

связи с этим участники рынка не 
ожидают того, что эти правила 
фактически могут вступить в си-
лу с 1 января 2013 года».

Заявление американских 
банков о том, что они не готовы 
выполнить требования Базель-
ского комитета в ранее намечен-
ные сроки, вызвало неоднознач-
ную реакцию. В середине нояб-
ря журнал American Banker про-
вел опрос, как его подписчики 
относятся к задержке вступле-
ния в силу Базеля-3 для амери-
канских банков. 28% заявили, 
что задержка является положи-
тельным моментом, поскольку у 
банков будет больше времени 
для приведения в порядок капи-
тала. 29% считают, что задержка 
не имеет смысла, поскольку она 
лишь откладывает неизбежное. 
Большинство — 44% — не дали 
определенного ответа, заявив, 
что все зависит от того, как бан-
ки используют эту задержку.

Во вторник же появились со-
общения со ссылкой на высоко-
поставленные источники в Ев-
рокомиссии и банковском рын-
ке о том, что представители ев-
ропейской банковской индуст-
рии не хотят оказаться в нерав-
ном положении после отказа 

американцев выполнять в срок 
требования Базеля-3. Как сооб-
щает агентство AFP, глава Евро-
пейской банковской федера-
ции Кристиан Клаусен напра-
вил письмо Мишелю Барнье, 
возглавляющему управление 
ЕС по внутренним рынкам. В 
письме господин Клаусен от 
имени федерации просит «при-
нять во внимание ситуацию, 
при которой европейские и 
американские участники ин-
дустрии могут оказаться в не-
равном положении».

Агентству Reuters высокопос-
тавленный источник на услови-
ях анонимности сообщил, что 
«новые правила вряд ли смогут 
вступить в силу с 1 января 2013 
года». Судя по сообщениям, сей-
час в ЕС ведется острая дискус-
сия о том, на сколько отложить 
вступление в силу требований 
Базеля-3. По данным Reuters, в 
Еврокомиссии реалистичным 
считают середину 2013 года, а 
источники AFP сообщают, что 
участники банковской отрасли 
попытаются отложить вступле-
ние в силу новых правил до 1 ян-
варя 2014 года.

Сообщения об изменении 
позиции европейских банков 

по Базелю-3 вызвали немедлен-
ную реакцию со стороны пред-
ставителей азиатской банковс-
кой индустрии. Глава ЦБ ОАЭ 
Султан бен Насер ас-Сувайди в 
интервью местному изданию 
Gulf News заявил, что эмиратс-
кие банки готовы выполнить 
новые требования в срок, пос-
кольку у них никаких проблем с 
достаточностью капитала нет. 
Банкиры из других азиатских 
стран не были столь категорич-
ны. В ходе конференции финан-
совых регуляторов, организо-
ванной Thomson Reuters в Гон-
конге, заместитель главы Резер-
вного банка Индии Ананд Син-
ха заявил: «Нам было бы непло-
хо знать более точные времен-
ные рамки вступления в силу 
новых правил в Европе и США». 
Заместитель главы гонконгско-
го Управления по монетарному 
контролю Артур Юэнь на том же 
мероприятии заявил: «Если дру-
гие чего-то не делают, это еще не 
означает, что этого не делает во-
обще никто. В Европе процесс 
проходит довольно сложно, но я 
надеюсь, что задержка будет из-
меряться лишь несколькими 
месяцами».

Евгений Хвостик

Базель-3 ставят на паузу
Европейские банки подстраиваются под американские

Вопрос судебных тяжб и ма-
териальной ответственнос-
ти перед кредиторами бан-
ков-банкротов становится 
все  более острым для Банка 
России. Вслед за разбиратель-
ством по Межпромбанку, 
 стоившему ЦБ 1,8 млрд руб., 
денежные претензии к нему 
готовятся заявить вкладчи-
ки АМТ-банка. При этом су-
диться с регулятором пред-
ложено Агентству по страхо-
ванию вкладов (АСВ).

Как стало известно ”Ъ“, на 
днях комитет кредиторов банк-
ротящегося АМТ-банка принял 
решение о целесообразности по-
дачи АСВ (конкурсный управля-
ющий банка) иска к ЦБ. С такой 
инициативой в комитет креди-
торов обратились вкладчики 
АМТ-банка, считающие, что ре-
гулятор должен возместить бан-
ку, а значит, и его кредиторам 
«нанесенный своими действия-
ми и бездействием материаль-
ный ущерб». Комитет, в котором 
у вкладчиков лишь один голос 
(см. ”Ъ“ от 28 сентября, еще три 
голоса у ЦБ и три — у ФНС, кото-
рая представляет интересы са-
мого АСВ), проголосовал за целе-
сообразность судебного спора 
ЦБ, рассказал ”Ъ“ представитель 
инициативной группы вкладчи-
ков Сергей Малакеев. Решение, 
по его словам, было принято че-
тырьмя голосами против трех 
(против голосовал ЦБ). В АСВ эту 
информацию ”Ъ“ подтвердили.

Если иск АСВ к ЦБ будет по-
дан, этот спор станет уже второй 
судебной тяжбой двух госструк-
тур. Первый иск агентства к ЦБ 
был подан в декабре 2011 года. 

В нем АСВ, действуя как конкур-
сный управляющий банкротя-
щегося Межпромбанка (МПБ), 
требовал с ЦБ 1,8 млрд руб. в 
конкурсную массу МПБ. Эти 
средства ЦБ получил от МПБ в 
период с конца июня 2010 года, 
когда начал рассматривать воп-
рос о реструктуризации долга 
банка на 32 млрд руб. по выдан-
ному в кризис беззалоговому 
кредиту, и до начала октября, 
когда лицензия МПБ была отоз-
вана. По мнению истца, получая 
от банка средства в уплату долга 
по кредиту, ЦБ удовлетворял 
свои требования в предпочти-
тельном порядке — в обход всех 
остальных кредиторов, так как 
не мог не знать, в том числе и бу-
дучи органом надзора, что банк 
неплатежеспособен. Этот спор 
Банк России в двух инстанциях 
проиграл (см. ”Ъ“ от 14 сентяб-
ря). Судиться дальше в более 
 высоких инстанциях регулятор 
не стал. Более того, по сведени-
ям ”Ъ“, недавно ЦБ исполнил ре-
шение суда и перечислил де-
ньги в конкурсную массу Меж-
промбанка.

Перспективы потенциально 
возможного нового судебного 
разбирательства АСВ с ЦБ по 
АМТ-банку не столь очевидны, в 
том числе и его вкладчикам, 
инициировавшим соответству-
ющее решение комитета креди-
торов. «Мы рады решению ко-
митета кредиторов, поддержав-
шего вкладчиков, потерявших 
деньги в этом банке,— говорит 
Сергей Малакеев.— Но вопрос о 
том, будет ли такой иск подан, 
а если да, то будет ли он резуль-
тативным, остается открытым. 

Ведь если ЦБ проиграет спор и 
выплатит деньги, это может 
спровоцировать вал исков от 
вкладчиков, не вернувших свои 
средства в ходе банкротства дру-
гих банков». Необходимость 
привлечения ЦБ в качестве от-
ветчика за утраченные в АМТ-
банке средства вкладчики обос-
новывают тем, что, по их мне-
нию, регулятор недостаточно 
тщательно выполнял свои функ-
ции, позволяя банку, несмотря 
на его финансовое положение и 
введенный запрет на привлече-
ние вкладов, наращивать объем 
средств населения в банке. Та-
кой подход вкладчики считают 
обусловленным желанием ЦБ 
вернуть за их счет часть средств, 
выданных банку в качестве без-
залогового кредита в разгар кри-
зиса 2008 года.

Такой позиции вкладчики 
АМТ-банка придерживаются 
давно. В интервью ”Ъ“ в ноябре 
2011 года экс-первый зампред 
ЦБ Геннадий Меликьян говорил 
по этому поводу: «Это не совсем 
так. Сначала банк платил ЦБ за 
счет средств, вырученных от 
продажи активов, некоторую 
помощь ему оказывал основ-
ной собственник. А вот когда он 
стал расплачиваться средства-
ми, привлекаемыми у населе-
ния, мы вначале предупредили 
руководство банка. Потом при-
шлось вводить ограничение. 
Когда и это не очень помогло, 
отозвали лицензию». В случае 
подачи иска АСВ к ЦБ самым 
сложным и будет доказать связь 
между действиями или бездей-
ствием ЦБ и той ситуацией с воз-
вратом вкладчиками своих де-

нег, которая имеется на текущий 
момент, говорит партнер компа-
нии «Яковлев и партнеры» Игорь 
Дубов. Согласно отчету конкурс-
ного управляющего на 1 сентяб-
ря, денег в конкурсной массе 
хватало на удовлетворение 8,6% 
требований кредиторов первой 
очереди. «Очень много будет за-
висеть от того, какие будут дока-
зательства, как будут сформули-
рованы требования и что имен-
но будет требовать истец — воз-
мещения ущерба или призна-
ния недействительными тран-
закций по погашению банком 
кредита ЦБ»,— считает господин 
Дубов.

Впрочем, по мнению партне-
ра адвокатского бюро «Парт-
нерство правовой помощи» Сер-
гея Романова, совершенно не-
обязательно, что АСВ исполнит 
решение комитета кредиторов 
и подаст такой иск: «Роль коми-
тета кредиторов — в утвержде-
нии и одобрении (или отказе в 
этом) действий конкурсного уп-
равляющего». «Конкурсный уп-
равляющий — самостоятельное 
лицо и может, но не обязан вы-
полнять решения комитета кре-
диторов»,— подтверждает и 
конкурсный управляющий бан-
ка «Диалог-Оптим» Андрей Сер-
геев. В АСВ ”Ъ“ сообщили, что в 
настоящий момент анализиру-
ют решение комитета кредито-
ров АМТ-банка. В Банке России 
сказали: «Любая претензия к ЦБ 
вызывает нашу обеспокоен-
ность, но, чтобы комментиро-
вать что-либо, нужно смотреть, 
как именно будет сформулиро-
ван предмет иска».

Светлана Дементьева

Вкладчики АМТ-банка  
поспорят на деньги
Утраченные средства они намерены  
отсудить у регулятора

Недобросовестные ком-
пании более не смогут ис-
пользовать предоплачен-
ные карты для обналичива-
ния средств и уклонения от 
уплаты налогов и взносов. 
ЦБ изменил положение об 
эмиссии банковских карт, 
теперь вносить средства на 
неперсонифицированные 
предоплаченные карты мо-
гут лишь физлица. Таким 
 образом, регулятор закрыл 
лазейку для обхода норм за-
кона «О национальной пла-
тежной системе».

Новая норма, нацеленная на 
перекрытие схем обналичива-
ния средств через предоплачен-
ные карты, содержится в опубли-
кованном вчера «Вестнике Банка 
России». Соответствующее указа-
ние, вносящее поправки в поло-
жение Центрального банка 
№266-П «Об эмиссии банковс-
ких карт…», содержит уточне-
ние, согласно которому средства 
на предоплаченную карту могут 
предоставляться лишь держате-
лем карты — им, согласно поп-
равкам, может выступать только 
физическое лицо. Таким обра-
зом, юридическому лицу зачис-
лять средства на предоплачен-
ную карту станет невозможно. 

Особенностью предоплачен-
ных банковских карт номина-

лом менее 15 тыс. руб. является 
то, что они неперсонифициро-
ваны. Для их выпуска не требу-
ется открытие банковского сче-
та, то есть не нужна и идентифи-
кация клиента. Ежемесячный 
оборот средств по такой карте 
не может превышать 40 тыс. руб. 
Ограничение по суммам денеж-
ных средств на карте продикто-
вано нормами антиотмывочно-

го законодательства (№115-ФЗ) 
и закона «О национальной пла-
тежной системе» (№161-ФЗ). «Те-
оретически ранее недобросо-
вестные работодатели могли ис-
пользовать неперсонифициро-
ванные предоплаченные карты 
для выплаты ”серой“ зарпла-
ты,— рассуждает экс-зампред 
правления Витас-банка Сергей 
Сергеев.— Отследить число со-
трудников, получающих за-
рплату на такие карты в органи-
зации, а также уплачивает ли 
работодатель взносы в Пенси-

онный и прочие фонды и нало-
ги за них,— невозможно, поэто-
му ограничение, введенное ЦБ, 
весьма резонно». Официальной 
статистики о том, сколько пре-
доплаченных карт использова-
лось для выплаты зарплат, не су-
ществует. Согласно данным ЦБ 
на 1 июля текущего года, коли-
чество эмитированных банка-
ми предоплаченных карт со-

ставляло 43,3 млн штук (или 
20% всех эмитированных в Рос-
сии карт).

Однако уклонение от уплаты 
налогов и взносов не самая боль-
шая проблема, которая возника-
ла при использовании предо-
плаченных карт, отмечают экс-
перты на условиях анонимнос-
ти. Собеседник ”Ъ“, знакомый с 
позицией ЦБ, отмечает, что ини-
циатива внести поправки в по-
ложение №266-П возникла в 
связи с тем, что участники рын-
ка могли увидеть в нем лазейку 

для обхода закона «О националь-
ной платежной системе», кото-
рый уже пресекает возможность 
обналичивания средств через 
неперсонифицированные пре-
доплаченные карты. Согласно 
ему, снять средства с неперсони-
фицированной карты наличны-
ми нельзя, для этого необходи-
мо перевести деньги на банковс-
кий счет, то есть пройти проце-
дуру идентификации. «Расчеты с 
физлицами — это всегда вопрос 
обналички,— отмечает топ-ме-
неджер банка из третьей со-
тни.— Чаще всего через предо-
плаченные карты просто отмы-
ваются деньги». По его словам, 
самая распространенная схема 
выглядит следующим образом: 
юридическое лицо, которому 
необходимо обналичить средс-
тва, покупает у банков предо-
плаченные карты по максималь-
ному номиналу, а затем некий 
держатель снимает с них посту-
пившие средства. «Такая схема 
достаточно распространена, од-
нако не является основным ка-
налом легализации,— отмечает 
управляющий партнер юриди-
ческой фирмы Legal Capital 
Partners Дмитрий Крупышев.— 
Тем не менее поправки ЦБ, не-
сомненно, будут полезны».

Ольга Шестопал,  
Светлана Дементьева

ЦБ перекрыл канал обнала
Вывести средства на предоплаченные карты теперь не удастся
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43,3 миллиона предоплачен-
ных банковских карт находились  
в обращении в России на 1 июля,  
кредитных — лишь 18,6 млн

[1] > 
И для граждан, привлекаю-

щих британские кредиты ради 
визы, с 13 декабря наступят се-
рьезные изменения правил иг-
ры. Если до сих пор инвестор 
мог получить кредит в британс-
ком банке на £1 млн под залог 
инвестиций в ценные бумаги 
Великобритании, необходимые 
для получения визы, то скоро 
это станет невозможным. То есть 
до сих пор схема была такой: 
иностранный инвестор под-
тверждал наличие у него акти-
вов на £2 млн, которые могли 
быть в любой стране. После это-
го британский банк оформлял 
претенденту на инвестицион-
ную визу кредит на £1 млн, но 
сразу же вкладывал эти средства 
в британские активы от имени 
инвестора. Он выплачивал бан-
ку проценты по кредиту, £1 млн 
был инвестирован в британские 
бумаги, которые оставались у 
банка в залоге по инвесткреди-
ту. «С 13 декабря ни один британ-
ский банк не будет иметь права 
брать в залог по кредиту инвес-
тиции в ценные бумаги,— ком-
ментирует господин Дегтя-
рев.— Таким образом, теперь 
претенденту на британскую ин-
вестиционную визу будет необ-

ходимо заложить уже имеющие-
ся свои активы по кредиту в бри-
танском банке, а потому уже по-
лученные средства инвестиро-
вать в бумаги британских эми-
тентов. Причем закладываемые 
по инвесткредиту активы (на-
пример, недвижимость) долж-
ны будут находиться в Британии 
или в Европе».

По словам экспертов, банки 
уже отреагировали на измене-
ние ситуации, заморозив про-
грамму инвесткредитования 
или приостановив ее до нового 
года. Подобную услугу предо-
ставляют британские подразде-

ления UBS, Credit Suisse, HSBC. В 
российском офисе Credit Suisse 
отказались от комментариев. За-
просы в UBS, HSBC остались без 
ответа. «На сегодняшний мо-
мент у нас есть печальный слу-
чай, когда клиент по схеме кре-
дитования уже получил визу 
 инвестора, но банк заморо-
зил программу и пока не дает 
кредит»,— сообщил господин 
Дегтярев.

Инвестиционная британская 
виза действует в течение трех 
лет. Данная поправка может 
коснуться даже тех граждан, ко-
торые уже получили такую визу 

с использованием заемных 
средств, говорит директор миг-
рационной компании Ukvisas.
com Артур Саркисян. Дело в том, 
что британская правопримени-
тельная практика знает приме-
ры, когда изменения в иммиг-
рационных регламентах полу-
чали обратную силу. Так, в апре-
ле 2006 года срок проживания в 
Великобритании для получения 
постоянного вида на жительс-
тво был увеличен с четырех до 
пяти лет, и это касалось всех, 
включая тех, кто уже находился 
в стране по разным категориям 
бизнес-виз либо разрешений на 
работу.

По статистике UK Border Agen-
cy, за первую половину 2012 года 
инвестиционной визой Вели-
кобритании воспользовались 
202 человека, по словам экспер-
тов, больше 60 из них — россий-
ские граждане. По мнению гос-
подина Дегтярева, эти цифры 
сильно занижены. «В год только 
у нашей компании примерно 25 
русских клиентов по программе 

”инвестор“»,— отметил он.
Петр Руденко,  
Тамила Джоджуа

Визовый отжим

В Великобритании существует программа иммиграции для инвесторов, 
 готовых вложить в экономику страны не менее £1 млн личных или заемных 
(в британских банках) средств. При этом не менее 75% всей суммы должно 
быть потрачено на покупку правительственных бондов Великобритании 
или быть вложено в капитал британской компании. Оставшиеся 25% инвес-
тор может вложить в недвижимость, другие активы или разместить на де-
позите. В отличие от других категорий мигрантов, инвесторам не нужно 
предоставлять иммиграционным властям информацию о планах трудоуст-
ройства, доказывать способность содержать себя или сдавать тест по анг-
лийскому языку. Первоначально соискателям выдается виза на три года, 
которая при необходимости может быть продлена еще на два года. Нахо-
диться за пределами Великобритании по визе инвестора можно не более 
180 дней в году. Вид на жительство инвестору и его семье (супруге и несо-
вершеннолетним детям) в обычном порядке предоставляется через пять 
лет, для вложивших более £5 млн — через три года, более £10 млн — через 
два года. Ольга Шкуренко

  П р а в и л а  и г р ы  
     К а К  П о л у ч и т ь  в и д  н а  ж и т е л ь с т в о 

в  Б р и та н и и  з а  д е н ь г и

Развитие этой темы  
слушайте в утреннем эфире 
радио
kommersant.fm
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 ИНДЕКС «ММВБ МЕТАЛЛУРГИЯ»  ИНДЕКС «ММВБ НЕФТЬ И ГАЗ»  АЛЮМИНИЙ (REUTERS, LME) НИКЕЛЬ (REUTERS, LME) URALS (REUTERS) ДИЗТОПЛИВО («КОРТЕС-ГАЗОЙЛЬ»)
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«КЭС-Холдинг» намерен 
на два года приостановить 
проект строительства Ново-
богословской ТЭЦ в Сверд-
ловской области, объясняя 
это решение планами «Руса-
ла» по реконструкции Бого-
словского алюминиевого 
завода. Но, если «Русалу» 
удастся модернизировать 
завод, закрыв большую 
часть энергоемких мощнос-
тей, его потребности в элек-
троэнергии резко снизят-
ся. В этом случае необходи-
мость в дополнительной 
 генерации в регионе будет 
поставлена под вопрос.

«КЭС-Холдинг» Виктора Век-
сельберга запросил разреше-
ние Минэнерго на перенос на 
два года сроков строительства 
Новобогословской ТЭЦ (НБТЭЦ) 
в Краснотурьинске Свердловс-
кой области, заявил вчера ген-
директор компании Борис 
Вайнзихер. По постановлению 
правительства, установившего 
сроки ввода энергоблоков, стро-
ящихся в рамках обязательных 
инвестпрограмм энергокомпа-
ний, парогазовая станция мощ-
ностью 230 МВт должна быть 
введена к 31 декабря 2014 года. 
Господин Вайнзихер мотивиро-
вал просьбу о переносе тем, что 
КЭС хочет «соответствовать пла-
нам ОК ”Русал“» по реконструк-
ции Богословского алюминие-
вого завода (БАЗ; также распола-
гается в Краснотурьинске). 
«Электроэнергия там нужна для 
электролиза. Если там будет 
электролиз, значит, там будет 
электростанция раньше»,— ци-
тирует господина Вайнзихера 
«Интерфакс».

В КЭС добавили, что просьба 
о переносе станции не связана с 

переговорами с «Русалом» (ком-
пании пытаются договориться 
о долгосрочном контракте на 
поставки пара), но холдинг хо-
чет прояснить ситуацию в Серо-
вско-Богословском энергоузле, 
где сейчас работает принадле-
жащая КЭС старая Богословская 
ТЭЦ и будет построена НБТЭЦ. В 
Минэнерго вчера ситуацию с 
просьбой холдинга о переносе 
сроков ввода новой станции не 
прокомментировали.

В рамках программы вывода 
БАЗа из кризиса «Русал» намере-
вался провести модернизацию 
производства. Она сводится к 
тому, что в течение двух лет ком-
пания закроет большую часть 
электролизных линий, сокра-
тив мощность завода с 125 тыс. 
тонн алюминия в год до 45 тыс. 
тонн. При этом будет модерни-
зировано литейное производс-
тво для выпуска более дорогих 
алюминиевых сплавов. Для это-
го «Русал» в сентябре добился 

принципиального согласия Ми-
нэкономики и «Росатома» на 
двухлетний контракт на постав-
ку электроэнергии по снижен-
ным ценам (на уровне 97 коп. за 
1 кВт•ч) и намерен получить 
льготный кредит от Внешэконо-
мбанка на сумму до $55 млн. 
Эти деньги должны пойти на ре-
конструкцию БАЗа и Уральско-
го алюминиевого завода.

Вчера ”Ъ“ в «Русале» подтвер-
дили, что намерены завершить 
модернизацию БАЗа на указан-
ных условиях примерно к на-
чалу 2015 года и затягивать 
этот процесс не намерены. Тем 
не менее ни договора на пос-
тавку дешевой электроэнергии 
с «Росэнергоатомом», ни окон-
чательной договоренности с 
ВЭБом у алюминиевой компа-
нии пока нет, говорит источ-
ник ”Ъ“, знакомый с ситуаци-
ей. С КЭС переговоров по пря-
мым поставкам электроэнер-
гии «Русал» не вел.

Сооружение Новобогослов-
ской ТЭЦ оговорено договором 
на поставку мощности (ДПМ), 
заключенным с генерирую-
щей компанией ТГК-9 (подкон-
трольна КЭС). Такие договоры 
не связаны с конкретным пот-
ребителем, электроэнергия но-
вых энергоблоков продается 
на рынке, но станции получа-
ют резко увеличенные обяза-
тельные платежи за мощность, 
практически обеспечивающие 
окупаемость проектов в тече-
ние десяти лет. Рост цен из-за 
ДПМ пропорционально рас-
пределяется среди всех потре-
бителей оптового рынка в 
энергозоне.

Но, если БАЗ будет реконс-
труирован, потребности самого 
завода, являющегося одним из 
основных покупателей электро-
энергии в Серовско-Богословс-
ком энергоузле, в услугах гене-
рации резко снизятся. Сейчас, 
по данным ”Ъ“, завод потребля-
ет 14–15 млрд кВт•ч в год; Бого-
словская ТЭЦ обеспечивает око-
ло 20% этого объема. Начальник 
отдела производственного ау-
дита «МЭФ-Аудит» Александр 
Победаш отмечает, что литей-
ное производство потребует го-
раздо меньше электроэнергии, 
чем электролиз. По его мнению, 
наиболее эффективным вари-
антом модернизации БАЗа бы-
ло бы полное закрытие электро-
лиза с созданием нового литей-
ного и прокатного производс-
тва, позволяющего выпускать 
продукцию с более высокой до-
бавочной стоимостью. Для про-
изводства сплавов, считает экс-
перт, можно использовать бо-
лее дешевый алюминий с си-
бирских заводов «Русала».

Владимир Дзагуто

«КЭС-Холдинг» ждет планов от «Русала»
Строительство Новобогословской ТЭЦ может быть остановлено

Alliance Oil впервые в своей 
истории выпустит привиле-
гированные акции и про-
даст их на Стокгольмской 
бирже. В ходе размещения 
компания намерена полу-
чить около $100 млн, плани-
руя потратить деньги на 
свои новые проекты в Не-
нецком АО и Томской облас-
ти. Эксперты объясняют 
форму привлечения средств 
высокой долговой нагруз-
кой Alliance Oil. Параметры 
бумаг довольно необычны 
для российского рынка — 
привилегированные акции 
обладают голосом, но на по-
рядок меньше обыкновен-
ных, хотя каждая стоит 
в пять-шесть раз дороже. 
 Дивиденды по ним фикси-
рованы и могут выплачи-
ваться с задержками. Но 
для западного рынка это 
стандартный инструмент.

Alliance Oil намерена раз-
местить 2,7 млн привилегиро-
ванных акций на $100 млн 
(сейчас капитализация компа-
нии составляет $1,3 млрд, круп-
нейший акционер — группа 
«Альянс» с 44%). Подписаться 
на акции инвесторы могут с 3 
по 14 декабря. Размещение до-
пэмиссии должно быть одобре-
но на внеочередном собрании 
акционеров компании 14 дека-
бря, после чего бумаги будут 
проданы на Стокгольмской 
бирже. Alliance Oil впервые вы-
пускает привилегированные 
акции. 

Цена размещения определе-
на в диапазоне от 250 до 300 
шведских крон за бумагу (обык-
новенная акция Alliance Oil в 
Стокгольме сейчас стоит 51,8 
шведской кроны). Годовые ди-
виденды на привилегирован-
ные акции фиксированы и со-
ставят 30 шведских крон на бу-
магу, таким образом, их доход-
ность будет на уровне 10–12% в 
зависимости от итоговой цены 

размещения. При этом компа-
ния не обязуется выплачивать 
дивиденды в определенный 
срок, выплата может быть пере-
несена по усмотрению совета 
директоров. Однако в случае от-
срочки выплаты к обязатель-
ной сумме добавляются про-
центами (именно это условие 
отличает их от облигаций). Так-
же Alliance Oil в любой момент 
может выкупить акции, запла-
тив владельцу их сумму с пре-
мией 30%. Кроме того, каждая 
акция обладает 0,1 голоса.

В компании объясняют ре-
шение по размещению до-
пэмиссии необходимостью фи-
нансировать новые проекты. В 
середине ноября Alliance Oil вы-
играла конкурс на пять новых 
нефтегазоносных участков в Не-

нецком АО (Факельный, Белу-
гинский, Надеждинский, Ни-
рейский и Северо-Табровояхин-
ский) с суммарными прогнози-
руемыми ресурсами в 44 млн 
тонн нефти и 14,6 млрд кубо-
метров газа. В июле компания 
за $30 млн приобрела в регионе 
ООО «ГеоИнвестСервис», владе-
ющее разведочной лицензией 
на Западно-Осовейский участок 
(по категории D1+D2 составля-

ли 12,4 млн тонн). Кроме того, 
до конца года Alliance Oil долж-
на закрыть сделку по покупке за 
$128 млн ООО «СН-Газдобыча» в 
Томской области, которую ком-
пания планирует профинанси-
ровать за счет собственных и за-
емных средств. При этом за не-
делю до сделки дочерняя струк-
тура компании НК «Альянс» 
приняла решение о размеще-
нии десятилетних облигаций 
9-й и 10-й серий на общую сум-
му 10 млрд руб.

В то же время надежды компа-
нии в отношении Колвинского 
месторождения, промышленная 
эксплуатация которого началась 
осенью 2011 года, не оправда-
лись. Добыча начала падать, и 
Alliance Oil объявила о переоцен-
ке проекта, сократив прогноз по 

добыче в связи с 63–69 тыс. до 
54 тыс. баррелей в сутки.

Главное различие между рос-
сийской и международной прак-
тикой привилегированных ак-
ций — участие акционеров в 
прибыли компании, уверен Сер-
гей Ивашковский из East Capital. 
«В России существует прямая за-
висимость дивидендов, получа-
емых по привилегированным 
акциям, от дивидендов по обык-
новенным. На Западе — это 
обычно фиксированная выпла-
та вне зависимости от прибыли 
компании»,— говорит эксперт. 
Кроме того, префы в России всег-
да торгуются с премией, а за ру-
бежом — с дисконтом. В целом 
же акции, которые выпустит 
Alliance Oil, больше похожи на 
облигации, чем на обыкновен-
ные акции; подобные им встре-
чаются в мировой практике, на-
пример, такие же выпускает 
Goldman Sachs, добавляет госпо-
дин Ивашковский. 

Инструмент интересен, счи-
тает Алексей Кокин из «Уралси-
ба», однако следует учитывать 
риски,  ведь чистый долг 
Alliance Oil на конец сентября 
увеличился почти до $2 млрд, а 
его отношение к EBITDA превы-
сила 2, «что критично для не-
фтяных компаний». По его мне-
нию, именно из-за высокой дол-
говой нагрузки Alliance Oil при-
няла решение выпустить при-
вилегированные акции, так как 
займы обошлись бы ей слиш-
ком дорого.

Анна Солодовникова

Alliance Oil ищет деньги 
в Стокгольме
Компания выпустит и продаст на бирже 
привилегированные акции

 0,1 голоса
обеспечат своим владельцам новые 
привилегированные акции Alliance Oil

К о н т е К с т
Г л а в а  « М Р с К  Ц е н т Р а »  
п о Г о Р е л  н а  з а К у п К а х

Вчера председатель правления Федеральной сетевой компании (ФСК) 
Олег Бударгин уволил главу «МРСК Центра» (входит в «Холдинг МРСК», пе-
реданный в управление ФСК) Дмитрия Гуджояна. Причиной этого стали ре-
зультаты ревизии деятельности компании, в ходе которой были выявлены 
нарушения при закупках, допущенные в 2011–2012 годах. По словам госпо-
дина Бударгина, «руководству «МРСК Центра» раньше неоднократно указы-
валось на серьезные нарушения в работе, однако никаких выводов не сде-
лано, недостатки не устранены». Исполнять обязанности главы компании 
будет первый заместитель исполнительного директора «Холдинга МРСК» 
Алексей Демидов, который сохранит свои функции и обязанности по ос-
новной должности. Господин Демидов не в первый раз выступает в роли 
временного сменщика проштрафившегося менеджера. С ноября 2011 года 
по июль 2012 года он, являясь заместителем главы холдинга по экономике 
и финансам, исполнял обязанности гендиректора «МРСК Северного Кавка-
за». Предыдущий руководитель этой компании Магомед Каитов был снят 
после того как вице-премьер Игорь Сечин обвинил его в аффилированнос-
ти с коммерческими структурами, участвующими в перепродаже электро-
энергии. «РИА Новости», Владимир Дзагуто
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ВЭБ больше не надеется, что компания, 
среди владельцев которой директор де-
партамента Министерства образова-
ния и науки Феликс Шамхалов, достро-
ит жилье в Подмосковье. Под проект, 
девелопером которого выступает 
структура одного из основателей груп-
пы ПИК Юрия Жукова, госкорпорация 
выделила $178,4 млн, но теперь подала 
иск с требованием вернуть кредит.

ВЭБ подал в арбитражный суд Москвы 
иск к ООО «Заречье-2» о взыскании задол-
женности на сумму $178,4 млн. В исковом за-
явлении (есть в распоряжении ”Ъ“) говорит-
ся, что речь идет о сумме, полученной ответ-
чиком по кредиту на строительство жилого 
комплекса в Одинцовском районе Московс-
кой области. Представитель ООО «Заречье-2» 
сообщил, что компания готова к претензи-
ям от ВЭБа. «Мы получили уведомление от 
госкорпорации, в котором говорится о нару-
шении кредитного договора и необходимос-
ти погасить задолженность»,— сообщил он 

”Ъ“. По его словам, ООО «Заречье-2» пись-
менно уведомило ВЭБ о готовности рассчи-
таться по кредиту во внесудебном порядке 
до конца года, при соблюдении ряда усло-
вий, которые он назвать отказался.

Компания «Заречье-2» была создана в 2005 
году под проект в Одинцовском районе: пер-
воначально здесь планировалось строитель-
ство элитного жилья, но позже было решено 
построить дома класса эконом-плюс. У «Заре-
чья-2» два собственника — 15% принадлежит 
«Зузут холдинг лимитед», остальное у ООО 

«Заречье-Сетунь», 5% которого, в свою оче-
редь, у директора департамента подготовки 
и аттестации научных и научно-педагогичес-
ких работников Министерства образования 
и науки Феликса Шамхалова, а остальное у 
«Кранк лимитед», бенефициары которой не 
раскрываются. По данным двух источников 

”Ъ“, «Зузут холдинг лимитед» аффилирована 
с одним из основателей группы ПИК Юрием 
Жуковым. Сейчас господин Жуков возглав-
ляет «ВЭБ управление проектами», которая 
курирует девелопмент, доставшийся банку 
от должников. «Структуру Юрия Жукова при-
гласили в качестве fee-девелопера, одним из 
ее условий было получение доли в ООО ”За-
речье-2“, чтобы исключить расторжение до-
говора на управление проектом»,— поясня-
ет один из источников ”Ъ“, добавляя, что до-
ля в 15% выполняет блокирующую функ-
цию: по уставу ООО акционер, которому при-
надлежат 85%, получает 100% прибыли. Пред-
ставитель Юрия Жукова от комментариев от-
казался. 

Разрешение на строительство ЖК компа-
ния получила в апреле 2012 года, но работы 
пока не начались из-за возникшего конф-
ликта с ВЭБом.

Претензии к заемщику у ВЭБа возникли 
из-за отсутствия обеспечения по выданному 
кредиту. Сейчас залог оценивается в $24,2 
млн, а сумма долга составляет $171,1 млн. За-
логом является земля и объекты, которые за-
емщик должен был построить, следует из 
текста иска. По оценкам генерального дирек-
тора «Гео-девелопмент» Максима Лещева, 

сейчас участок, на котором «Заречье-2» соби-
рается строить ЖК, может стоить $143 млн.

Оспаривать решение о вхождении в капи-
тал «Заречье-2» ВЭБа господин Шамхалов на-
чал в арбитражном суде Москвы в апреле (ко-
пия иска есть у ”Ъ“). Летом текущего года ВЭБ 
запустил аудиторскую проверку заемщика, 
результатом которой стало решение об объ-
явлении задолженности «Заречье-2» «сроч-
ной к погашению». Вторым решением, при-
нятым по окончании проверки, стало обра-
щение в МВД с заявлением о возбуждении 
уголовного дела по факту вывода средств из 
компании-заемщика. Представитель ООО 
«Заречье-2» сказал, что уже давал пояснения 
полиции по этому поводу. 

Источник, близкий к ООО «Заречье-2», 
рассказывает, что компания не может обес-
печить, в частности, рост стоимости залога, 
так как представитель «Зузут холдинг» бло-
кирует решения, которые позволили бы на-
чать строительство. «По уставу, любое реше-
ние, связанное с деятельностью ООО, в том 
числе по выбору генерального подрядчика, 
должно быть одобрено обоими учредителя-
ми»,— поясняет он, добавив, что второй уч-
редитель не подписывает протоколы реше-
ний. По словам представителя ООО «Заре-
чье-2», действия ВЭБа, в свою очередь, были 
проверены Генпрокуратурой по обращению 
одного из участников «Заречье-2». «ВЭБ полу-
чил представление о незаконных действиях 
ряда сотрудников в отношении нашей ком-
пании»,— настаивает он.

Екатерина Геращенко

Российские рыбодобываю-
щие компании, прямо или 
косвенно контролировавши-
еся гонконгским холдингом 
Pacific Andes, должны быть 
проданы российским юриди-
ческим лицам. Об этом вчера 
заявил глава Федеральной 
антимонопольной службы 
(ФАС) Игорь Артемьев. По ин-
формации 

”
Ъ“, речь может 

идти минимум о семи компа-
ниях. Переговоры о покуп-
ке двух из них — «Турниф» 
и «Интрарос» — ведет ГК «Рус-
ское море» Геннадия Тимчен-
ко и Максима Воробьева.

Гонконгский холдинг Pacific 
Andes попал в поле зрения рос-
сийских госструктур после того, 
как в меморандуме для инвесто-
ров заявил, что контролирует 
60% вылова российского минтая. 
В связи с этим Росрыболовство 
весной обратилось в правоохра-
нительные органы с просьбой 
разобраться с промыслом иност-
ранных компаний в исключи-
тельной экономической зоне РФ. 
Затем депутаты Госдумы обрати-
лись в Генпрокуратуру с про-
сьбой проверить компании, аф-
филированные с Pacific Andes.

«Pacific Andes нарушила за-
кон ”Об иностранных инвести-
циях в стратегические отрасли“ 
и должна продать все российс-
кие рыболовецкие активы»,— 
заявил Игорь Артемьев после то-
го, как этот вопрос обсудила пра-
вительственная комиссия по 
контролю за осуществлением 
иностранных инвестиций. По 
его словам, комиссия констати-
ровала нарушение российского 
законодательства, поскольку ни-
каких разрешений «на скупку 
стратегических активов россий-
ского рыболовецкого флота не 
давала ни этой, ни каким-либо 

другим компаниям». Как пояс-
нили в ФАС, речь идет о наруше-
нии сразу двух законов — ФЗ 
№57 «Об иностранных инвести-
циях» и ФЗ №166 «О рыболовс-
тве». Согласно ним, иностран-
ные компании не могут приоб-
ретать активы в России без спе-
циального разрешения, а закон 
«О рыболовстве» напрямую за-
прещает (касается рыбодобычи). 
Игорь Артемьев также сообщил, 
что Pacific Andes может приоб-
рести доли в компаниях по пере-
работке рыбы на берегу, что не 
противоречит российскому за-
конодательству.

По информации ”Ъ“, полу-
ченной от участников рынка, 
речь может идти минимум о се-
ми российских рыбодобываю-
щих компаниях, которые подоз-
реваются в аффилированности с 
Pacific Andes,— ОАО «Турниф», 
ЗАО «Интрарос», ООО «Востокры-
бпром», ООО «Совгаваньрыба», 
ЗАО «Сахалин Лизинг Флот», 
«Интрарос ДВ» и ООО «Софко». 
Все эти компании являются чле-
нами российской Ассоциации 
добытчиков минтая и в совокуп-
ности владеют около 13% рос-
сийских квот на вылов этого ви-

да рыбы. По данным базы 
«СПАРК», владельцами данных 
компаний являются российские 
физические лица. Как пояснил 
Игорь Артемьев, «контроль над 
ними осуществлялся не путем 
прямого владения, а через согла-
шения, которые позволяли 
практически полностью контро-
лировать деятельность этих ком-
паний». «По сути, российские ак-
ционеры этих компаний были 
всего лишь номинальными де-
ржателями акций»,— добавил 
господин Артемьев.

Как ранее сообщал ”Ъ“, пере-
говоры о покупке четырех ком-
паний ведет «Русское море — 
Добыча» (входит в ГК «Русское 
море» Геннадия Тимченко и 
Максима Воробьева). По инфор-
мации, полученной от источни-
ка, знакомого с ходом сделки, 
все четыре структуры оценены 
в $500 млн. Вчера в пресс-служ-
бе «Русского моря» официально 
подтвердили факт ведения пе-
реговоров о покупке «Турнифа» 
и «Интрароса». По словам участ-
ников рынка, остальные компа-
нии тоже выставлены на прода-
жу и сейчас «их смотрят все, кто 
в состоянии купить».

«Можно посмотреть, кто в ре-
зультате этих сделок станет ко-
нечным получателем денег. Ес-
ли конечные бенефициары яв-
ляются российскими граждана-
ми — и налоги, и большая часть 
средств останутся в России. А ес-
ли нет, то это может стать осно-
ванием для продолжения рас-
следования»,— говорит глава 
юридической компании «Юр-
бюро» Елена Казанкова.

В Росрыболовстве заявили, 
что, как только агентством бу-
дут получены доказательства 
нарушения законодательства, 
все причастные к этому делу 
компании будут лишены квот.

Интересно, что, согласно за-
явлению главы ФАС, Pacific 
Andes могла быть не единс-
твенной иностранной компа-
нией, пытавшейся контроли-
ровать вылов рыбы в России. 
«Все остальные компании, в 
том числе китайские и японс-
кие, должны также продать 
свои рыболовецкие активы в 
РФ, если приобретали их без 
разрешения правительствен-
ной комиссии»,— заключил 
Игорь Артемьев.

Светлана Ментюкова

ВЭБ ищет долги в «Заречье»
и рассчитывает вернуть $178,4 млн через суд

ФАС перебирает улов Pacific Andes
и аффилированных с холдингом компаний
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Ирина Шестак консультирует госпожу Де-

ргунову по части эффективного управления 
государственными землями (на своем пре-
жнем месте работы она курировала вопросы 
земельной политики). Напомним, что в Роси-
муществе земельную тематику курирует Па-
вел Потапов. В 2008 году Ирина Шестак оказа-
лась в центре громкого скандала в связи с 
крупной земельной аферой. Ее, а также руко-
водителей компаний «Нерль» и «Бужарово» 
подозревали в причастности к незаконным 
сделкам с элитной землей в Подмосковье. Од-
нако дело было прекращено, а оправданную 
чиновницу Шестак губернатор Громов даже 
наградил знаком «За заслуги перед Московс-
кой областью» (см. ”Ъ“ от 31 июля 2008 года).

37-летняя Елена Мякотникова начинала 
свою карьеру в аудиторской компании 
Arthur Andersen, затем работала финансо-
вым директором ЗАО «Соник Дуо» (впоследс-
твии «МегаФон-Москва») и занимала анало-
гичный пост в «Росгосстрахе». Последние два 
года работала исполнительным вице-прези-
дентом по финансам и инвестициям АФК 
«Система». Источник ”Ъ“ из ее окружения ут-
верждает, что в ходе переговоров о переходе 
в Росимущество госпоже Мякотниковой бы-
ло обещано, что в перспективе «она будет ку-
рировать все сделки по продаже госимущес-
тва, а также работу теруправлений». Сейчас 
территориальные подразделения Росиму-
щества находятся в ведении Павла Фрадкова, 
младшего сына директора Службы внешней 
разведки Михаила Фрадкова, который в ав-
густе перешел в Росимущество из ФСБ по 

личному приглашению Ольги Дергуновой 
(см. ”Ъ“ от 15 августа). Приватизационные 
сделки с госимуществом курирует Эдуард 
Адашкин. Источник ”Ъ“ в Росимуществе не 
исключил, что он покинет ведомство, «если 
его лишат полномочий по контролю за при-
ватизацией госкомпаний». 

В пресс-службе Росимущества ”Ъ“ вчера 
подтвердили, что новая структура ведомс-
тва представлена коллективу. «Она увязана 
с предлагаемой руководством концепцией 
по управлению федеральным имуществом, 
но о каких-либо конкретных шагах, связан-
ных с распределением полномочий между 
руководителями Росимущества и его струк-
турных подразделений, говорить пока пре-
ждевременно»,— пояснил ”Ъ“ представи-
тель ведомства.

Елена Киселева

Ольга Дергунова  
перепрограммирует Росимущество

В Госдуму внесен законопро-
ект, который разрешает про-
давать алкоголь в сельской 
местности в автомагазинах. 
Необходимость такой меры 
авторы документа объясня-
ют тем, что многие населен-
ные пункты в областях не 
имеют в принципе стацио-
нарных розничных точек, 
а продавать алкоголь по за-

кону теперь можно только 
в них. Но эта инициатива 
на руку не только сельским 
жителям, но и производите-
лям нелегального алкоголя.

Согласно 171-ФЗ «О госрегу-
лировании производства и обо-
рота алкогольной продукции», с 
1 июля 2012 года розничная 
продажа алкогольной продук-
ции, за исключением пива, раз-

решается только в стационар-
ных розничных точках площа-
дью не менее 50 кв. м в городе, в 
сельской местности — не менее 
25 кв. м. С 1 января 2013 года 
данная норма распространится 
и на пиво, правда, в данном слу-
чае площадь торговых объектов 
не ограничивается.

Эти ограничения обеспокои-
ли депутатов заксобрания Ле-
нинградской области, которые 
23 ноября внесли в Госдуму зако-
нопроект, разрешающий тор-
говлю алкоголем через автома-
газины в населенных пунктах, 
не имеющих стационарных 
объектов. В пояснительной за-
писке к документу приводится 
пример Ленинградской облас-
ти, где только в 37% населенных 
пунктов есть стационарные тор-
говые объекты, в 24% — торго-
вые объекты отсутствуют вооб-
ще, в 39% — торговля осущест-
вляется через автомагазины. «Та-
ким образом, около 40 тыс. чело-
век, проживающих в 1838 насе-
ленных пунктах (63%), лишены 
возможности приобретать ка-
чественную алкогольную про-
дукцию не только по месту жи-
тельства, но и, как правило, в 
ближайших населенных пунк-
тах»,— резюмируют авторы за-
конопроекта. По их мнению, та-
кая же ситуация характерна и 
для других субъектов РФ. 

Зампред комитета Госдумы 
по экономической политике, 
инновационному развитию и 
предпринимательству Виктор 
Звагельский отмечает, что кро-
ме качественного алкоголя жи-
тели сельских населенных пун-
ктов будут получать и «левую», 
опасную для здоровья продук-
цию. «Инициатива приведет к 
абсолютно бесконтрольному 

распространению нелегально-
го алкоголя в сельской местнос-
ти, где процент людей, страдаю-
щих алкоголизмом, в три-четы-
ре раза выше, чем в городе»,— 
беспокоится господин Звагель-
ский. По его мнению, внесен-
ный законопроект не имеет 
шансов на прохождение. 

Производители алкогольной 
продукции разделяют опасения 
Виктора Звагельского, однако 
понимают обеспокоенность ав-
торов законопроекта. «Доступ-
ность покупки легального алко-
голя в сельской местности дейс-
твительно снизилась после при-
нятия поправок к 171-ФЗ, и в 
идее депутатов Ленинградской 
области есть разумная составля-
ющая, однако все упирается в 
проблему контроля за тем, что 
будет продаваться через эти ав-
томагазины»,— соглашается 
гендиректор «Кристалл-Лефор-
тово» (ТМ «Старая Москва») Вик-
тор Алексеев. 

Директор ЦИФРРА Вадим 
Дробиз считает, что в сельской 
местности торговля легальным 
алкоголем будет и так неактуаль-
на после 1 января, когда акциз 
на крепкий алкоголь будет уве-
личен на 36% (400 руб. за 1 л без-
водного спирта). «При тех новых 
минимальных розничных це-
нах на водку и коньяк, которые 
недавно озвучил РАР, для подав-
ляющего большинства сельских 
жителей легальный алкоголь пе-
рестанет быть доступным,— уве-
рен эксперт.— Его место займут 
суррогаты». Согласно проекту 
приказа РАР, в 2013 году мини-
мальная цена на водку в розни-
це составит 170 руб. за 0,5 л, на 
коньяк (три звезды) — 260 руб., 
на бренди — 250 руб. 

Олег Трутнев

Водка на колесах
Депутаты предлагают разрешить торговлю алкоголем на селе через автомагазины

2,36% ● 241,39
10,5 20,5
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Вчера правительственная комиссия 
по контролю за осуществлением 
иностранных инвестиций в стратеги-
ческой отрасли одобрила ходатайс-
тво структуры ООО «Русская рыбная 
компания» (входит в ГК «Русское мо-
ре») на покупку приватизируемого 
ОАО «Архангельский траловый флот» 
(АТФ). «Заявка одобрена, поскольку 
акционерами компании являются 
российские граждане.  Если она вы-
играет аукцион на приватизацию, 
компания получит разрешение при-
обрести без каких-либо дополни-

тельных условий»,— сообщил глава 
ФАС Игорь Артемьев. По информа-
ции ”Ъ“, в ФАС было подано пять за-
явок на покупку 100% акций АТФ — 
от «Русского моря», входящей в нее 
«Русской рыбной компании», а так-
же ООО «Вирма» (учредитель ООО 
СЗРК), ОАО «Робинзон» и «ЮСП Се-
верные инвестиции. Из них до сих 
пор одобрение получили только 
«Вирма» и ЮСП. Игорь Артемьев от-
метил, что всем претендентам будут 
выставлены стандартные условия 
при приобре тении АТФ.

Архангельский траловый флот, 
100% акций которого находится 
в госсобственности, должен быть 
приватизирован до конца 2013 года. 
В состав базы флота входит 21 про-
мысловое судно, береговая инфра-
структура, в том числе рыбоперера-
батывающий завод. АТФ экспорти-
рует треску, пикшу, сельдь, скумб-
рию, гребешок. По данным СПАРК, 
выручка АТФ в 2010 году составила 
2,69 млрд руб., чистый убыток — 
7,13 млн руб. «Интерфакс», 
 Светлана Ментюкова 
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Технологии

РВК пересчитала венчурные инвестиции

Общий объем венчурных инвестиций на российском рынке за первые три кварта-
ла 2012 года составил $495 млн, из них инвестиции в IT-сектор достигли $485 
млн, что в два с половиной раза больше, чем за аналогичный период прошлого 
года, сообщает ОАО РВК со ссылкой на совместный обзор с Pricewaterhouse-
Coopers. Рост инвестиций в секторе IT происходит не из-за увеличения количест-
ва сделок, а в результате больших объемов вложений с более поздними раундами 
инвестиций на более зрелых стадиях развития проектов, отмечается в сообще-
нии. Средний размер инвестиции в секторе IT составил $5,6 млн. В секторе про-
мышленных технологий было заключено 14 сделок на $2,6 млн, в секторе биотех-
нологий — 13 сделок на $7 млн. «РИА Новости»

инТернеТ

«Яндекс» перевел браузер

«Яндекс» выпустил версии «Яндекс.Браузера» для Турции и Украины на националь-
ных языках, сообщила компания. Для украинских пользователей «Яндекс» предла-
гает также версию программы с русскоязычным интерфейсом. «Яндекс» готов ло-
кализовать браузер для всех стран присутствия, но не объявляет конкретных планов 
о запусках для других стран. В России наиболее популярны, по данным ресурса 
LiveInternet, пять браузеров: Google Chrome (доля интернет-пользователей Рунета, 
работающих с ним, составила в ноябре 22,9%), Opera (12,9%), Opera Mini (11,7%), 
Firefox (9,6%) и Internet Explorer (около 10,2%). «Интерфакс»

Роскомнадзор зовет к ответственности

Роскомнадзор может ввести административную ответственность для операторов 
связи за неисполнение или ненадлежащее исполнение функций по блокировке за-
прещенных интернет-ресурсов. В ведомстве сообщили, что сейчас рассматривает-
ся возможность внесения соответствующих изменений в КоАП. Роскомнадзор так-
же не исключает внесение изменений в постановление правительства, регулирую-
щее работу реестра запрещенных сайтов. Среди основных предложений — провер-
ка факта удаления оператором связи запрещенного контента, проработка порядка 
работы с судебными решениями. ИТАР-ТАСС

Связь

К Telenor не осталось претензий

Правительственная комиссия по контролю за осуществлением иностранных инвес-
тиций в РФ признала действительными все сделки Telenor с акциями Vimpelcom 

(владеет 100% акций ОАО «Вымпелком»), сообщил глава ФАС Игорь Артемьев. 
30 ноября ФАС ожидает получить решение суда об отзыве иска к Telenor. Ранее 
ФАС оспаривала сделку между Telenor и компанией Weather Нагиба Савириса, в ре-
зультате которой норвежская компания стала крупнейшим акционером Vimpelcom с 
долей 36,36% (позднее нарастила долю до 42,95%). Но после увеличения доли дру-
гого акционера — Altimo, управляющей телекоммуникационными активами россий-
ской «Альфа-групп», до 47,85% голосов контроль иностранного инвестора над стра-
тегической российской компанией был исключен. «Прайм»

ТуриСТичеСКий бизнеС

Thomas Cook потерял в России £8,6 млн

За финансовый год, закончившийся 30 сентября, СП британской группы 
Thomas Cook, второго по величине туроператора в Европе, с российским «Инту-
ристом» (подконтролен АФК «Система») принесло группе £8,6 млн убытка, со-
общается в ее отчетности. На показатели негативно повлияла ситуация в минув-
шем зимнем сезоне в Египте и Таиланде. Выручка Thomas Cook во всей Цент-
ральной и Восточной Европе выросла на 1,6%, до £2,587 млрд. Основная при-
быль в регионе упала на 31%, до £50,1 млн. В России начата «безжалостная» 
реструктуризация бизнеса, чтобы снизить расходы, сообщает Thomas Cook. 
Туроператор отказывается от авиаперевозок из регионов и не приносящих при-
были розничных офисов, а также сокращает в России брони в отелях и блоки 
на рейсах. Сергей Соболев

Интернет обойдется без телефонов
Рекламные бюджеты их производителей идут на спад

«МегаФон»  
задержался на старте
Акции оператора в дебютные торги 
подешевели на 2%

Производители компьютеров и сото-
вых телефонов, а также разработчики 
программного обеспечения снижают 
свои расходы на медийную интернет-
рекламу (баннеры, всплывающие окна 
и другие подобные форматы), следует 
из подсчетов агентства Vizeum Digital 
по итогам первых девяти месяцев. Сре-
ди крупнейших рекламодателей руне-
та по-прежнему доминируют автопро-
изводители и операторы связи.

Созданное внутри группы Aegis Media 
агентство Vizeum Digital представило ”Ъ“ топ-
10 крупнейших заказчиков медийной интер-
нет-рекламы по итогам трех кварталов. Расче-
ты базировались на данных мониторинга ис-
следовательской компании TNS Russia о вы-
ходе рекламных сообщений на самых вос-
требованных интернет-площадках. При оп-
ределении бюджета учитывались скидки, на 
которые может рассчитывать каждый рекла-
модатель, затем получившиеся суммы были 
скорректированы с учетом возможной доли 
ресурсов, не попадающих в мониторинг TNS. 
Кроме того, принимались во внимание рас-
ходы на видеорекламу и спецпроекты.

Крупнейшим рекламодателем рунета, 
по версии Vizeum Digital, является альянс 
Renault-Nissan, потративший в январе—сен-
тябре этого года 502 млн руб. без НДС. Всего в 
первой десятке представлены три автопроиз-
водителя, три оператора связи, два произво-
дителя товаров повседневного спроса, один 
— бытовой техники и одна кредитная орга-
низация. Поскольку Vizeum Digital состав-
ляет свой рейтинг впервые, динамика бюд-
жетов не приводится. Приведенная по «Вы-
мпелкому» оценка (197 млн руб.; девятое мес-
то) близка к истине, прокомментировал рас-
четы агентства представитель оператора.

Для ряда рекламодателей интернет стал 
уже ключевым медиа в их коммуникациях. 
Так, «МегаФон» в своем проспекте к IPO ука-
зывал, что в 2011 году полностью отказался 
от рекламы на радио и в прессе, сделав став-
ку на интернет. Компания, говорилось в про-
спекте, считает, что именно интернет-рекла-
ма максимально эффективна и дает немед-
ленный отклик. Второе место «МегаФона» в 

рейтинге с 369 млн руб. это подтверждает. 
Тем не менее на ТВ и наружную рекламу опе-
ратор тратит значительно большие суммы. 
За девять месяцев общий рекламный бюд-
жет «МегаФона» достиг 6,165 млрд руб. Если 
ориентироваться на оценку Vizeum Digital, 
то на интернет приходится только 6% всех 
рекламных затрат. Представитель «МегаФо-
на» не стал комментировать рейтинг.

В целом за девять месяцев расходы на 
медийную интернет-рекламу выросли, по 
оценке Ассоциации коммуникационных 
агентств России (АКАР), на 25%, до 11,6 мл-
рд руб. Основные для интернета категории 
рекламодателей продемонстрировали луч-
шую, чем рынок в целом, динамику, сле-
дует из подсчетов Vizeum Digital. Совокуп-
ный бюджет производителей товаров пов-
седневного спроса увеличился на 27%, до 
2,3 млрд руб., автопроизводителей и их ди-
леров — на 30%, до 2,9 млрд руб., ритейле-
ров — на 44%, до 930 млн руб., банков и стра-
ховщиков — и вовсе на 65%, до 1,4 млрд руб.

Сокращали свои расходы на интернет-
рекламу три категории. Бюджет производи-
телей алкоголя и приравненного к нему с 
июля пива уменьшился на 13%, до 555 млн 
руб., что обусловлено вступившим в силу с 
23 июля запретом на продвижение алкоголя 
в интернете. На 13%, до 415 млн руб., снизи-
ли свои затраты и производители компьюте-
ров, и разработчики программного обеспе-
чения. Директор по интернет-бизнесу всей 
группы Aegis Media Андрей Чернышов объ-
ясняет этот спад перераспределением актив-
ности из медийной рекламы в контекстную 
(коммерческие ссылки в результатах поиска 
и на профильных ресурсах). По версии АКАР, 
сегмент контекстной рекламы за девять ме-
сяцев вырос на 48%, до 26,3 млрд руб. Отри-
цательную динамику — на 18%, до 337 млн 
руб.,— продемонстрировали и производи-
тели сотовых телефонов. Господин Черны-
шов связывает это с тем, что представители 
данной категории, за исключением Samsung 
Electronics и Nokia, сделали ставку на совмес-
тные акции с ритейлерами и промоакции.

В целом сегмент медийной интернет-
рекламы замедляет свой рост. В отдельно 
взятом третьем квартале текущего года до-
ходы площадок от этого типа рекламы уве-
личились, по данным АКАР, на 17,5%, до 
4,7 млрд руб., тогда как в первом полуго-
дии прирост составил 31%, (6,9 млрд руб.). 
У ключевого игрока в сегменте — Mail.ru 
Group — разница оказалась еще более дра-
матичной. За первые шесть месяцев дохо-
ды группы от медийной рекламы выросли 
на 30,2%, до 2,188 млрд руб., за июль—сен-
тябрь — лишь на 7,6%, до 1,075 млрд руб.

Сергей Соболев

Вчера в Лондоне и Москве начались 
торги бумагами «МегаФона». Акции 
оператора по итогам дня упали на LSE 
на 2%, а его капитализация сократи-
лась до $12,15 млрд с $12,4 млрд при 
листинге.

С первых минут торгов в Лондоне гло-
бальные депозитарные расписки (GDR) 
«МегаФона» начали снижение котировок. 
По данным Bloomberg, первая сделка с 
расписками оператора была совершена в 
12:15 по цене $19,75, что на 1,25% ниже це-
ны размещения. К 12:17 мск за GDR уже да-
вали $19,55. Впрочем, к 12:35 мск котиров-

ки смогли вернуться к значениям откры-
тия торгов. Однако восстановление было 
непродолжительным, и в последующие 
часы снижение продолжалось.

К 19:14 мск стоимость одной GDR опус-
тилась до минимального значения $19,47. 
Под занавес торгов инвесторы осуществи-
ли еще одну попытку поднять котировки 
«МегаФона», но этого оказалось недоста-
точно, чтобы компенсировать потери, по-
несенные в предыдущие часы торгов. По 
итогам торговой сессии в Лондоне за рас-
писки давали $19,6, что на 2% ниже цены 
размещения. Таким образом, по итогам 
первого дня торгов капитализация ком-
пании составила $10,975 млрд или $12,15 
с учетом казначейских акций (при лис-
тинге капитализация «МегаФона» соста-
вила $11,1 млрд, а с учетом казначейских 
акций — $12,4 млрд).

Впрочем, в отрицательной зоне торго-
вались не только GDR (соответствует од-
ной акции) «МегаФона», но и расписки 
двух других операторов «большой трой-
ки». По состоянию на 20:00 мск на NYSE 
расписки «Вымпелкома» и МТС подешеве-
ли на 1,2% и 1,6% соответственно.

В России торги акциями «МегаФона» на-
чались резким ростом котировок. Первая 
сделка на Московской бирже была заклю-
чена по цене 650,1 руб., или $20,87 (по кур-
су доллара на тот момент 31,145 руб./$), что 
на 4,4% выше цены размещения. Однако к 
13:30 мск стоимость акций оператора упа-

ла до 630 руб. и в дальнейшем не измени-
лась. В результате по итогам торгов в Рос-
сии компанию оценили в 352,8 млрд руб., 
или $11,32 млрд, что на $117 млн выше 
оценки, полученной по итогам IPO. Объ-
ем торгов GDR «МегаФона» в Лондоне пре-
высил $785 млн. В то же время на Москов-
ской бирже инвесторы наторговали акци-
ями компании всего на 3,96 млн руб. (или 
$127 тыс.).

Руководитель аналитического управ-
ления «Уралсиба» Константин Чернышев 
обращает внимание на то, что общая ры-
ночная атмосфера вчера совсем не спо-

собствовала началу торгов нового эмитен-
та: на негативном внешнем фоне падал не 
только российский рынок, но и европей-
ский, и телекомы в частности. «Кроме то-
го, в первый день торгов нередко так бы-
вает, что некоторые инвесторы, купившие 
бумаги, стремятся сразу же избавиться от 
них по своим причинам»,— говорит он.

• Как уже сообщал ”Ъ“, акционеры — 
Sonera Holding B.V., стопроцентная 
«дочка» шведско-финской TeliaSonera, 
и MegaFon Investments, принадлежащая 
«МегаФону»,— предложили инвесторам 
85 млн акций компании. Объем привлече-
ния до опциона на переподписку составил 
около $1,7 млрд, размещение прошло 
по нижней границе в $20 за бумагу. 
Спрос на бумаги «МегаФона» во время 

IPO был «большой и долгосрочный», заве-
рил ”Ъ“ соруководитель Morgan Stanley 
Russia Гергей Ворош (Morgan Stanley на-
ряду со Sberbank CIB был координатором 
и ведущим банком IPO). «Заявки поступа-
ли от традиционных институциональных 
инвесторов, как и при любом крупном 
IPO компании из развивающихся рынков: 
глобальных фондов, фондов, специализи-
рующихся на развивающихся рынках, и 
хедж-фондов; все они — типичные инвес-
торы для сделки подобного рода»,— гово-
рит господин Ворош.

Роман Рожков,  
Виталий Гайдаев,  
Владислав Новый

потребительский рынок и телекоммуникации

 «яндекс» (reuters, nasdaq) mail.ru (reuters, lse) «РОсТеЛекОМ» (ФБ ММВБ)  CtC media (reuters, nasdaq) VimPelCOm (reuters, nYse) МТс (reuters, nYse)
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11,6 миллиарда рублей
составили расходы на медийную интернет-рекламу  
за девять месяцев (по оценке Ассоциации  
коммуникационных агентств России)

Топ-10 рекламодателей рунета 
Место Компания Затраты на медийную интернет-рекламу*  
  в январе—сентябре 2012 года (млн руб. без НДС)
1 Renault-Nissan** 502

2 «МегаФон» 369

3 Procter & Gamble 296

4 Сбербанк 262

5 Samsung Electronics 226

6 Volkswagen Group** 221

7 МТС 203

8 General Motors Corp.** 200

9 «Вымпелком» 197

10 Unilever 191

* Баннеры, всплывающие окна и другие подобные форматы. Учтены также расходы на видеорекламу и спецпроекты.   
** Без учета рекламы дилеров.  Источник: Vizeum Digital.

Структура затрат на интернет-рекламу
Товарная категория Расходы на медийную   Изменение  Доля в общих  
 интернет-рекламу* к аналогичному затратах (%) 
 в январе—сентябре 2012 года периоду 2011 года (%)  
 (млрд руб. без НДС) 
Автопроизводители и их дилеры 2,891 30 25

Товары повседневного спроса 2,311 27 20

Финансовые услуги 1,429 65 12

Ритейл (в том числе e-commerce) 0,930 44 8

Телекоммуникации 0,865 24 7

Бытовая техника 0,566 28 5

Алкоголь и пиво 0,555 -13 5

Медиа и развлечения 0,500 22 4 
(в том числе интернет-проекты)

Kомпьютеры и программное 0,415 -13 4 
обеспечение

Сотовые телефоны 0,337 -18 3

Недвижимость 0,173 28 1

Фармацевтические препараты 0,170 55 1

Туризм и путешествия 0,102 35 1

Другое 0,356 24 4

ВСЕГО 11,600 25 100

* Баннеры, всплывающие окна и другие подобные форматы. Учтены также расходы на видеорекламу и спецпроекты.  Источник: Vizeum Digital.
12,4 миллиарда долларов
составила капитализация «МегаФона»  
при листинге
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культура В прокат выходит фильм «Бригада: Наследник» 
о приключениях сына главного героя культового бандитского телесериала. 
Читайте рецензию в следующем номере ”Ъ“

ПРЕМИЯ ЛИТЕРАТУРА

Годы взяли свое
Даниил Гранин получил главную премию «Большой книги»

Во вторник национальная литератур-
ная премия «Большая книга» в седьмой 
раз объявила имена лауреатов. Глав-
ную премию получил один из старей-
ших отечественных писателей Дани-
ил Гранин. Вторую премию получили 
совместные воспоминания Алексан-
дра Кабакова и Евгения Попова «Аксе-
нов», третью — роман Марины Степно-
вой «Женщины Лазаря». В читатель-
ском голосовании с немыслимым от-
рывом лидировал труд архимандрита 
Тихона Шевкунова «Несвятые святые». 
Рассказывает АННА НАРИНСКАЯ.

Главная интрига нынешней «Большой 
книги» состояла в том, получит ли архи-
мандрит Тихон «профессиональную» пре-
мию из рук жюри или дело ограничится 
только народным выбором — настолько же 
беспрецедентно единодушным, насколько 
вообще беспрецедентным был успех этой 
книги. (Количество проданных экземпля-
ров перевалило за миллион, а бурные об-
суждения «Несвятых святых» появлялись 
в таких непривычных для литературных 
дискуссий местах, как, например, форумы 
мотоциклистов.)

Дать, конечно, было бы не совсем при-
лично — тогда вышло бы, что прогрес-
сивная в большинстве своем обществен-
ность, составляющая обширное (несколь-
ко десятков человек) жюри этой премии, 
мало чем отличается от населения, увлека-
ющегося православными байками. И вооб-
ще довольно странно (хоть и занятно) было 
бы видеть, как архимандрит Тихон — на-
местник московского Сретенского монас-
тыря, ректор Сретенской духовной семи-
нарии, ответственный секретарь Патриар-
шего совета по культуре, а по слухам еще 
и личный духовник Владимира Путина — 
эту премию из рук этой общественности 
получает, в то время как девушки из Pussy 
Riot находятся в колонии, а введение пра-
вославных политиноформаций в школах 
кажется уже практически неизбежным. 
Хотя сейчас — когда эти приличия вроде 
бы соблюли и премию не дали — становит-
ся совсем уж непонятно, зачем эти вот пра-
вославные байки с таким вот их автором 
и тогда уже очевидным их суперуспехом 
вообще включали в короткий список пре-
мии. Всем было бы удобнее, если бы «Не-
святые святые» шли по разряду событий 
внелитературных.

Впрочем, главную премию в итоге по-
лучил текст, проходящий в принципе по 
этому же разряду. Роман-воспоминания 
«Мой лейтенант» 93-летнего Даниила Гра-
нина можно воспринимать как дань уже 
почти ушедшему военному поколению 
(«Мы уходили по главной аллее, древне-
римские боги смотрели на нас»), трога-
тельное воспоминание о юности («Сидели 
тесно прижатые друг к другу. Было прият-
но чувствовать ее бедро, и это мешало спо-

рить с ней, а ей не мешало») или как еще 
одно непарадное описание войны («Бро-
сали пушки, пулеметы, снаряды, маши-
ны. Стояла жара. Отступление было обоз-
начено пожарами, вздувшимися трупами 

лошадей и солдат. Короче — вонью. Пора-
жение — это смрад. Одежда, волосы — все 
пропитано едкой гарью, смрадом гнию-
щей человечины и конины»). Но нельзя — 
как свежее или даже вообще какое-то сло-
во в теперешней литературе. На этой це-
ремонии Даниил Гранин получил приз «За 
честь и достоинство» — и это решение ка-
жется свидетельством вменяемости жюри 
и организаторов. Врученная же ему пер-
вая премия кажется свидетельством ре-
шения не принимать решение.

Решение о вручении награды 
роману 93-летнего Даниила 
Гранина «Мой лейтенант» 
стало компромиссом между чита-
тельским голосованием и мнением 
жюри  ФОТО ВЯЧЕСЛАВА ПРОКОФЬЕВА

В лондонской галерее 
Saatchi открылись сразу две 
выставки, посвященные 
русскому искусству 
второй половины ХХ — на-
чала XXI века. Это «Из-подо 
льда: московское искусст-
во 1960–1980-х» (Breaking 
the Ice: Moscow Art 1960–
80s), основанная на частной 
коллекции Игоря Цуканова, 
и «Веселье — главная осо-
бенность Советского Сою-
за», представляющая собс-
твенное собрание галереи 
Чарльза Саатчи. Отголос-
ки действия «железного за-
навеса» услышала на обеих 
выставках ТАТЬЯНА 
МАРКИНА. 

Выставки молодых художни-
ков в галерее Saatchi не бывают 
неинтересными — это аксиома, 
на постоянное утверждение ко-
торой Чарльз Саатчи потратил 
два десятилетия. Но необходи-
мость постоянно поддерживать 
имидж провокатора, шокиро-
вать публику начинает играть с 
ним злую шутку. Интересно во-
обще-то узнать, как оценивала 
национальная критика преды-
дущие плоды трудов Саатчи по 
поиску новых талантов среди 
китайских и индийских худож-
ников. Вот американцы, пом-
нится, были не особенно удов-
летворены его отбором среди ху-
дожественной молодежи США.

Саатчи, несомненно, гений 
маркетинга и рекламы, он с пот-
рясающей скоростью и чутьем 
выхватывает из контекста все 
самое цепляющее, удивляющее 
и шокирующее — чтобы создать 
из этого эклектичную нарезку, 
имеющую так же мало отно-
шения к конкретному продук-
ту, как и телевизионная рекла-
ма к предмету того, что она рек-
ламирует. Название выставки 
— «Веселье — главная особен-
ность Советского Союза», ока-
зывается, было произведено 
господином Саатчи из сталинс-
кого лозунга «жить стало лучше, 
жить стало веселее». Горькую 
иронию, с которой у нас до сих 
пор произносят эти слова, он 
уловил правильно, но только с 
СССР художники его выставки 
ничем не связаны.

Шокирующее ядро экспози-
ции, занявшей огромные залы 
первого и второго этажа гале-
реи,— это фотографии Бориса 
Михайлова, мастера немолодо-
го, заслуженного и давно знаме-
нитого, снимавшего на развали-
нах не советской, а уже ельцинс-
кой России бомжей и бродяг. По-
казаны все 413 фотографий «Ис-
тории болезни» — язвы, генита-
лии, расползающаяся плоть, раз-
рушенное сознание. Тема подде-
рживается снимками татуиро-
ванных заключенных Сергея Ва-
сильева, сделанных на рубеже 
1980–1990-х годов: с их грудей 
подмигивают друг другу Ленин 
и Сталин. Это, и правда, страш-
но. Еще одну ниточку из девя-
ностых тянет впечатляющая се-

рия фотографий Викентия Нили-
на (начата в 1993 году) — застыв-
шие в неустойчивых позах на по-
доконниках своих обшарпан-
ных пятиэтажек «Соседи»: или 
спрыгнут, или уже и незачем.

Политическую актуальность 
обеспечивает инсталляция Го-
ши Острецова «Криминальное 
правительство» (2008) — зато-
ченные в картонные камеры, 
истязаемые фигуры в масках, 
под которыми может оказать-
ся какое угодно лицо. С приоб-
ретения этой работы и зароди-
лась у Чарльза Саатчи идея по-
казать современных русских ху-
дожников. Однако ею и закончи-
лось искусство, хоть как-то реф-
лексирующее по поводу рос-
сийской (забудем уж о советс-
кой) действительности. Почти 
все остальные художники на вы-
ставке, действительно молодые 
и перспективные ребята, учи-
лись и живут не в России. Они 
делают качественное, европейс-
кое современное искусство, бла-
гополучно отрезанные от роди-
ны все еще не проржавевшим 
железным занавесом. Бруталь-
ные «Эшафоты сегодня — памят-
ники завтра» Ники Нееловой, 

граффити Сергея Пахомова, ук-
рашенный неприличными сло-
вами экспрессионизм Тамуны 
Сирбиладзе, остроумная паро-
дия на коров в формальдегиде 
Дэмиена Хёрста — пирамида 
из банок с консервированными 
овощами и грибами Даши Фур-
сей. Дистанцирование от РФ, не 
говоря уже об СССР, на качестве 
искусства сказалось хорошо; вот 
только огурчики в банках — ев-
ропейские корнишоны, не на-
ши, не с грядки (хоть лондонс-
кие арт-критики трогательно ис-
толковали эту инсталляцию как 
напоминание о советских голо-
дных временах, когда надо было 
заготавливать продукты). Разве 
что сердца из папье-маше Дарьи 
Котовой, смахивающие на ощи-
панных индеек, томят каким-то 
очень русским отчаянием.

Может, и несправедливо пос-
тоянно требовать от художни-
ка демонстрировать свою рус-
скость и прочую достоевщину, 
нажимать в мозгах зрителя эту 
«кнопку», вызывая слюноот-
деление удовольствия. Но вот 
Чарльз Саатчи не упустил ни од-
ной «кнопки», на которую на-
до нажать. Ребекка Уилсон, ди-
ректор Saatchi Gallery, рассказа-
ла The Daily Telegraph, что «оли-
гархи из России платят огром-
ные деньги за работы западных 
художников, но совершенно не 
покупают произведения рос-
сийских представителей сов-
ременного искусства. В Москве 
не так много галерей, где бы эти 
художники смогли выставить 
свои работы». 

«Два мира — два детства». Ес-
ли уж пользоваться советскими 
лозунгами, то так можно опре-
делить взаимоотношения меж-
ду экспозицией Саатчи и той, 
что расположена в мезонине га-
лереи. Поддержанная «Росато-
мом», корпорацией «Открытие» 
и «Буровой компанией Евра-
зия» выставка «Из-подо льда» за-
думана лондонским Tsukanov 
Family Foundation, и кроме про-
изведений из коллекции биз-
несмена Игоря Цуканова, объ-
единяет работы из десятка част-
ных и музейных коллекций, от 
музея Циммерли до Государс-
твенного Русского музея. Кура-
тором стал Андрей Ерофеев. Он 
сделал шаг навстречу европей-
скому сознанию — сгруппиро-
вал работы все тех же, главных 
художников андерграунда по 
темам, близким западной ис-
тории искусства: абстракция, 
поп-арт, концептуализм; ну и 
метафизическое искусство и 
соц-арт, конечно.

В целом эта выставка сдела-
на с по-хорошему «советским» 
уважением к искусству, снаб-
жена огромнейшим каталогом, 
полным текстов и редких архи-
вных материалов. Со своими 
в жэковские цвета выкрашен-
ными стенами она кажется, по 
сравнению с «выбором Саатчи», 
слегка занудной. Она, со своей 
стороны, тоже подп ирает же-
лезный занавес — не дает совет-
скому нонконформизму, этому 
бледному подземному расте-
нию, утонуть в свободно произ-
раставшем месиве западных те-
чений. Как рассказал Игорь Цу-
канов, одной из важнейших за-
дач было объяснить контекст, 
давший такие странные плоды: 
редкие, самые ранние абстрак-
ции начала 1960-х Владими-
ра Немухина и Лидии Мастер-
ковой, кажется, никогда не вы-
ставлявшиеся «кибернетичес-
кие» рисунки Юрия Злотнико-
ва, мобиль из веревочек Фран-
циско Инфанте, не оформив-
шиеся еще, не достигшие иде-
альной гладкости «рожи» Оле-
га Целкова. В разделе соц-арта 
смоделирована первая выстав-
ка, которую в 1973 году затеяли 
провести Комар с Меламидом, 
но были обезврежены КГБ.

Неким мостиком между эта-
жами галереи Саатчи мож-
но счесть специально сделан-
ную для «Из-подо льда» инстал-
ляцию Ильи Кабакова: погром 
на выставке. Несколько невин-
ных соцреалистических поло-
тен пробиты и разрезаны, вот 
и топор валяется в куче битого 
стекла. Шокирующее событие, 
неизменно привлекающее вни-
мание публики или к погром-
щику, или к автору убиенного 
искусства. И тем и другим тут 
является Илья Кабаков, и у не-
го со славой все в порядке. Так 
что главным вопросом остается 
все тот же: должно ли искусство 
быть шокирующим, чтобы нра-
виться зрителям?

ВЫСТАВКА СОВРЕМЕННОЕ ИСКУССТВО

Рефлекс железного занавеса
Две выставки русского искусства в галерее Saatchi

Среди экспонатов 
выставки «Веселье — 
главная особенность 
Советского Союза» — 
серия фотографий 
Викентия Нилина 
«Соседи»  ФОТО VIKENTI 

NILIN, 1993. IMAGE COURTESY 

OF THE SAATCHI GALLERY, 

LONDON

Прошли первые российские гастроли 
бразильского поп-музыканта Мише-
ла Тело. БОРИС БАРАБАНОВ позави-
довал стране, которая может рождать 
международных звезд, практически 
не подстраиваясь под остальной мир.

Мишел Тело, мужчина из бразильской 
провинции, исполняет сертанежу, музы-
ку, которая до его появления не могла срав-
ниться в экспортной ценности с самбой, бо-
сановой и байле-фанком. Самба ценна для 
остального мира эротизмом и ассоцииру-
ется с карнавалами, босанова привлекает 
утонченностью и джазовым привкусом, а 
байле-фанк связан с отчаянной городской 
молодежью. Сертанежу — музыка сельская, 
простая, как правда. И тем не менее в бра-
зильских чартах она успешно конкурирует 
с самбой, а благодаря Мишелу Тело стала в 
последние пару лет новой музыкальной мо-
дой не только в испано- и португалоязыч-
ных странах, но и в Канаде, США, Израиле 
и странах Европы.

Самый успешный трек Мишела Тело — 
«Ai Se Eu Te Pego», чаще его называют по 
первым строчкам текста — «Nossa, Nossa». 
Только на официальном канале певца в 
YouTube ее посмотрели 462 млн раз. Сущес-
твует англоязычная версия композиции, 
но Мишел Тело знает английский в преде-
лах «спасибо — до свидания». В отличие от 
другого интернет-феномена 2012 года, ко-
рейского рэпера Сая, Мишел Тело совсем 
не занимается подгонкой своих песен под 
американские и европейские поп-форма-
ты. На любой сцене мира он поет так, как 
поют в бразильских деревнях. За его спи-
ной есть барабаны, бас и гитары, но глав-
ный инструмент в аккомпанементе — ак-
кордеон.

Так было и в Crocus City Hall. Правда, в ка-
честве задника певец использовал экран, 
транслировавший как картинки из зала и 
крупные планы музыкантов, так и специ-
ально подготовленные видеоряды. Но видео 
не было решающим моментом сценогра-
фии. Важнее простецкая внешность героя и 
общее ощущение неподдельной провинци-
альности происходящего. В какой-то степе-
ни сценическое действо Мишела Тело мож-
но соотнести с француженкой Заз. В роли-
ках, обеспечивших ей популярность, тоже 
на первом месте был не постановочный раз-

мах или кричащая сексапильность, а про-
стота и уличный колорит. Месседж — проще 
не придумаешь: «Мы такие же, как вы!»

Важный элемент шоу — сценическое 
движение Мишела Тело. Он не танцует, а 
скорее приплясывает, но, пожимая плечом 
в своей характерной манере, он мгновенно 
создает атмосферу сельской танцплощад-
ки. Многие склонны объяснять секрет по-
пулярности Мишела Тело тем, что бразиль-
ские футболисты взяли моду исполнять не-
хитрый танец, сопровождающий «Ai Se Eu 
Te Pego», после гола, причем забитого не 
только за родную сборную, но и за европей-
ские клубы. В интернете можно найти под-
робнейшие сведения о том, кто и на каком 
матче танцевал в стиле Мишела Тело. Танец 
переняли европейские игроки, а вместе с 
ним стимулировали моду на песню и на ее 
исполнителя. Следующий шлягер Мишела 
Тело «Bara Bere», похоже, тоже войдет в чис-
ло главных хитов 2012 года, сейчас от него 
некуда деться.

Судя по публике, собравшейся в Cro-
cus City Hall, популярность Мишела Тело 
имеет здесь несколько иную демографию. 
Для зрителей была открыта только ниж-
няя часть зала, партер сделали танцеваль-
ным, и все это пространство было заполне-
но танцующими и визжащими детьми (ес-
ли не считать бразильских экспатов в фут-
болках цветов национального флага). Не-
смотря на удаленность зала от центра Мос-
квы и сравнительно позднее начало кон-
церта (певец вышел на сцену примерно в 
20:20), родители привезли своих чад, схо-
дящих с ума от песен бразильца. Вместе с 
корреспондентом ”Ъ“ в метро до станции 
«Мякинино», расположенной рядом с «Кро-
кусом», ехали несколько мам с сыновьями, 
чьи волосы были явно специально уложе-
ны в подражание прическе господина Тело. 
В его песнях, построенных на простом тан-
цевальном ритме и насыщенных беззабот-
ными аккордеонными партиями, и вправ-
ду есть нечто мультипликационно-пионер-
лагерное.

Далекая Бразилия в очередной раз 
встряхнула музыкальный рынок, выдав 
зажигательный продукт, который работа-
ет без перевода на понятный во всем мире 
язык, на чистой искренности.

ГАСТРОЛИ ПОП

Бразильское село пришлось к городу
Мишел Тело спел в Crocus City Hall

Мишел Тело исполняет сертанежу 
— простую сельскую музыку, кото-
рая благодаря нему стала новой 
музыкальной модой во всем мире  
ФОТО ДЕНИСА ВЫШИНСКОГО

УМЕР ИГОРЬ ВУЛОХ

В Москве на 75-м году жизни скончался ху-
дожник Игорь Вулох. Он родился в Казани, 
учился в Казанском художественном учи-
лище, и трудно отделаться от мысли, что 
странная вулоховская живописность, дико-
ватая и необъезженная, не убитая переез-
дом в Москву, дальнейшей учебой на худо-
жественном факультете ВГИКа, мосховски-
ми выставками и знакомством с сектой сто-
личных нонконформистов, шла от тогда за-
претного кумира казанской школы Николая 
Фешина. Эти звучные, несмотря на общую 
белесость, серовато-сизые или серовато-
бурые гаммы, эта захлебывающаяся сама 
в себе краска — плоть от плоти фешинской 
живописи, которую Вулох перевел на язык 
абстракции, внешне похожей на ташизм 
и информель. Впрочем, он был не столько 
чистый абстракционист, сколько чистый 
пейзажист: пейзажные мотивы приходят 
в названия его вроде бы неизобразитель-
ных картин начиная с 1960-х, и это вовсе не 
по цензурным соображениям — глаз неиз-
менно узнает в полосах и пятнах, в сложном 
по фактуре красочном рельефе голую осен-
нюю степь, уходящую вдаль дорогу или 
увиденное из окна лоскутное одеяло крыш. 

С пейзажем был связан и его первый боль-
шой успех в столице: на Всесоюзной худо-
жественной выставке в Манеже вулоховс-
кую «Зиму» заметили и расхвалили мэтры, 
Сергей Конёнков и Константин Юон. После 
переезда в Москву Вулох вел характерную 
для творческой интеллигенции хрущёвско-
брежневских лет двойную жизнь: вступил 
в МОСХ, участвовал в союзовских выстав-
ках, попадал в собрания Русского музея и 
Третьяковки, при этом дружил с раскольни-
ками вроде Василия Шукшина и Анатолия 
Зверева, бывал у коллекционера авангарда 
Георгия Костаки, три года проработал ас-
систентом на кафедре западных вероиспо-
веданий Духовной академии при Троице-
Сергиевой лавре и продолжал духовные по-
иски в глубинах красочных слоев. Ближай-
шим другом художника был поэт Геннадий 
Айги, посвятивший ему большой цикл сти-
хотворений. Аскетичную — не в пример 
слишком фактурной и «проработанной» жи-
вописи — графику к стихам Геннадия Айги, 
равно как и к поэзии прошлогоднего нобе-
левского лауреата Тумаса Транстрёмера, 
можно назвать вершиной творчества Игоря 
Вулоха.  Анна ТолстоваК
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Главный тренер «Локомоти-
ва» СЛАВЕН БИЛИЧ рассказал 
корреспонденту ”Ъ“ ПЕТРУ 
КУЗНЕЦОВУ об итогах перво-
го круга чемпионата, ситуа-
ции вокруг Магомеда Оздое-
ва, менталитете российских 
игроков, работе с президен-
том клуба Ольгой Смородс-
кой и целях на сезон.

— Одна из последних глав-
ных новостей, касающихся 
«Локомотива»,— перевод в 
дубль талантливого хавбека 
Магомеда Оздоева. По неко-
торым данным, это решение 
было инициировано прези-
дентом клуба Ольгой Смород-
ской. Это правда?
— Нет. Он действительно пере-
веден в дубль, но это решение 
на 100%, на 1000%, на сколько 
хотите процентов мое. Только 
мое и ничье больше. Я принял 
это решение на следующий 
день после игры с «Краснода-
ром» (в прошлую субботу «Локо-
мотив» выиграл 3:2.— ”Ъ“) и тут 
же поставил в известность пре-
зидента клуба.
— На старте сезона Магомед 
Оздоев, один из ярких игро-
ков молодежной сборной 
России, рассматривался вами 
как игрок основного состава. 
Что изменилось?
— Я бы не хотел распростра-
няться о причинах — они оста-
нутся внутри клуба. Эта тема не 
для публичного обсуждения.
— А в целом какова атмосфера 
в команде?
— Я считаю — у нас в коллекти-
ве очень хорошая атмосфера. 
Мы не сломались, когда у нас 
были неудачные матчи. Продол-
жали серьезно работать даже 
после таких игр, как с ЦСКА 
(«Локомотив», играя вдевяте-
ром, потерпел поражение на 
последних секундах встре-
чи.— ”Ъ“). В последних трех 
матчах мы одержали две побе-
ды и сделали ничью с «Анжи». 
Набрали семь очков, а это зна-
чит — мы снова в деле. У нас 
есть команда, есть характер, без 
которого нельзя было бы пре-
одолеть серию неудач.
— Вы уже нашли подход к на-
шим игрокам? Поняли рос-
сийский менталитет?
— Когда приезжаешь в новую 
для себя страну, всегда сталки-
ваешься с проблемами менталь-
ности. Вначале всегда трудно. 
Для меня русский менталитет 
был в диковинку, и неважно, 
как ты себя готовишь к этой си-
туации, всегда узнаешь что-то 
новое. Однако сейчас я могу ска-
зать, что знаю менталитет рус-
ских людей и русских игроков и 
эти знания должны помочь мне 
в дальнейшем.
— Российские игроки чем-то 
отличаются от европейских?
— Дело не в отличиях. В Европе 
такая же ситуация: там в коман-
дах тоже полно иностранцев. 
Уместнее говорить не о мента-
литете игроков, а о разных ха-
рактерах. Все футболисты долж-
ны быть мотивированы. Этого 
можно достичь на коллектив-
ных или индивидуальных заня-
тиях. Нужно найти правильную 
комбинацию подходов. Но эти 
беседы не должны длиться часа-
ми. Иногда достаточно всего не-
скольких фраз.
— Я почему об этом спраши-
ваю: одна из причин увольне-
ния Уная Эмери из «Спарта-

ка» заключалась в том, что ис-
панец не смог выстроить от-
ношения внутри команды.
— Иногда это просто хорошее 
оправдание. Без знания языка 
всегда трудно найти контакт с 
командой. А язык так быстро не 
выучить. Но, когда нет результа-
та, всегда появляется множест-
во оправданий. Мне очень 
жаль, что Эмери отправили в от-
ставку, потому что он действи-
тельно отличный тренер.
— Некоторые игроки «Спар-
така» признавались, что Унай 
Эмери был слишком мягким 
тренером. В России твердо 
убеждены, что к футболис-
там надо относиться жестче, 
иначе они садятся тренеру на 
голову...
— Это зависит от конкретного 
игрока. Ты должен быть строг с 
игроками в Хорватии, в Герма-
нии, ты должен быть строг со 
своими детьми. Но что значит 
быть строгим? Это не значит, что 
ты должен быть тираном. В фут-
больном клубе, как и в любой 
компании, должна быть четко 
выстроенная иерархия в отно-
шениях и должны быть четкие 
правила.
— Вы довольны теми резуль-
татами, которых добилась 
команда?
— С самого начала у нас были 
взлеты и падения. Мы начали 
очень хорошо, затем последова-
ли небольшие кризисы, потом у 
нас стало что-то получаться и, 
когда мы рассчитывали рвануть 
вперед, мы проиграли несколь-
ко матчей. Однако сейчас мы 
вернулись в гонку. И я доволен 
командой, игроками, восхищен 
работой клуба. Так что в опреде-
ленной мере я доволен этим от-
резком сезона. Но это только на-
чало. Я пришел в клуб сразу пос-
ле чемпионата Европы, и с моей 
стороны подготовка к сезону бы-
ла немного скомканной. Безу-
словно, нам нужно прибавлять. 
Сейчас нам не хватает стабиль-
ности, но это приходит со време-
нем. Мы на правильном пути.
— В каких еще аспектах ко-
манде надо прибавить?
— Во всех. Нам нужно играть 
компактнее, действовать без 
мяча спокойнее, нужно быть це-
леустремленными. Но я более 
чем доволен характером коман-
ды. То, что он у нас есть, это 
очень важно.
— Работа в России оправдала 
ваши ожидания?
— Клуб просто отличный. Я в 
замечательных отношениях с 
президентом «Локомотива». У 
нас великолепная база. Чемпи-

онат же очень сложен, в нем 
нет легких игр. Каждый год ма-
ленькие клубы прибавляют, и 
разница между лидерами пер-
венства и остальными коман-
дами сокращается. Для меня 
российский чемпионат — это 
отличный вызов.
— Возможно, впервые в жиз-
ни вам приходится работать 
с женщиной—президентом 
футбольного клуба. Не сек-
рет, что в России многие 
скептически относятся к де-
ятельности Ольги Смородс-
кой на этом посту...
— Все, что я могу сказать: у нас 
отличное взаимопонимание. 
Она отличный президент. Она 
постоянно заботится о клубе. У 
нее большие планы. И она пол-
ностью посвящает себя клубу. Я 
не могу представить президен-
та клуба лучше.
— Серьезно?
— Да. Она всегда стоит горой за 
меня, за игроков. Она живет ра-
ботой в клубе. Весь огонь СМИ, 
все проблемы она берет на себя, 
так что меня ничто не отвлекает 
от работы с командой.
— Вы удовлетворены транс-
ферной кампанией, которую 
провел «Локомотив» летом?
— Да. Мы пригласили тех игро-
ков, которых мы хотели. У нас 
есть наметки по поводу нович-
ков, правда, мы должны думать 
и о бюджете клуба. Однако меня 
все устраивает.
— А вы уверены, что прорабо-
таете до конца сезона? По 
крайней мере Унай Эмери, у 
которого результаты были 
лучше, уже уволен. Вас этот 
факт не нервирует?
— А с чего мне нервничать, если 
я делаю все, что в моих силах. 
На данный момент все хорошо. 
Мы на правильном пути и все, 
на чем я сконцентрирован,— 
это следующая игра.
— Какая цель стоит перед ко-
мандой. Будем честны, «Локо-
мотив» едва ли станет чемпи-
оном?
— Когда я только пришел в 
клуб, мы составили план на пер-
спективу. Его главный пункт — 
конечно, выиграть чемпионат. 
Но в этом сезоне мы постараем-
ся сделать все, чтобы попасть в 
еврокубки.
— В Лигу чемпионов или Ли-
гу Европы?
— Обязаны попасть в первую 
пятерку, но, конечно, если у нас 
появится шанс выиграть пер-
венство или зацепиться за вто-
рое место и попасть в Лигу чем-
пионов, мы сделаем все ради 
этого. Мы не сдадимся!

ЧЕМПИОНАТ РОССИИ ПО фУТБОЛУ

«С чего мне нервничать, 
если я делаю все, что в моих силах»
Славен Билич о своей работе в «Локомотиве»

В восьмом туре первого группового  
этапа Евролиги «Химки» принимают  
итальянский клуб «Канту»
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Футбол
Чемпионат Англии

14-й тур
«Сандерленд»—«Куинс Парк Рейнджерс» 0:0. «Астон 
Вилла»—«Рединг» 1:0 (Бонтеке, 80).

Чемпионат Германии

14-й тур
«Боруссия» (Дортмунд)—«Фортуна» 1:1 (Блащиковский, 43 
— Райзингер, 78). «Ганновер»—«Гройтер Фюрт» 2:0 (Ма-
ме Диуф, 4; Эггиман, 69). «Гамбург»—«Шальке» 3:1 (Байс-

тер, 52; Руднев, 65; Бадель, 90+2 (пен.) — Хюнтелар, 80). 
«Айнтрахт»—«Майнц» 1:3 (Салаи, 55 (автогол) — Иваншиц, 
18; Паркер, 42; Новески, 52). 
Положение команд
1. «Бавария» — 34 очка (после 13 матчей). 2. «Боруссия» (Д) 
— 26. 3. «Шальке-04» — 24. 4. «Айнтрахт» — 24. 5. «Байер» 
— 24 (13). 6. «Ганновер» — 20. 7. «Майнц» — 20. 8. «Гам-
бург» — 20.

Чемпионат Италии

14-й тур
«Лацио»—«Удинезе» 3:0 (Альваро Гонсалес, 17; Клозе, 31; 
Эрнанес, 59). 

Положение команд
1. «Ювентус» — 32 очка. 2. «Наполи» — 30. 3. «Фиорентина» 
— 28. 4. «Интер» — 28. 5. «Лацио» — 26. 6. «Рома» — 23.

Кубок французской лиги

1/4 финала. «Сент-Этьен»—ПСЖ 0:0; серия пенальти 5:3.
«Сент-Этьен» вышел в 1/2 финала.

Кубок Испании

1/16 финала. Ответные матчи
«Малага»—«Касереньо» (III дивизион) 0:1; первый матч 4:3. 
«Райо Вальекано»—«Лас-Пальмас» (II) 0:0; 0:1.  «Реал»—
«Алькойяно» (III) 3:0; 4:1. «Бетис»—«Вальядолид» 3:0; 0:1. 

«Осасуна»—«Спортинг» (II) 2:0; 0:1. «Реал Сосьедад»—
«Кордоба» (II) 2:2 (Гризман, 20; Иманол Агиррече, 84 — 
Оливас Альба Кико, 65; Дабарбьер, 72); 0:2.
Выделенные команды вышли в 1/8 финала.

Баскетбол
Чемпионат НБА
«Филадельфия»—«Даллас» 100:98. «Кливленд»—«Финикс» 
78:91. «Хьюстон»—«Торонто» 117:101. «Сакраменто»—
«Миннесота» 89:97 (Кириленко, 14 очков; Швед (оба — 
«Миннесота»), 8). «Лос-Анджелес Лейкерс»—«Индиана» 
77:79.

Владимир Кличко  
может встретиться с Тайсоном фьюри
Бой чемпиона мира по боксу в тяжелом весе Вла-
димира Кличко с Тайсоном Фьюри может пройти 
в мае—июле будущего года на одном из стадио-
нов в Германии, заявил промоутер британского 
спортсмена Мик Хеннесси. Кличко-младший, ко-
торый в настоящее время владеет титулами чем-
пиона мира по версиям Международной боксер-
ской федерации (IBF) и Всемирной боксерской 
организации (WBO), а также поясом суперчемпи-
она Всемирной боксерской ассоциации (WBA), 
должен в феврале встретиться с регулярным чем-
пионом WBA — россиянином Александром По-
веткиным. Фьюри, который не знает поражений 
на профессиональном ринге, в ближайшую суб-
боту в Белфасте проведет бой с американцем Ке-
вином Джонсоном.

«Бой с Владимиром может пройти на стадио-
не, и мы рассматриваем варианты в мае, июне 
или июле. Германия — самый предпочтитель-
ный вариант для проведения поединка»,— при-
водит портал Boxingnews24 слова Мика Хеннес-
си, отметившего, что он уже провел переговоры с 

менеджером украинца Берндом Бенте. Стороны 
договорились вернуться к более детальному об-
суждению по итогам боя Фьюри—Джонсон.

Мик Хеннесси считает, что Фьюри может рассчи-
тывать и на бой с Виталием Кличко. Всемирный 
боксерский совет (WBC) поспособствовал этим на-
деждам, объявив бой в Белфасте поединком пре-
тендентов на титул, который в настоящее время 
принадлежит Кличко-старшему. «РИА Новости»

Молодежная сборная России  
попала в солидную компанию
В среду в Тель-Авиве состоялась жеребьевка чем-
пионата Европы-2013 по футболу среди молодеж-
ных команд (игроки не старше 21 года). Сборная 
России, впервые с 1998 года пробившаяся в фи-
нальную часть турнира, попала в группу B, где ее 
соперниками станут команды Испании (действу-
ющий чемпион континента), Германии и Голлан-
дии. В группе А сыграют команды Израиля, Ита-
лии, Норвегии и Англии. Чемпионат Европы 
пройдет с 5 по 18 июня 2013 года в четырех горо-
дах Израиля — Тель-Авиве, Иерусалиме, Петах-
Тикве и Нетании. Александр Петров

ТУРНИРы
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Мишель Платини 
против  видеоповторов
Президент Союза европейских футболь-
ных ассоциаций (UEFA) Мишель Платини 
заявил, что выступает против введения 
технологий видеоповторов для решения 
спорных моментов в футболе. Господин 
Платини в среду вновь прокомментиро-
вал предлагаемое Международной феде-
рацией футбола (FIFA) введение видео-
повторов в футболе, выразив сомнение в 
уместности использования технологии.

«Возможно, мы нуждаемся в видео-
повторах для определения положения 
вне игры. Но, чтобы определить игру ру-
кой, камера должна быть на самом игро-
ке. Поэтому я не верю в это. Президент 
FIFA Зепп Блаттер говорит, что пять ар-
битров на матче — это дорого, но если 
ввести видеотехнологии определения 
гола, то это будет нам стоить $32 млн в 
первый год и еще $54 млн в течение сле-
дующих пяти лет. Для сравнения: арбит-
ры нам обходятся в $2,3 млн в год. Кроме 
того, система видеопросмотра идет враз-
рез с игрой, поэтому я против этого»,— 
отметил Мишель Платини. Он также вы-
сказался против тройного наказания — 
пенальти, красной карточки и дисквали-
фикации за умышленный фол в штраф-
ной площади. «Да, я категорически про-
тив этого. Все комиссии FIFA и UEFA тоже 
против. Желтой карточки вместе с пе-

нальти будет достаточно»,— отметил 
президент UEFA. «РИА Новости»

Луис Адриану 
наказан за нечестную игру
Украинский футбольный клуб «Шахтер» 
не стал оспаривать дисквалификацию иг-
рока своей команды Луиса Адриану, кото-
рую он получил от Союза европейских 
футбольных ассоциаций (UEFA) за «пре-
небрежительное отношение к правилам 
честной игры» в матче Лиги чемпионов.

Во вторник дисциплинарный коми-
тет UEFA дисквалифицировал Адриану 
на один матч еврокубков за «пренебре-
жительное отношение к правилам чест-
ной игры» в матче Лиги чемпионов с 
«Норшелланном». Тогда бразилец забил 
гол, перехватив пас своего же одноклуб-
ника Виллиана голкиперу соперников 
после розыгрыша спорного мяча.

«Перед началом слушаний по делу Лу-
иса Адриану в UEFA донецкий ”Шахтер“ 
однозначно продемонстрировал, что 
примет любое решение по отношению 
к нашему футболисту. Мы принесли 
свои извинения и выразили глубокое 
разочарование в связи с инцидентом. 

”Шахтер“ убежден, что fair play является 
фундаментальной частью футбола. На-
ши игроки прекрасно понимают, что яв-
ляются образцом для подражания для 
молодых болельщиков ”Шахтера“ и 
всей футбольной общественности в це-
лом и подобные действия с их стороны 

недопустимы»,— говорится в заявлении 
донецкой команды.

«Шахтер», обыграв «Норшелланн», 
обеспечил себе участие в play-off Лиги 
чемпионов. «Р-Спорт»

Себастьяна феттеля 
могут лишить титула
Пилот команды «Формулы-1» Red Bull Се-
бастьян Феттель может утратить свой ти-
тул чемпиона мира сезона 2012 года из-за 
запрещенного правилами обгона, сделан-
ного в ходе Гран-при Бразилии, сообщает 
испанское издание AS. Во вторник были 
опубликованы видео- и фотоматериалы 
момента, когда Феттель обгоняет одну из 
машин Toro Rosso. На материалах видно, 
что немец совершил обгон уже после то-
го, как на трассе были включены желтые 
огни, запрещающие пилотам обгоны.

В случае подтверждения данного на-
рушения немцу грозит штраф — 20 се-
кунд к его времени, в результате чего он 
потеряет два места и станет восьмым по 
итогам Гран-при Бразилии, что приведет 
к потере четырех очков. В таких обстоя-
тельствах у Феттеля будет после 20 эта-
пов 277 очков в общем зачете, тогда как у 
Фернадо Алонсо, его главного соперни-
ка из Ferrari, останется 278 и испанец в 
таком случае станет чемпионом мира.

Ferrari пока не планирует подавать 
иск, сообщает испанское издание, но у 
команды есть время для подачи протеста 
до 30 ноября. «РИА Новости»
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В Москве побьются 
на выживание
В понедельник в московском клубе Icon 
состоятся финальные бои второго тур-
нира ТАФФАЙТ. Серия так называемых 
боев на выживание, организованная На-
циональной ассоциацией букмекеров 
(первые соревнования состоялись вес-
ной), стала одним из самых любопыт-
ных российских спортивных проектов 
в этом сезоне. Состязания в ней прово-
дятся по правилам, максимально близ-
ким к профессиональному боксу, но при 
этом на ринге — в полтора раза меньше 
боксерского и с иным регламентом. 
Каждый поединок состоит из одного 
очень длинного — продолжительнос-
тью 12 минут — раунда. При этом, если 
мнения представителей судейского кор-
пуса (три боковых судьи и супервайзер) 
относительно исхода боя по его оконча-
нии разделились, назначается двухми-
нутный овертайм.

И в весенней, и в осенней сериях (со-
стязания проводятся в пяти весовых 
категориях) приняли участие несколь-
ко известных бойцов. Например, в 
предстоящих финалах выступят чем-
пион России среди супертяжей Алек-
сей Варакин, восходящие звезды про-
фессионального ринга Ахрор Мурали-
мов, Сергей Екимов, Федор Чудинов. 
Александр Петров

Петербургский СКА, который 
в начале этой недели неожи-
данно расстался с чешским 
тренером Милошем Ржигой, 
похоже, определился с кан-
дидатурой его сменщика. 
В ближайшие дни команду 
должен возглавить финский 
специалист Юкка Ялонен, 
который год назад привел 
сборную своей страны к три-
умфу на чемпионате мира 
в Словакии.

Вчера финская пресса сооб-
щила о том, что главный тренер 
сборной Финляндии Юкка Яло-
нен с декабря будет возглавлять 
лидирующий в регулярном 
чемпионате КХЛ СКА. Петер-
бургские армейцы расстались с 
прежним наставником — Ми-
лошем Ржигой — в воскресенье 
(см. ”Ъ“ от 26 ноября). Эта отстав-
ка стала одной из главных не-
ожиданностей хоккейного сезо-
на. Ведь на момент увольнения 
господина Ржиги СКА занимал 
верхнюю строчку в таблице.

Эксперты сразу же предпо-
ложили, что имеющие звезд-
ный состав армейцы ищут тре-
нера, который соответствовал 
бы ему по репутации и мог бы 
поставить команде более ста-
бильную и яркую игру, чем она 
показывала при Милоше Ржи-
ге. 50-летний Юкка Ялонен с 
самого начала фигурировал 
среди тех, кого источники на-
зывали претендентами на ва-
кантную должность. Однако он 
сам и СКА опровергали сущест-
вование варианта с его появле-
нием в команде.

Вчера, однако, сайт Jatkoaika.
com опубликовал заявление 
президента Федерации хоккея 
Финляндии Калерво Куммолы, 
который сказал, что после дли-
тельных раздумий согласился 
разрешить ему совмещать рабо-
ту в национальной команде и 
СКА. «Мы очень ценим все, что 
Ялонен сделал за шесть лет в 
сборной, и у нас нет причин, 
чтобы не отпустить его в Санкт-
Петербург. Кроме того, на чем-
пионате мира (он состоится вес-
ной в Швеции и Финлян-
дии.— ”Ъ“) в нашей сборной 
выступят в основном игроки из 
КХЛ. Так что это решение позво-
лит ему даже лучше следить за 

хоккеистами»,— пояснил Ка-
лерво Куммола.

Насчет того, что финны бу-
дут комплектоваться игроками 
из Континентальной хоккей-
ной лиги (КХЛ), Калерво Кум-
мола абсолютно прав. В заяв-

ках клубов КХЛ в нынешнем 
сезоне значатся более 60 пред-
ставителей Финляндии, в том 
числе практически все лидеры 
сборной.

Юкка Ялонен также проком-
ментировал свое будущее на-
значение в СКА. «Для меня как 
для тренера это уникальная воз-
можность. Я попаду в одну из 
лучших команд Европы. А сбор-
ная от этого, на мой взгляд, толь-
ко выиграет»,— отметил он.

В числе наиболее рейтинго-
вых хоккейных специалистов 

Европы Юкка Ялонен очутился 
благодаря прошлогоднему чем-
пионату мира. В Словакии сбор-
ная Финляндии произвела фу-
рор. После 16-летнего перерыва 
она завоевала титул победителя 
первенства, все три матча в 
play-off выиграв с крупным сче-
том. В четвертьфинале финны 
разгромили — 4:1 — норвеж-
цев, в полуфинале — 3:0 — рос-
сиян, а в финале сокрушили 
шведов — 6:1.

Правда, последний чемпио-
нат мира — домашний (его, 

как и будущий турнир, совмес-
тно принимали Швеция и 
Финляндия, при этом решаю-
щие матчи проводились в 
Хельсинки) — получился для 
Ялонена и его подопечных го-
раздо менее удачным. В полу-
финале финны были разбиты 
российской командой — 2:6, а 
во встрече за бронзу их одоле-
ли чехи — 3:2.

Надо отметить, что на клуб-
ном уровне успехи Юкки Яло-
нена выглядят скромнее. Он 
долго трудился в высшем ди-
визионе финского хоккея с из-
вестными командами — «Иль-
весом», «Лукко», ХПК, но наци-
ональный чемпионат ему уда-
лось выиграть лишь однажды 
— в 2006 году.

Финские тренеры довольно 
востребованы в КХЛ. В настоя-
щий момент сразу трое возглав-
ляют российские клубы — Ка-
ри Ялонен — нижегородское 
«Торпедо», Ханну Йортикка — 
хабаровский «Амур», а Петри 
Матикайнен — омский «Аван-
гард», который весной добрал-
ся до финальной серии Кубка 
Гагарина с его соотечественни-
ком Раймо Сумманеном.

Алексей Доспехов

КАдРы

Армейцы присмотрели чемпионский вариант
Тренер сборной Финляндии собирается возглавить СКА

Турнирная таблица
ЗАПАдНАя КОНфеРеНцИя
 И В ВО ВБ ПБ ПО П Ш О
1. СКА 28 19 1 0 2 0 6 109:72 61

2. «Локомотив» 30 14 2 6 0 0 8 79:62 58

3. «Динамо» (М) 29 16 2 4 0 1 6 91:63 61

4. ЦСКА 29 14 3 3 0 0 9 83:62 54

5. «Слован» 29 11 0 4 3 0 11 71:75 44

6. «Северсталь» 29 10 0 4 2 3 10 71:71 43

7. «Торпедо» 28 11 0 1 4 1 11 86:84 40

8. «Лев» 29 11 0 1 1 2 14 69:73 38

9. «Атлант» 30 8 0 3 1 3 15 70:84 34

10. «Донбасс» 29 6 2 4 4 0 13 72:87 34

11. «Динамо» (Мн) 29 7 4 0 1 3 14 63:91 33

12. «Витязь» 29 4 1 6 4 2 12 69:80 32

13. «Динамо» (Р) 29 7 2 1 1 1 17 62:88 29

14. «Спартак» 29 6 2 1 4 1 15 63:90 29

ВОСтОчНАя КОНфеРеНцИя
 И В ВО ВБ ПБ ПО П Ш О
1. «Ак Барс» 30 16 0 3 3 3 5 91:60 60

2. «Авангард» 30 14 5 2 2 1 6 90:74 59

3. «Трактор» 29 16 0 2 4 1 6 92:67 57

4. «Металлург» (Мг) 29 16 0 0 3 5 5 92:63 56

5. «Сибирь» 29 13 1 3 1 1 10 69:67 49

6. «Салават Юлаев» 30 11 2 3 5 0 9 87:83 48

7. «Нефтехимик» 29 9 3 4 4 1 8 87:88 46

8. «Барыс» 29 12 1 0 2 3 11 89:87 43

9. «Металлург» (Нк) 29 10 2 1 3 1 12 79:87 40

10. «Югра» 30 9 2 3 2 0 14 79:93 39

11. «Амур» 30 9 1 1 1 0 18 69:85 32

12. «Автомобилист» 30 4 0 1 4 3 18 66:112 21

Матч «Донбасс»—СКА завершился после подписания номера в печать.

Первые два места в таблицах конференций занимают лидеры дивизионов.

Регулярный 
чемпионат КХЛ
«Амур»—«Слован» 3:0. «Сибирь»—«Лев» 2:1. 
«Металлург» (Нк)—ЦСКА 1:4. «Торпедо»—
«Нефтехимик» 3:4. «Локомотив»—«Ак Барс» 
2:3. «Северсталь»—«Трактор» 4:3 (буллиты). 
«Атлант»—«Салават Юлаев» 2:0. «Витязь»—
«Металлург» (Мг) 4:3 (овертайм). «Динамо» 
(Мн)—«Автомобилист» 3:6.

Репутацию топового 
специалиста Юкке 
Ялонену принесла по-
беда со сборной фин-
ляндии на чемпионате 
мира 2011 года   
  ФОТО РИА НОВОСТИ
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